
❊ �صنعاء – �أبين / �سب�أ : 
قام��ت قوات الأمن مس��نودة بطائرات م��ن قواتنا 
الجوي��ة بعملي��ات اس��تباقية مزدوج��ة وناجحة ضد 
أوكار لعناصر تنظيم القاعدة في كل من أبين وأرحب 
وأمانة العاصمة أسفرت عن مقتل 34 وإلقاء القبض 
على 17 عنص��را من عناصر تنظي��م القاعدة كانت 
تخطط لتنفيذ عملي��ات انتحارية وإرهابية ضد عدد 

من المنشآت والمصالح اليمنية والأجنبية  . 
وق��ال مص��در أمن��ي مس��ؤول إن ق��وات الأم��ن 
المدعومة بالطيران هاجمت في الخامس��ة من فجر 
أم��س الخميس عددا من الأه��داف لتنظيم القاعدة 
في منطق��ة أرحب بمحافظة صنعاء حيث كان يوجد 
فيها مجموعة انتحارية كانت جاهزة لتنفيذ عمليات 
إرهابي��ة ضد عدد م��ن المنش��آت والمصالح بما في 
ذلك  المدارس , وقد أدى ذلك إلى مقتل 4 انتحاريين 

والقبض على 4 آخرين بينهم جريح .
وأضاف المصدر بأن قوات الأمن قامت أيضا بضرب 
وكر كان يستخدم كمركز لتدريب عناصر القاعدة في 
منطقة المعجلة بمحافظ��ة أبين , وكان الوكر يأوي 
عددا من عناصر القاعدة , وقد أدت الضربة إلى مقتل 
ما بين 24 إلى 30 عنصرا من عناصر القاعدة بينهم 

عناص��ر أجنبي��ة بينم��ا كان��وا 
يقومون بالتدري��ب , كما قامت 
قوات الأم��ن بمداهمة عدد من 
الأوكار في أمانة العاصمة يوجد 
فيها عناصر من تنظيم القاعدة 
, حي��ث أدى ذل��ك إل��ى القبض 
على 13 عنصرا إرهابيا ، واشار 
المصدر الى أن��ه يجري تحليل 
جثث القتلى من عناصر القاعدة 
في عمليات اليوم , للكشف عن 
هويات عناص��ر التنظيم الذين 
يعتقد أن بينهم عناصر قيادية 

.
عملي��ة  أن  المص��در  وأك��د 
ملاحقة عناصر القاعدة وضرب 
أوكاره��م والقب��ض عليه��م , 
عملي��ة متواصلة ول��ن تتوقف 

, وس��تقف الأجهزة الأمنية بالمرصاد لتلك العناصر 
وإفشال مخططاتها الرامية لزعزعة الأمن والاستقرار 
ف��ي الب��لاد والإض��رار بالاقتص��اد الوطني, وأش��اد 
المص��در بتع��اون المواطنين في إنج��اح تنفيذ تلك 

العملي��ات التي أحبطت بها مخطط��ات تلك العناصر 
الإرهابية وإفش��الها وإنق��اذ أرواح بريئة كانت تلك 
العناصر تخطط لاس��تهدافها من خلال ما عثر عليه 
من مخططات لض��رب مدارس واس��تهداف مصالح 

محلية وأجنبية .

❊ �صنعاء/ �صباأ:
 رف��ع المش��اركون 
في ن��دوة اليمن في 
العهد العثماني” التي 
اختتمت أعمالها أمس 
برقية شكر وعرفان 
الأخ  فخام��ة  إل��ى 
رئي��س الجمهوري��ة 
على رعايته الكريمة 

للندوة جاء فيها:
فخامة الأخ الرئيس 
علي عب��دالله صالح 
رئي��س الجمهوري��ة 
حفظكم الله ورعاكم 
السلام عليكم ورحمة 

الله وبركاته..
نح��ن  يس��رنا 

المش��اركين في الندوة الدولية حول اليمن في 
العهد العثمان��ي التي نظمه��ا المركز الوطني 
للوثائ��ق ومرك��ز الابح��اث للتاري��خ والفن��ون 
والثقافة الاسلامية / أرس��يكا/ باسطانبول أن 
نرفع إلى فخامتكم أسمى آيات الشكر والتقدير 

والامتنان على رعايتكم الكريمة لأعمال ندوتنا 
والتي كان لها بال��غ الأثر في ما توفر من أجواء 
رائع��ة وممت��ازة أوصلت الن��دوة إل��ى غاياتها 

الكاملة.
إن المش��اركين ف��ي الن��دوة 
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ندوة اليمن في العهد العثماني” اختتمت أعمالها أمس

الآلاف من القوات الشعبية من مختلف المحافظات لبت نداء الواجب

www.14october.com      يومياً على شبكة الإنترنت

اهداف الثورة اليمنية
التح��رر م��ن الاس��تبداد والاس��تعمار ومخلفاتهم��ا وإقامة حكم 

جمهوري عادل وإزالة الفوارق والامتيازات بين الطبقات. 
الث��ورة  الب��اد وحراس��ة  بن��اء جي��ش وطن��ي ق��وي لحماي��ة 

ومكتسباتها. 
رفع مستوى الشعب اقتصادياً واجتماعياً وسياسياً  وثقافيا. 

 إنش��اء مجتمع ديمقراطي تعاوني عادل مستمد أنظمته من روح 
الإسام  الحنيف. 

 العمل عل��ى تحقيق الوحدة الوطنية في نط��اق الوحدة العربية 
الشاملة. 

 احترام مواثي��ق الأمم المتحدة والمنظمات الدولية والتمس��ك 
بمب��دأ الحي��اد الايجابي وعدم الانحي��از والعمل على إقرار الس��ام 

العالمي وتدعيم مبدأ  التعايش السلمي بين الأمم. 

السعر 
30 ريالًا

12 صفحة ❊ الجمعة 18 ديسمبر  2009م ❊  الموافق 1 محرم  1430 هـ   ❊  العدد 14672  ❊  السنة الحادية والأربعون 

في الاحتفال بحلول العام الهجري الجديد وذكرى الهجرة النبوية الشريفة 
عدد من المساجد في محافظات الجمهورية تشهد تنظيم حلقات دينية حضرها 

المئات وأمها العلماء والفقهاء 
إحيـــاء لهـذه المناسبـــــة
 الدينيـــــــة العظيمــــة

اليوم .. انطلاق بطولة رئيس الجمهورية للأندية لكرة الطاولة
 يش��عر العمال بالس��عادة أكثر إذا تلق��وا أجورهم 
مقابل عم��ل كل س��اعة مقارنة بنظرائه��م الذين 

يحصلون عليها شهرياً.
وقال الباحث��ان إي. ديفو م��ن جامعة تورنتو 

وجيفري بيفر من جامعة ستانفورد، اللذان 
أعدا دراسة في هذا الصدد، أن السعادة 
تك��ون أقوى عندم��ا يحص��ل العمال 
على أجورهم بعد فت��رة قصيرة من 

عملهم ولا يضطرون 
للانتظار حتى نهاية 

الشهر.

برعاية  دولة الدكتور علي 
محمد مجور رئي��س الوزراء  
وتحت ش��عار  ) الوفاء للقائد 
.. النص��ر للث��ورة .. الخل��ود 
للشهداء( تنطلق صباح اليوم 
عل��ى الصالة الدولي��ة لكرة 
الطاول��ة منافس��ات بطولة 
الجمهوري��ة  رئي��س  كأس 
للأندية التي ينظمها الاتحاد 

العام للعبة خلال الفترة  17 – 
20  ديسمبر الجاري بمشاركة  أندية الدرجتين الأولى والثانية.
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الفجر  4:59

العصر  3:12

الشروق  6:15

المغرب  5:38

الظهر  11:58

العشاء  6:45

مواقيت 
الصلاة:

حسب التوقيت المحلي لمدينة عدن

أكدا دعم وحدة اليمن وأمنه واستقراره باعتباره أمراً مهماً للمنطقة والعالم

وقفت أمام نتائج العمليات الأمنية الناجحة والنوعية في كل من أرحب وأبين وأمانة العاصمة صنعاءفي عمليات استباقية مزدوجة لقوات الأمن مسنودة بالطيران

آلاف المتطوعين من القوات الشعبية يتدفقون على المعسكرات

❊ �أبين / متابعات : 
أكد الاخ محمد صالح هدران وكيل محافظة أبين أن العملية التي نفذتها الأجهزة 
الأمنية مسنودة بالطيران استهدفت تجمعات لعناصر تنظيم القاعدة بينهم )9( 
جثث لع��رب وأجانب بالقرب من قري��ة المجعلة حيث كانت تتخذ منها معس��كراً 

للتدريب والانطلاق لتنفيذ هجمات إرهابية . 
وأضاف هدران إن أبناء محافظة أبين عانوا كثيراً من هذه المجاميع المس��لحة 
التي استعانت بمدربين أجانب وعرب شملت تنفيذ العديد من الجرائم الإرهابية 
التي اس��تهدفت المواطنين وقطع الطرقات ومهاجمة المصالح العامة والخاصة 

وتحتمي ببعض القوى في المنطقة .
وقال وكيل محافظة أبين إن عناصر القاعدة توس��عوا في مراكز التدريب من 
مديرية المحفد باتجاه مديريات لودر ومودية ، مؤكداً أن أبناء محافظة أبين طالما 
تقدموا إلى الس��لطة المحلية والحكومة لمطالبتها بالقضاء على هذه العناصر 
الإجرامية التي تتخذ من القرى والشعاب أوكاراً للتدريبات والتعلم على الأسلحة 
والقنص وتنفيذ هجمات تقطع على الطرقات ويقومون بإيواء العناصر الخارجة 

على القانون .
محمد صالح هدرانوأكد الشيخ هدران إن عملية أمس كانت قاصمة لعناصر

هدران : عملية أمس كانت قاصمة للقاعدة وقتلت العديد من قياداتهم

❊ �أبين / علي من�صور مقر�ط :
أكد مش��ايخ وأعيان القبائل ورؤس��اء الأحزاب السياس��ية 
والش��خصيات الاجتماعية بمديرية س��رار بمديرية يافع في 
محافظة أبين وقوفهم صفاً واحداً إلى جانب السلطة المحلية 
بالتصدي للعناص��ر التي تقوم بالأعم��ال التخريبية وتقطع 

الطرقات . 
وأكدوا في اللقاء الموسع الذي ترأسه زيد محسن السنيدي 
مدير ع��ام المديرية ، ان مثل تلك الاعم��ال التخريبية تضر 
بمصالح أبناء المنطقة في المقام الأول وأمنهم واستقرارهم، 
كما انها تس��يء إل��ى أبنائه��ا وتخالف عاداته��م وتقاليدهم 

وأعرافهم النبيلة السائدة.
واعلن المشاركون الذين وقعوا ميثاق الشرف بين مشائخ 
القبائل ومس��ئولي الأحزاب السياس��ية ومنظم��ات المجتمع 
المدني والس��لطة المحلية الوقوف ضد كل من يقوم بقطع 
طريق عام أو سرقة سيارة أو الاستيلاء على الممتلكات العامة 
والخاصة إلى جانب الس��لطة المحلية دون تردد في القبض 
على تلك العناص��ر وتقديمهم للعدالة ومحاكمتهم محاكمة 

عادلة وفقاً للقوانين النافذة.
وتعاه��دوا بالتص��دي لأي ش��خص يق��وم 

بالاعتداء على المنشآت العامة والإدارات

ميثاق شرف بمديرية سرار بأبين للتصدي للعناصر الخارجة على القانون

اللجنة الأمنية العليا تشيد بالأداء المهني وروح البسالة والشجاعة التي أبداها رجال الأمن وقوات مكافحة الإرهابمقتل 34 من عناصر »القاعدة« والقبض على 17 في أرحب وأبين وأمانة العاصمة

أوباما ومبارك يهنئان رئيس الجمهورية بنجاح العمليات الأمنية النوعية ضـد عناصر القاعدة
الرئيس الأمريكي يؤكد تفهم الإدارة الأمريكية لنواحي قلق الحكومة اليمنية إزاء التمرد  المسلح في صعدة

❊ �صنعاء/ �صباأ:
عقدت اللجنة الأمنية العليا اجتماعا 
لها مساء أمس، وقفت فيه أمام نتائج 
العمليات الأمني��ة الناجح��ة والنوعية 
الت��ي قامت به��ا الأجه��زة الأمنية في 
اليمن ض��د عناص��ر تنظي��م القاعدة 
الإرهاب��ي في كل م��ن أرح��ب وأبين 
وأمانة العاصمة صنعاء وأس��فرت عن 
مص��رع “ 34 “ عنص��راً إرهابي��اً م��ن 
عناصر تنظيم القاعدة وإلقاء القبض 

على 17 آخرين .
وأشادت اللجنة بالأداء المهني الرفيع 
وروح البسالة والش��جاعة التي أبداها 
المنف��ذون لهذه العملي��ة الناجحة من 
رجال الأمن وق��وات مكافحة الإرهاب 
والت��ي عكس��ت المس��توى الرفيع من 
التدري��ب والتأهي��ل ال��ذي يتمت��ع به 
منتس��بو الأجهزة الأمنية ف��ي أدائهم 

لمهامه��م وواجباتهم 
في مكافحة الإرهاب

❊ محافظات/ متابعات :
ب��دأ الآلاف م��ن الق��وات الش��عبية 
من مختل��ف المحافظ��ات والمديريات 
بالانخ��راط ف��ي معس��كرات التدريب 

تلبية لنداء الواجب الوطني ولمساندة 
اخوانه��م المقاتلين م��ن أبناء القوات 

المس��لحة والأمن في 
تصديهم لعناصر

د . علي محمد مجور )ن�ص �لحو�ر �ص2 - 3(

دعا أحزاب المشترك إلى التجاوب مع دعوة الرئيس للحوار باعتبارها الفرصة الأخيرة

رئيس الوزراء : لا توجد أزمة في المحافظات الجنوبية 
وأعمال الشغب يقف خلفها أناس فقدوا مصالحهم

❊ �صنعاء / متابعات : 
 دعا رئيس الوزراء الدكتور علي محمد مجور 
أح��زاب المعارضة في اللقاء المش��ترك إلى ان 
تغلب مصلحة الوط��ن على رغبتها في تحقيق 
مكاسبها , وكش��ف مجور في حوار أجرته معه 
صحيفة )الوسط( المستقلة أن كثيرا من الوزراء 
ذهب��وا ومثلوا أم��ام الهيئة الوطني��ة لمكافحة 
الفس��اد وكذل��ك ع��دد م��ن رؤس��اء الجامعات 
استدعتهم للتحقيق في قضايا فساد، وأوضح 
أن الهيئة الوطنية لمكافحة الفساد تستند على 
تقارير وحتى على ما تنشره الصحافة في هذا 
الموضوع , وأكد أنه سبق أن وجه أن أي مسئول 
كبي��ر وإن في مس��توى ع��ال تس��تدعيه هيئة 
مكافحة الفساد للتحقيق فإن عليه أن يستجيب 
وق��ال “ أنا أعل��م أن كثيراً من الوزراء ورؤس��اء 
الجامعات والهيئات والمؤسس��ات قد مثلوا أمام 

الجهاز المركزي وهيئة الفساد” 
وقال مج��ور إن حكومت��ه واجه��ت جملة من 

التحدي��ات ل��م تواجهه��ا أي حكوم��ات س��ابقة 
والش��يء الإيجابي أن ه��ذه الحكوم��ة ما زالت 
قائمة واليوم قدمنا موازنتها إلى مجلس النواب 
، مشيرا إلى أن الحكومة بصدد انجاز الدراسات 
الخاصة بانش��اء الس��وق المالي��ة , مؤكدا قرب 

انجاز الأولويات العشر للحكومة  . 
ونف��ى رئي��س ال��وزراء وج��ود أزم��ة ف��ي 
المحافظ��ات الجنوبي��ة ، مؤك��داً ان مايج��ري 
هو ش��غب يقف خلفه أناس فق��دوا مصالحهم 
وانفصالي��ون مرتبطون بأجندة انفصال 94م، 
هؤلاء هم الذين يثيرون الشغب وشعب الجنوب 
وحدوي حتى العظم ودافع عن وحدته في 94.

 ودعا مجور )المشترك( إلى التجاوب مع دعوة 
فخام��ة رئيس الجمهوري��ة للح��وار باعتبارها 
بمثابة الفرصة الأخيرة له وأن يجعل المصلحة 
الوطني��ة مقدمة عل��ى الرغب��ة المجنونة في 
تحقيق مكاس��ب ونقاط على حس��اب استقرار 

البلد وشعبه .  

❊ �صنعاء/ �صباأ:
تلقى فخامة الأخ الرئيس علي عبدالله صالح 
رئي��س الجمهورية أمس اتص��الا هاتفيا من 
الرئيس باراك اوباما رئيس الولايات المتحدة 

الأمريكية الصديقة.
جرى خلاله بحث العلاقات الثنائية ومجالات 
التعاون المشترك بين البلدين وعلى مختلف 

الاصعدة .
وقد عب��ر الرئيس اوبام��ا ف��ي البداية عن 
تهنئته لفخامة الأخ الرئيس وش��عبنا اليمني 
بمناس��بة حلول العام الهجري الجديد، معرباً 
عن ش��كره وتقديره لجه��ود اليمن في مجال 

مكافحة الإرهاب.
كما هنأ بلادنا بالعمليات النوعية والناجحة 
والش��جاعة التي قام��ت بها الأجه��زة الأمنية 
اليمني��ة ضد عناص��ر تنظيم القاع��دة والتي 
تؤكد تصميم اليمن وعزمه على مواجهة خطر 
الإرهاب الذي يش��كله تنظي��م القاعدة على 
امن ومصالح اليمن والعالم، مشيداً بمستوى 
التعاون الممتاز بي��ن البلدين في هذا المجال 

وغيره من المجالات الأخرى .
وأكد الرئيس اوباما حرص الولايات المتحدة 

على تقديم العون والدعم لليمن في المجال 
الأمن��ي واللوجس��تي والمج��الات التنموي��ة 

والاقتصادية والديمقراطية وغيرها.
وقال: نح��ن ملتزمون بتقديم ه��ذا الدعم 
س��واء عب��ر التع��اون الثنائي بي��ن البلدين أو 
عبر ح��ث الدول المانحة الأخ��رى على تقديم 
المزيد من المساعدات والدعم لليمن لمجابهة 

التحديات التي تواجهه .
وأضاف أن الولايات المتحدة الأمريكية تتفهم 
نواحي القلق المشروع للحكومة اليمنية إزاء 
قضية التمرد المسلح في صعدة، مجدداً دعم 
أمريكا لوحدة اليمن وأمنه واستقراره باعتبار 

ذلك أمراً مهماً للمنطقة والعالم .
من جانبه أعرب فخامة الأخ رئيس الجمهورية 
عن شكره وتقديره للمواقف الايجابية للولايات 
المتح��دة الأمريكية الداعم��ة لليمن ووحدته 
وآمنه واستقراره، مشيداً بالتعاون القائم بين 
البلدين الصديقين في المجالات الاقتصادية 
والتنموي��ة والأمنية والجهود الت��ي تقوم بها 
واش��نطن لدعم بلادنا في مختل��ف المجالات 

وعبر الدول المانحة .
وأكد فخامة الأخ الرئيس حرص اليمن على 

اس��تمرار جهودها في مجال مكافحة الإرهاب 
الذي يش��كل خطرا عل��ى الجمي��ع، ومقارعة 
كل من يحاول العبث بأمن اليمن واس��تقراره 
أو النيل من وحدته الوطنية، وبما من ش��أنه 
تعزيز الس��لام والاس��تقرار ليس ف��ي اليمن 

فحسب بل في المنطقة والعالم اجمع .
كما تلقى فخامة الأخ الرئيس علي عبدالله 
صال��ح رئيس الجمهورية اتص��الا هاتفيا من 
أخي��ه فخامة الرئي��س محمد حس��ني مبارك 
رئي��س جمهورية مصر العربي��ة جرى خلاله 
بح��ث العلاق��ات الأخوي��ة وس��بل تعزيزه��ا، 
بالإضافة الى المس��تجدات التي تهم البلدين 

والأمة العربية.
وأكد الرئيس مب��ارك مجددا لأخيه الرئيس 
علي عب��دالله صالح وقوف مص��ر القوي الى 
جان��ب اليمن ووحدته وأمنه واس��تقراره، كما 
عبر عن تهانيه لفخامة الأخ رئيس الجمهورية 
لنجاح الأجهزة الأمنية في بلادنا في عملياتها 
ض��د تنظي��م القاع��دة، ومكافح��ة الإرهاب.. 
مش��يرا الى أن الإرهاب آفة خطيرة تهدد أمن 
الجميع وينبغي ان تتضاف��ر كافة الجهود من 

أجل محاربتها والتصدي لها.

الأجر اليومي يجلب السعادة

مصدر عسكري: ما تروجه عصابة الإرهاب عن مشاركة طائرات 
أمريكية شائعات كاذبة بهدف تبرير هزائمها ومؤشرات انهيارها

الأمين العام بالإنابة لمنظمة الخليج للاستشارات الصناعية:
اليمن يمثل الاحتياطي الاستراتيجي لمنطقة الخليج

❊ �صعدة / متابعات : 
نف��ى مص��در عس��كري مس��ؤول 
صحة المزاعم الت��ي تروجها عصابة 
التخريب والإره��اب بمحافظة صعدة 
حول مشاركة الطيران الأمريكي في 
العمليات العس��كرية الت��ي تقوم بها 
القوات المسلحة والأمن في ملاحقة 

فلول تلك العناصر .
وقال المصدر إن تلك المزاعم كاذبة 
وعارية تماما م��ن الصحة وانها تأتي 
في سياق أس��اليب التضليل والخداع 
التي دأبت عليه��ا تلك العناصر ‘ التي 

اعتادت على نشر الشائعات وترويجها 
في محاولات يائسة من قبلها للتغطية 
على الهزائ��م المنكرة التي منيت بها 
على أيدي أبط��ال القوات المس��لحة 
والأمن وبتعاون المواطنين الشرفاء.

وأض��اف المصدر إن تل��ك العناصر 
وف��ي محاول��ة منها لتبري��ر هزائمها 
الأخيرة وفي ظل انكساراتها ومؤشرات 
انهياره��ا‘ عم��دت إل��ى تروي��ج تلك 
الأكاذيب والش��ائعات التي زعمت من 
خلالها بمشاركة الطائرات الأمريكية‘ 

وهو أمر سخيف ومضحك.

❊ �صنعاء / �صباأ :
اعتب��رت الأمي��ن الع��ام بالإناب��ة 
لمنظمة الخليج للاستشارات الصناعية 
الدكتورة لولوة بنت عبد الله المسند ، 
أن اليمن يعد الاحتياطي الاستراتيجي 
لمنطق��ة الخليج خاص��ة فيما يتعلق 

بالموارد البشرية.
وقالت قبيل مغادرتها صنعاء أمس 
والوفد المرافق لها بعد زيارة رسمية 
لليمن اس��تغرقت عدة أيام : إن اليمن 
تعتب��ر م��ن الأس��واق الواع��دة ف��ي 
المنطقة ومصدر للم��وارد المعدنية 
والزراعية التي تقوم عليها الصناعات 

الغذائية والبشرية.
وذكرت المسئولة الخليجية أنه تم 
خ��لال الزي��ارة التوقيع عل��ى مذكرة 

تفاهم مع جمعية الصناعيين اليمنيين 
تضمنت ع��دداً من البنود الهادفة إلى 
تعزيز روابط التع��اون بين الجانبين 
، للوصول إلى التكامل المنش��ود مع 
اقتصادي��ات دول مجل��س التع��اون ، 
فضلا عن تفعيل دور القطاع الخاص 
في عملية التنمية للقطاع الصناعي 

عبر الاهتمام 
والصناع��ات  القط��اع  بمكون��ات 
الصغي��رة وتنمي��ة الموارد البش��رية 
ذات الصلة بعملية التنمية الاقتصادية 

والاجتماعية.
وأش��ارت إل��ى أن الاتفاقية ش��ملت 
إرس��ال خبي��ر متخص��ص م��ن قبل 

لدراس��ة  المنظم��ة 
ومسح الاحتياجات

ضبط شخص حاول تهريب 700 ألف ريال سعودي للعناصر الإرهابية

المشاركون بندوة “اليمن في العهد العثماني” في برقية شكر لرئيس الجمهورية:

الجيش يدمر مخزني سلاح للإرهابيين وورشة لتصنيع الألغام ومصرع قائد الإرهاب في منبه

نستلهم من نهجكم القيادي الحكيم إرادة المضي في إعادة صياغة التاريخ الحديث والمعاصر لليمن وتركيا

❊ �صعدة / متابعات : 
  قال��ت مص��ادر محلي��ة إن وحدات 
الق��وات المس��لحة والأم��ن تمكن��ت 
من تدمير عدد م��ن المواقع والأوكار 
الإرهابية بالإضافة إلى سيارات تحمل 
أس��لحة ومؤن��اً للعناص��ر الإرهابية 
في مناطق ضحي��ان و مجز و حيدان 

ومران. 
 كم��ا دمر أبط��ال قواتنا المس��لحة 
سيارة تحمل أسلحة وذخائر للعناصر 
الإرهابية قرب منطقة المش��تل كما 
دمروا أوكارا إرهابية في جبل ذي نقم 

وملاوي عرق .
كم��ا تمكنوا م��ن تدمي��ر مخزنين 
للأس��لحة والذخائر لعناصر الإرهاب 

والتخريب في منطقة 
الحضائر وقرية

لدعم النازحين من صعدة وأبناء القوات المسلحة والأمن:

انطلاق قافلة الإغاثة الثانية من محافظة إب
❊ �إب/ محمد �لور�في :

انطلقت صباح أم��س قافلة الإغاث��ة الثانية “قافلة 
النص��ر” التي توجهها محافظة إب وس��لطتها المحلية 
لدعم ومس��اعدة النازحين من محافظة صعدة وأبناء 

القوات المسلحة والأمن هناك.
وتضم القافلة الت��ي تحمل على متنها “1200” طن 
من الم��واد الغذائي��ة والمس��تلزمات الطبية والفرش 
والبطانيات والمواد الإيوائية المختلفة “150” س��يارة 

مختلفة.
ذك��ر ذلك ل��� “14 أكتوب��ر” الأخ/ عب��د الواحد صلاح 
وكي��ل أول محافظة إب رئيس اللجن��ة الفرعية لجمع 
التبرعات والإغاثة منوهاً بتفاعل جميع شرائح المجتمع 
ف��ي المحافظة مع إخوانه��م النازحين وأبن��اء القوات 

المسلحة.

�صو�ء كنت في عمل �أو �إجازة مع ��صرتك

فندق ميركيور عدن  يجعل �إقامتك ممتعة ومريحة

�لبحر على  مطلة  جميعها  مريحة  و�أجنحة  ^ غرف 
و�لأفر�ح و�لموؤتمر�ت  بالندو�ت  خا�صة  و�أجهزة  ^ قاعات 

�صاعة  24 وخدمات  مختلفة  وجبات  و�لأطفال  للكبار  ^ م�صابح 
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الحكومة واجهت جملة من التحديات لم تواجهها أي حكومات سابقة والشيء الإيجابي أنها ما زالت قائمة 
ما يجري في الجنوب من دعوات انفصالية ليس بسبب استحقاقات ومطالب حقوقية بل هي أجندة في رؤوس من فقدوا مصالحهم

❊ ما هي المعايير التي تعتقد أنه تم اختيارك كرئيس 
للحكومة وفقاً لها مع أنك لم تكن من قيادات الحزب 

الحاكم؟ 
- في البداية أتوجه بالشكر الجزيل لصحيفة الوسط، 
هذه الصحيفة الوطنية التي تمتاز بالشفافية وأصبح 
لها تأثير كبير في أوس��اط ال��رأي العام، كما أتوجه 

بالشكر لرئيس تحريرها. 
وللإجابة عن السؤال فقد كان اختيار فخامة الرئيس 
لي من باب التغيير وفي الحقيقة لم أكن بعيدا عن 
الحكومة، فقد شغلت فيها مواقع معروفة، وبالنسبة 
لتقديرات اختياري -رغم أني لا أعتبر نفسي الأفضل 
- فقد كان لاعتبارات اقتصادية والخبرة السابقة التي 
اكتسبتها من خلال مختلف المواقع التي اشتغلت بها 
وحققنا نجاحات لا بأس بها. وأشكر فخامة الرئيس 
على هذا الاختيار.. وأهمية هذه الحكومة أنها جاءت 
فيها  الشعب  أجمع  التي  الرئاسية  الانتخابات  عقب 
على انتخاب الرئيس على أساس برنامجه الانتخابي 
الذي يتوجب ترجمته إلى عمل على الواقع وبالتالي 
الحكومة استندت في تشكيلها لترجمة هذا البرنامج 
على مصفوفات واضحة ومحددة للحكومة وقد تحقق 

كثير مما تم تحديده. 

❊ بعد ما يقارب الثلاث السنوات إلى أي مدى أنت راض 
عما حققته حكومتك؟ 

- بدون مبالغة إن ما تحقق كثير رغم أن المعارضة 
وبعض الصحف لا تنظر إلا إلى نصف الكوب الفارغ وأنا 

أعتقد أن هذه الحكومة حققت إنجازات كبيرة. 

❊ مثل ماذا؟ 
-في مجال العمل المؤسسي لأننا وجدنا أن الخلل 
الإدارية  الأساسي يرتبط بشكل كبير بالإصلاحات 
تحديداً، وتنفيذ برنامج الرئيس وللأجندة الوطنية 
التي تدعو بشكل رئيس لإصلاحات حقيقية في مجال 
العمل الإداري، مثلا في موضوع الفساد والذي لا أخفيك 
أنه منتشر وبدلا من كون الفاسدين كانوا يفاخرون 
بفسادهم ،الآن وبعد إنشاء الهيئة الوطنية لمكافحة 
الفساد وإيجاد قانون لمكافحته أصبح هؤلاء مرعوبين 
وتحول الفساد من فوق الطاولة إلى تحت الطاولة 
واعتبر هذا تقدما كبيرا في مجال مكافحة الفساد. 
صحيح أن هيئة الفساد ما زالت بحاجة إلى مهارات 
وخبرات لتتبع منابع الفساد ولكن تعتبر خطوة جيدة 

أنها جعلت هؤلاء الفاسدين مرعوبين. 

❊ ولكن يا دكتور عمليا كم فاسد من العيار الثقيل تم 
تقديمه للمحاكمة باعتبار أن هذا هو المعيار؟ 

- لقد تم تقديم الكثير من الفاسدين سواء كنتاج 
لتقارير الرقابة والمحاسبة أو من خلال هيئة مكافحة 

الفساد .

❊ تقصد الموظفين الصغار أم الأدوات ؟ 
- )مقاطعا( بل المئات ومن مستوى وكلاء ورؤساء 
هيئات وقد تم تقديمهم لنيابة الأموال العامة وهم 
الآن خاضعون للتحقيقات وسيكون القضاء هو الفاصل 

وصدقني هم بالمئات .

❊ ولكن أين هم الفاسدون الكبار لأن الفساد تمارسه 
الرؤوس ويدفع ثمنه الصغار؟

- بالعكس كثير من الوزراء ذهبوا ومثلوا أمام الهيئة 
رؤساء  من  عدد  وكذلك  الفساد  لمكافحة  الوطنية 
الجامعات استدعتهم للتحقيق في قضايا فساد، وهذه 
هيئة تستند إلى تقارير وحتى إلى ما تنشره الصحافة 
في هذا الموضوع وقد وجهت سابقا أن أي مسئول 
كبير وإن كان في مستوى عال تستدعيه هيئة مكافحة 
الفساد للتحقيق فإن عليه أن يستجيب وأنا أعلم أن كثيراً 
من الوزراء ورؤساء الجامعات والهيئات والمؤسسات قد 

مثلوا أمام الجهاز المركزي وهيئة الفساد .

❊ ألا يتم بعد ذلك إيقاف الإجراءات؟، لأننا لم نسمع 
بعد بمحاكمة أي من هؤلاء؟ 

- بالعكس بإمكانك أن تلتقي برئيس نيابة الأموال 
العامة لتعلم كم عدد القضايا التي يحقق فيها وليس 

على مستوى العاصمة وإنما في المحافظات الأخرى. 

❊ دكتور تتحدث عن الإنجاز ما هو مفهومك كرئيس 
للحكومة لهذا الإنجاز؟ 

- الإنجاز يعني عدة أشياء، بناء مؤسسي متين من 
خلال إقرار تشريعات ولذا اعتبر إقرار قانون مكافحة 
الفساد هو الخطوة الأولى التي فرملت انتشاره.. الخطوة 
الثانية إنشاء لجنة مستقلة للمناقصات والمزايدات بعد 
أن كانت لجنة في مجلس الوزراء وهي مدعومة بقانون، 
بحيث أصبح الجميع ملتزمين بمعايير واضحة في قضايا 
المناقصات بدءاً بتحديد المواصفات للمناقصة وهو ما 
حد كثيرا من تنامي الفساد وأيضا هناك هيئة مكافحة 
الفساد التي تراقب أعمال اللجنة العليا للمناقصات 

واللجان الفرعية على مستوى المحافظات وتوقف أي 
مناقصة تدور حولها الشبهات. 

❊ ولكن ماذا عن المناقصات التي تتم بالتكليف؟ 
- هذا انتهى وأؤكد لك أنه لم يمر أي تكليف لأي 
مشروع في هذه الحكومة وأنا مسئول عن هذا الكلام. 
وق��د ح��ددت مثل ه��ذا الأم��ر منذ الاجتماع الأول مع 
حكومتي وأخبرتهم أن من يقر أي تكليف لأي مشروع 

سيتم محاسبته. 

❊ ولكن ماذا عن تكاليف تأتي من جهات عليا في 
مشاريع طرقات أو غيرها؟ 

ولكن في  ربما في حكومات سابقة   .. يتم  لم   -
حكومتي أجزم بأنه لم يتم أي تكليف. 

❊ ربما باعتبارك دارس اقتصاد صنفت حكومتك على 
أنها حكومة اقتصادية وتبنت أولا برنامجها الذي نالت 
في ضوئه الثقة ثم جاء البرنامج الانتخابي للرئيس 
وبعد ذلك اعتمدت الأولويات العشر وقبل مناقشتها 
معك أسألك هل تعتقد أن هناك ما يمكن اعتبارها 

إنجازات تحققت على المستوى الاقتصادي؟ 
- بعد أن أصبحت هيئة الفساد ولجنة المناقصات واقعا 
انطلقنا إلى مجال الاستثمار وبدأنا بهيئة الاستثمار التي 
كانت تعرقل كثيراً من المستثمرين وأصدرنا قانوناً 
للاستثمار وعقدنا أكثر من ثلاثة مؤتمرات للترويج 
للاستثمار .. مؤتمر في 2007م في صنعاء رعاه فخامة 
الرئيس والثاني في المكلا والأخير في عدن قبل شهر، 
وتحققت نتائج كثيرة.. قانون الاستثمار اليوم أقر نافذة 
واحدة لتبسيط الإجراءات فيما يتعلق بمنح تراخيص 
: الأراضي  الاستثمار وجمعنا كل الجهات المختصة 
والجمارك والضرائب في نافذة واحدة اسمها الهيئة 
العامة للاستثمار وتحقق في ضوء ذلك العديد من 
مصانع الأسمنت، مصنع في لحج، ومصنع في باتيس 
سيفتتح بعد شهر وثالث في المكلا بحيث تصبح اليمن 

منتجاً رئيساً لصناعة الأسمنت. 

❊ هل تعتبر استثمارات القطاع الخاص ضمن إنجازات 
الحكومة؟ 

- لم يعد دور الحكومة وفق المفهوم العصري يعني 
أن تكون هي المخططة والمنتجة أو المسيطرة بل لا بد 
أن تكون هناك شراكة ما بين القطاع الخاص الحكومة 
وأن نطلق له العنان ليستثمر في كل المجالات ونركز 
على المجالات الصناعية والخدمية كثيفة العمالة ولك 
أن تتصور كم يمكن أن تستوعب هذه المصانع من 
عمالة وكم توفر من فرص عمل ولكن أتمنى من 
القطاع الخاص أن يرتقي إلى مستوى هذه الشراكة وأن 
لا يكتفي بكون زبونه الوحيد هو الدولة ولهذا لا بد ان 
ننمي قطاعاً خاصاً ونأخذ بيده ليكون عندنا رجال أعمال 

حقيقيون يحققون النهضة الصناعية والتجارية. 

❊ ولكن رجال الأعمال يشكون من مزاحمة المسئولين 
لهم في أعمالهم؟ 

الذي  والمبدأ  نواجهه  لم  قلت  ما  الحقيقة  في   -
يفترض أنه حينما يتولى أي شخص المسئولية العامة 
فإن عليه أن لا يمارس التجارة، إذ لا يمكن الجمع بينهما 
وهذا الوضع مستحيل واعطني أمثلة لأنه يتوجب على 

كل مسئول أن يقدم براءة ذمة. 

❊ هذا على ال��ورق فقط ولكن إذا أردت يمكن أن 
أعطيك أسماء؟ 

- لا.. أحدثك عن المبدأ ولكن بشكل عام حين يعين 
شخص في وظيفة كبيرة قد يكون أخوه يملك شركة 
ولكن عندما يصبح هذا الموظف وزيرا أو رئيس هيئة لا 

ينبغي أن يزاوج بين المسئولية وممارسة التجارة. 

❊ إذاً ما هو إنجاز الحكومة على المستوى العام؟ 

مؤسسات  في  نهائية  لا  عمل  ف��رص  تحققت   -
متوسطة وصغيرة وخلقت فرص عمل ولو زرت على 
سبيل المثال محافظة الحديدة أو حضرموت ستلاحظ 
لحج..  محافظة  في  وحتى  للأسماك  المعامل  مئات 
لقد ذهلت من الحركة الاستثمارية فيها، لقد أصبحت 
محافظة لصناعة مواد البناء يصنع فيها السيراميك 
المصنع  هذا  وسيفتح  الكهربائية  والمواد  والحديد 
قريبا.. فتصور معي كم هي فرص العمل التي تحققت 

في هذه المحافظة. 

إلى  ❊ نحن نعرف أن أي استقرار اقتصادي يؤدي 
استقرار سياسي وهو ما لم ينعكس على واقع هذه 
هو  فأين  بالاسم..  ذكرتها  وأن��ت  طالما  المحافظة 

الإنجاز؟ 
- أنت سألتني عن إنجازات الحكومة فدعني أكمل 
وأرجو أن تقارن بنفسك عدد الفرص التي أتيحت لرجال 
الأعمال مقارنة بأي فترة سابقة وهناك مجالات عديدة 

تحققت فيما يخص تطبيق الأجندة الوطنية للإصلاحات 
وتطبيق برنامج الرئيس.. وخذ العدل، فقد أصبحت 

لدينا محاكم تجارية. 

❊ عذراً يا دكتور دعنا ننتهي أولا من مناقشة منجز 
الاستثمار، فاليمن تعد بيئة طاردة للاستثمار، لأسباب 
بعضها قد لا يكون للحكومة علاقة مباشرة بها كالإرهاب 
وحرب صعدة وحوادث الاختطاف ولكن هناك أسباب 
أخرى لها علاقة بأداء الحكومة عرقلت قيام مشاريع 

استثمارية ومنها مشروع فردوس عدن؟ 
- موضوع الفردوس نحن خصصنا أراضي في عدد 
من محافظات الجمهورية للاستثمار وقد وجدنا أن كثيراً 
من المستثمرين يبحث عن التنمية العقارية ويريد 
أن يتملك الأرض من اليوم الأول ولذا قلنا أنه لا بد 
من أن تكون هناك شراكة.. فكيف يمكن أن تعطيه 
الأرض دون أن تستفيد منها الدولة فأنشأنا شركة 
شبام/ الشركة اليمنية القابضة بحيث تؤول إليها كل 
الأراضي المخصصة للاستثمار ومن ضمنها الأراضي 
التي في عطان وسلمت للديار القطرية باستثمار يصل 
إلى أكثر من خمسمائة مليون دولار، شاركتها الدولة 
مقابل الأرض ب�%20 ولكن تظل ملكية الأرض للشركة 
القابضة إلى أن يتم إنجاز المشروع وبعد ذلك يتم نقل 
ملكيتها للشركة المنفذة وهذا ما كان يراد تطبيقه في 

أراضي الفردوس. 

❊ ولكن ما أعلمه أن الاتفاق مع المستثمرين كان 
سابقاً لهذا القرار.؟ 
- يوجد تفاوض. 

❊ ولكن في ضوء هذا التفاوض تم تسوير الأرض ؟ 
- صحيح ولكن لم يتم تمليكهم، لأننا نخشى أن 
يتحول هؤلاء المستثمرون إلى مضاربين على الأرض 
ونحن نريد مشروعاً ينجز وبالتالي ارتبط تمليكهم 

للأرض بإنجازهم للمشروع. 

❊ كيف يمكن أن نوفق بين شركة تملك كل أراضي 
الاستثمار في محافظات اليمن وتعود عوائدها إليها 

وبين الحكم المحلي الذي تعتمده الدولة؟ 
- هذه الشركة أنشئت تقريبا منذ حوالي عام ونصف 
ويمكن أن تكون لها فروع في المحافظات ولا بد أن 
تكون هناك سياسات واضحة فيما يتعلق بالأراضي 
الخاضعة للاستثمار وهذا معمول به في كثير من 
البلدان وقد خصصنا كل اراضي الاستثمار لهذه الشركة 

التي ستدخل كشريك مع أي مستثمر يريد الأرض. 

❊ لم تجب عن سؤالي حول حرمان المناطق المحلية 
من عائدات أثمان هذه الأراضي التي ستورد مركزيا؟ 

- يمكن أن تكون للشركة القابضة فروع وأي فرع 
موجود في أي محافظة سيكون ج��زءاً من السلطة 

المحلية. 

❊ من تتبع هذه الشركة؟ 
- تتبع رئاسة الوزراء. 

❊ هل أنت رئيس مجلس الإدارة؟ 
للأراضي  العامة  الهيئة  مرتبطة..  ولكنها  لا..   -

وعقارات الدولة تتبع رئيس الوزراء. 

❊ لهذه الهيئة قانون تم إنشاؤها في ضوئه وتتبع 
رئيس الوزراء ولكن هذه الشركة بلا قانون ..كيف تم 

إنشاؤها؟ 
بالترويج  يتعلق  فيما  كنا محتارين  -أنشئت لأننا 
للاستثمار، خاصة أن المشكلة تتعلق بالأرض ولأن 
إدارة  وظيفتها  من  ليس  للاستثمار  العامة  الهيئة 
الأراضي وكذلك هيئة أراضي وعقارات الدولة تعاني من 
إشكالية عدم تحديد ما هية الأراضي التي للاستثمار أو 
للسكن وغيره ولأنه كان لا بد من تمشيط كل الأراضي 
الصالحة للاستثمار توجب إنشاء جهة متخصصة تؤول 
إليها كل الأراضي الخاصة بالاستثمار فأنشئت هذه 
الشركة.. ومثلا أراضي الفردوس التي تكلمت عنها هي 
تابعة للمنطقة الحرة في عدن وقانونها ينص على 
أنه لا يمكن استقطاع جزء من أراضي المنطقة الحرة 
لأغراض الاستثمار خارجها إلا بقرار من مجلس الوزراء، 
اتخذنا قرار إحالة هذا الجزء المخصص للاستثمار خارج 
المنطقة الحرة إلى الشركة اليمنية القابضة وأنشأناها 

لتكون هي الجهة المختصة ، مثلها مثل أي شركة. 

❊ كان يمكن أن تنشأ إدارة عامة داخل هيئة الاستثمار 
لتقوم بهذا الدور؟ 

- لا .. الجهاز الحكومي ليس من مسئوليته ممارسة 
إدارة الأعمال لا بد أن تكون هناك شركة أو هيئة 

قابضة. 

❊ أيضا في مسألة التعاطي مع الاستثمار عادة ما 
نسمع تصريحات حكومية حول التوقيع على استثمارات 
بمليارات الدولارات وتحدد أسماء مستثمرين إلا أن كل 
ذلك يتبخر.. هل هناك داع لإعلان ذلك من دون التيقن 

من إمكانية تحقيقه على الأرض؟ 
- لكي تتضح لك وللقراء الصورة فإنه في العادة 
يتقدم مستثمرون بطلب الاستثمار وليس كل مستثمر 
يطرق بابك جاد ومن هؤلاء من يكون هدفهم الحصول 
على تمويلات فقط وهناك حتى شركات عالمية تأتي 
وتقول نريد الاستثمار في مجال تحدده وتطلب عمل 
مذكرة تفاهم ونعملها ولكن المستثمر الجاد هو ذلك 
الشخص الذي يأتي جاهزاً بدراسات جدوى وتصاميم 
محددة ويبدأ بالعمل وأنت هنا تنظر إلى نصف الكوب 
الفارغ، لقد تحققت أشياء كثيرة وكثير من الاستثمارات 
تحققت فشركة الديار قد بدأت رغم التشكيك الذي 

كان يدور حولها. 

 ❊ ولكن ما هو مردود مشروع الديار على الناس؟    
- الدولة شريكة معها ب�20 % مقابل الأرض ثانيا 
بناء الفنادق والفلل والمجمعات وهذا سيشغل عمالة 
وصحيح أننا نفضل الاستثمارات التي لها عائدات ذات 
بعد استراتيجي، ولكن هذا المشروع سيوفر مساكن 

راقية. 

المشروع  لهذا  المياه  ستوفرون  كيف  ولكن   ❊
السكني؟ 

- المياه ستوفر بالتأكيد وما نفكر فيه هو التحلية. 

❊ في برنامج الحكومة وعدتم بتحقيق نمو يصل إلى 
%7.3 إلا أنه لم يتحقق؟ 

-هذا لم ينجز وما تحقق هو 4.5 %. 

❊ ما هي العوائق التي حالت دون تحقيقه ؟ 
- سأكون صريحا معك لقد واجهت هذه الحكومة 
جملة من التحديات لم تواجهها أي حكومات سابقة 
قائمة  زالت  ما  الحكومة  أن هذه  الإيجابي  والشيء 
واليوم قدمنا موازنتها إلى مجلس النواب. ومن ضمن 
هذه التحديات، أولا الأزمة المالية العالمية وصحيح 
أنها لم تمسنا بشكل مباشر كوننا أقل اندماجا في 
الأسواق المالية العالمية ولكن تأثرنا بتداعياتها فيما 
يخص أسعار النفط، تصور في عام 2008م كنا نبيع 
النفط ب�146 دولاراً للبرميل ووصل في نهاية العام 
2009م إلى ثلاثين دولاراً للبرميل ولك أن  وبداية 
تتصور هذا الانخفاض الهائل في ظل موارد النفط 
التي تغطي أكثر من 75 % من الميزانية، هذا ظرف 
خارج عن إرادتنا. التحدي الثاني التمرد الحاصل في 
صعدة والذي يتطلب جهداً وإنفاقاً كبيرين وأيضا هناك 
الفيضانات في حضرموت والتي مثلت عبئاً على الدولة، 
حيث رصدنا أكثر من 42 مليار ريال إضافة إلى تحديات 
كثيرة واجهناها وحتى القرصنة البحرية نتيجة انفلات 
الدولة الصومالية التي تجري الآن في خليج عدن والبحر 
العربي أثرت على حركة الملاحة ، وكنت أيام العيد في 
محافظة عدن وسألت عن حركة الحاويات وقيل لي إنها 

تأثرت بنسبة 40 % وهذا تحد آخر خارج عن إرادتنا. 

❊ صحيح أن لكل ما ذكرت تأثيرا سلبيا ولكن هناك 
أموراً يمكن للحكومة أن تنجزها يمكن أن تمثل حافزا 
للاستثمار.. مثلا التعثر في مسألة إنشاء السوق المالية 
والكهرباء.. إيجاد الأمن، كلها أمور يمكن إحداث شيء 

فيها، فماذا عن السوق المالية؟ 
- السوق المالية نحن الآن بصدد إنجاز الدراسات 
الخاصة بها وأنا معك أن السوق المالية ستحدث نهضة 
كبيرة وخصوصا في إنشاء الشركات المساهمة وبيع 
الأسهم والآن الشركات الاستشارية تعمل على إنشاء 
السوق المالية ولدينا تقدير بأن نواة السوق المالية هي 
شركات الأسمنت الحالية بحيث سيتم تقييمها وتحديد 
قيمة السهم لها وبحيث تتخلى الدولة عن 49 % منها 
بحيث تذهب لمستثمر استراتيجي وجزء كبير يبقى 

للاكتتاب العام. 

❊ هل هناك سقف للانتهاء من إنشاء هذه السوق؟ 
- الشركة الاستشارية تعمل وأعتقد أنه في منتصف 

العام القادم سيتم الانتهاء منها. 

❊ عادة ما يتم التساؤل عن تضارب التقارير المقدمة 
من الحكومة حول قضايا مثل نسبة الأمية والبطالة 
والاستثمار والنمو الاقتصادي وغيرها، فما تقدمه وزارة 
التخطيط يختلف عما تقدمه الحكومة .. هل كل جهاز 

حكومي يقيم في جزيرة معزولة عن الآخر؟ 
- في الحقيقة القناة المسئولة عن مثل هذا الأمر هي 
وزارة التخطيط وهي التي لديها المؤشرات من خلال 
الجهاز المركزي للإحصاء، فهي تعتمد على مسوحاتها 
والتضارب في الأرق��ام موجود ولكن المبدأ معروف 
في مسائل معدل النمو والبطالة وغيرها وهي أمور 

معروفة ونحن في هذه الحكومة قد اختططنا عملًا 
ممتازاً.. ففي كل عام نذهب إلى مجلس النواب ونقدم 
تقرير أداء، ففي 2008م قدمنا تقريراً وكنا في منتهى 
الشفافية في كل قطاع من قطاعات الدولة وعلى 
مستوى كل محافظة مع أننا لسنا ملزمين دستوريا 
بتقديم تقرير كهذا وقد قلت في مجلس النواب مثل 
هذا الكلام وأخبرتهم أنني أعطيهم مادة للمراقبة 
وها نحن نعد تقرير 2009م وسنقدمه لمجلس النواب 
نشرح فيه التحديات التي تواجه الحكومة والسياسات 

وما تم إنجازه. 

❊ أخي العزيز بالتأكيد هناك تحديات حقيقية ولكن 
المصداقية  الحكومة هو  الشعب من  جل ما يطلبه 
والاعتراف بوجود مشكلات في قضايا البطالة، تراجع 
في قيمة العملة اليمنية وغيرها.. الشعب يريد مكاشفة 

ومصداقية قبل أن يحدث انهيار مفاجئ لا سمح الله؟ 
البطالة موضوع معقد وشائك والأداء  - موضوع 
الحقيقي لأي حكومة هو في تخفيض نسبة البطالة 
ولكن جذر هذه المشكلة هو في مسألة النمو السكاني 
المرتفع وهذه تتداخل فيها مجموعة من العوامل.. 
التربية والتعليم وتثقيف المجتمع في مسألة تنظيم 
النسل، ويجب أن لا ننظر إلى الدولة باعتبارها الموظف 
الوحيد وبحيث نظن أن من يتخرج من الجامعة يجب 
أن يذهب رأسا إلى الوظيفة، هذا غير صحيح.. هناك 
تعليم مهني وهناك مهارات يجب أن يكتسبها الإنسان 
لأن العمل لا ينحصر فقط في الوظيفة العامة ولذا 
يجب أن تتضافر كل الجهود للتعريف بخطر زيادة النمو 
السكاني الذي وصل إلى 3.2 % وهو من أعلى معدلات 
النمو في العالم، لأن هؤلاء يذهبون إلى المدارس 
ويتخرجون ويبحثون بعد ذلك عن أعمال. وبالتالي فأنا 
أعتبر أن الاستثمار جزء من حل البطالة ولكن على 
المدى القصير والمتوسط يجب أن توجد عندنا كوادر 
فنية ومهنية تلبي احتياجات السوق المحلية وتلبي 
احتياجات السوق الخليجية تحديدا، لأن هذه السوق 
أصبحت تتطلب عمالات مهنية بدرجة أساسية ونحن 
الآن مركزون على التعليم الفني والمهني وهو ما يجب 
أن تركز في مناهجها على مسح السوق واحتياجاتها ولذا 
الإخوة الخليجيون يقولون هيئوا ظروفكم وأنفسكم 
ونحن مستعدون أن نستقبل أبناءكم. ولهذا لا بد من 
وجود سياسة واضحة لتأهيل عمالة وفقاً لاحتياجات 

السوق. 

❊ ولكن كيف يتم تجاوز الخلل الحاصل في إدارة 
التعليم الفني والمهني؟ 

- لقد تأكد لنا أن إدارة المعاهد من قبل الدولة عديمة 
الفعالية وكان لا بد أن نشارك القطاع الخاص في إدارة 
بعض المعاهد، بمعنى خصخصة الإدارة أي أن تأتي 
شركة معينة لها مصلحة في تأهيل أشخاص لأعمال 
معينة وبالتالي يمكن أن تحدث شراكة وستبدأ التجربة 

بثلاثة معاهد سنعرضها للتنافس. 

❊ لكي لا نغرق في الجزئيات أسألك عما يثار عن عدم 
قدرة الحكومة على استيعاب المنح والقروض المقدمة 

واستغلالها وأخيرا ما قدمه مؤتمر المانحين؟ 
- هذا الموضوع كثر فيه اللغط، مؤتمر المانحين 
عقد في عام 2006م وكان لحضور فخامة الرئيس 
دور كبير في إقناع المانحين لتقديم منحهم ونجاح 
لليمن  تخصيصها  تم  التي  المبالغ  وهذه  المؤتمر. 
عملنا نحن في الحكومة على تخصيصها لمشاريع 
محددة تتوافق مع أهداف الخطة الخمسية فيما يتعلق 
والصحة  التعليم  الطرق،  التحتية،  البنية  بمشاريع 
وغيرها. وتبدأ الخطوة الأولى بتخصيص هذه المبالغ 
لخارطة المشاريع المعتمدة. الخطوة الثانية تعتمد 
على إعداد الدراسات والتصاميم التي نقدمها للمانحين 
وهي تأخذ وقتاً مع أننا أنشأنا وحدات فنية مستقلة عن 
بيروقراطية الجهة تختص بمشروع محدد ونأتي بعد 
ذلك إلى توقيع اتفاقية القرض وأنا أعتبر أن استيعاب 
مثل هذه المبالغ تتمثل بتوقيع اتفاقية القرض لأنه 
ليس من المعقول أنه بمجرد التوقيع على اتفاقية 
القرض أن تطالب بالمبالغ، فهناك إجراءات تتمثل أولا 
بعرض هذه الاتفاقيات على مجلس النواب ليقرها ثم 
تصدر بقرار جمهوري وبعد ذلك تبدأ المناقصة لإنجاز 
المشروع وما تم توقيعه من قروض تساوي 50 % من 
قيمة ما هو مقدم، إذا فسوء الفهم هو قياس ما تم 
استيعابه بما تم سحبه من دون النظر إلى الإجراءات، 
وتصور كم نحتاج للانتهاء من إجراءات مناقصة محطة 

كهربائية. 

❊  كم حجم ما تم سحبه مما تم رصده من تمويل 
المانحين؟ 

- حوالي 350 مليون دولار، ولكن ما تم توقيعه مع 
المانحين وأصبح نافذا أكثر من 50 % من قيمة القرض 
وهي في مجال الكهرباء )مأرب2(، وفي مجال الصندوق 
الاجتماعي للتنمية والمرحلة الأولى من طريق عمران 

- عدن. 

❊ هناك تحذيرات صادرة من اقتصاديين تحذر من 
السير في دعم العملة من قبل البنك المركزي من 
دون اتخاذ إجراءات اقتصادية خاصة مع التراجع المطرد 

للريال أمام الدولار كيف تنظر إلى الأمر؟ 
- أصبح الاحتياطي لدينا الآن ما يزيد على 7 مليارات 

دولار وهو احتياطي آمن. 

❊  لكن دكتور أعتقد أنه تراجع كثيرا بعد الدعم الأخير 
خلال السنتين الماضيتين؟ 

- لا .. كان 9  مليارات، لكن نتيجة انخفاض أسعار 
النفط تراجع قليلًا.. فالاحتياط هو أن نبيع الشحنة 
النفطية بحيث تذهب قيمتها للبنك المركزي ويمنح 
المالية مقابلها بالريال والبنك يحتفظ بالعملة ومع 
ذلك لدينا تفاهمات مع صندوق النقد الدولي لجعل 
الاحتياطي في الحد الآمن من خلال القروض التي من 
دون فوائد. وبخصوص ما ذكرت عن تراجع الريال أنا 
أعتبر الريال مستقرًا إلى حد كبير مقارنة بسنوات 
فقد  نهايتها،  وحتى  التسعينيات  بداية  من  سابقة 
قفز الدولار قفزات كبيرة أمام الريال. ومنذ الحكومة 
السابقة وحتى حكومتنا الحالية هو مستقر ما بين 
199 ريالًا إلى مائتين و6 ريالات ونعتبر هذا استقراراً 

للصرف. 

❊ ولكن هذا الاستقرار غير حقيقي لأنه يرجع إلى 
استمرار ضخ البنك المركزي لدعم الريال فإلى متى 

يمكن أن يستمر هذا الدعم؟ 
لتلبية  الدعم  - لا بد في ظروفنا أن يستمر هذا 
احتياجات رجال الأعمال واحتياجات الشركات وصحيح أن 
الاستمرار مقلق ولكن لا بد من انتهاج سياسة واضحة 
ونعتبر أنه برغم كل مشاكلنا ورغم انخفاض إيراداتنا 

من العملة الصعبة إلا أن العملة مستقرة. 

❊ هل ما زلتم تعتمدون إصدار أذون الخزانة رغم 
أضرارها؟ 

- نعم ولكن حرمنا منها المؤسسات العامة. 

❊ ولكن م��اذا عن تضخم الدين الداخلي مع عدم 
الاستفادة من مثل هذه الودائع التي وصلت إلى أكثر 
من 600 مليار خلال العامين الماضيين وبفائدة وصلت 

إلى 90 مليار ريال؟ 
- لأذون الخزانة إيجابيات وسلبيات ولكن أهم ما 
يميزها أنها تقوم بسحب وامتصاص السيولة لأنها إذا 
استمرت ستسبب التضخم والأمر الثاني أنها تمول عجز 
الموازنة، مع أننا حرصنا عند تقديم موازنة 2010 على 
أن لا تتجاوز 7.7 % وصندوق النقد الدولي حذرنا من 
أنه إذا تجاوز عجز الموازنة 5 % من المنتوج الإجمالي 
للبلد فإن ذلك مؤشر خطير. وكان يتم في فترات 
سابقة تمويل العجز بطبع العملة رغم أنه كان أسلوباً 
مدمراً ولهذا نحن لم نلجأ إلى هذا الأسلوب ونخضع 
هذه السياسة للمراجعة فيما إذا كانت هذه السياسة 
صالحة أم لا. والبحث عن وسائل أخرى ولكن حتى الآن 

ما زالت تؤدي دورها. 

❊ دكتور تحدثت عن عدم طبع عملة في حكومتك 
ماذا عن طباعة عملة فئة 250 ريالًا وعما قيل عن 

نيتكم طباعة فئة خمسة آلاف ريال؟ 
- لا.. هناك فرق بين أن تطبع لتمويل العجز وبين 
أن تطبع لاستبدال عملة موجودة وقد قمنا بطبع عملة 
ال�250 بدلا عن فئة ال�200 التي سيتم سحبها تدريجيا 
وهذا لن يضيف أي عبء اقتصادي وليس هناك نية 

لطبع فئة الخمسة آلاف ريال. 

❊ ماذا عن الاحتياط النقدي لليمن في الخارج؟ 
- هو موجود وم��وزع في أكثر من بنك ذي شهرة 
عالمية وبأكثر من عملة وقد أكدت التقارير المقدمة 

للحكومة أن ودائعنا لم تتأثر بالأزمة العالمية . 

❊ كم حجم الاحتياطي النقدي في الخارج؟ 
- يصل إلى 7 مليارات و700 مليون دولار. 

بإنشاء صندوق سيادي  الحكومة  لماذا لا تفكر   ❊
على غرار ما يجري الآن في عدد من دول الخليج يؤمن 

مستقبل الأجيال القادمة؟ 
هذه  مثل  بتجربة  بدأنا  ونحن  فيه  نفكر  ه��ذا   -
وبتوجيهات من فخامة الرئيس تهيئ للاستفادة من 
أموال الهيئات والمؤسسات، على سبيل المثال المؤسسة 
العامة للتأمينات وصناديق التقاعد العسكرية والبنوك 
وبدأنا بمشروع سكني أسميناه مشروع الصالح لذوي 
المحدود والمرحلة الأولى ستبدأ بستة آلاف  الدخل 
وحدة سكنية في عدن والحديدة وتعز وبتمويل من 

هذه الصناديق على طريق 

الدكتور علي محمد مجور رئيس مجلس الوزراء في حوار مع صحيفة )الوسط( : 

لن يتحرك ش��يء في عدن س��واء المنطقة الصناعية أو المطار أو غيره بش��كل كبير إلا إذا انطلق ميناء عدن
❊  �صنعاء / 14 اكتوبر :

  دعا رئيس الوزراء الدكتور علي محمد مجور أحزاب المعارضة في اللقاء المشترك إلى أن تغلب مصلحة الوطن على رغبتها في تحقيق مكاسبها، 
وكشف مجور في حوار أجرته معه صحيفة )الوسط( المستقلة أن كثيرا من الوزراء ذهبوا ومثلوا أمام الهيئة الوطنية لمكافحة الفساد وكذلك 
عدد من رؤساء الجامعات استدعتهم للتحقيق في قضايا فساد، وأوضح أن الهيئة الوطنية لمكافحة الفساد تستند إلى تقارير وحتى إلى ما تنشره 
الصحافة في هذا الموضوع , وأكد أنه سبق أن وجه أن أي مسئول كبير وإن كان في مستوى عال تستدعيه هيئة مكافحة الفساد للتحقيق فإن عليه 

أن يستجيب وقال “ أنا أعلم أن كثيراً من الوزراء ورؤساء الجامعات والهيئات والمؤسسات قد مثلوا أمام الجهاز المركزي وهيئة الفساد”.
ولفت مجور إلى أن حكومته واجهت جملة من التحديات لم تواجهها أي حكومات سابقة والشيء الإيجابي أن هذه الحكومة ما زالت 
قائمة، واليوم قدمنا موازنتها إلى مجلس النواب ، ومن ضمن هذه التحديات، أولا الأزمة المالية العالمية والتمرد الحاصل في صعدة 
إضافة إلى تحديات أخرى من بينها القرصنة البحرية وانعكاساتها على حركة الملاحة في خليج عدن والبحر العربي , مشيرا إلى أن 

الحكومة بصدد إنجاز الدراسات الخاصة بإنشاء السوق المالية , مؤكداً قرب إنجاز الأولويات العشر للحكومة , وتطرق الحوار إلى 
قضايا مختلفة . 

ولأهمية الحوار تعيد صحيفة ) 14أكتوبر ( نشره : 

أنا صانع قرار وأمارس صلاحياتي وإن وجدت تدخلات أرفضها
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على أحزاب )المشترك( التجاوب مع الحوار وتغليب مصلحة الوطن على رغبتها في تحقيق المكاسب

سنحاصر الفساد الموجود في الضرائب الذي يرجع بعضه إلى التهرب المتعمد والتحايل
قمنا بطبع عملة الـ 250 ريالًا بدلا عن فئة الـ 200 ريال وهذا لن يضيف أي عبء اقتصادي .. وليس هناك نية لطبع فئة )الخمسة( آلاف ريال 

عدد من الوزراء ورؤساء الجامعات خضعوا للتحقيق في قضايا فساد 

إدارة المعاهد من قبل الدولة عديمة الفعالية ولا بد أن نشرك القطاع الخاص في إدارة بعض المعاهد

إنشاء الصندوق السيادي. 

❊ الحكومة ما زالت تعتمد في إيراداتها على النفط 
دون محاولة إيجاد بدائل أخرى وهناك من يتحدث عن 
الفساد بالتحصيل الضريبي من المؤسسات والعقارات 

والشركات وهذا الخلل لم يتم إصلاحه؟ 
- أنا أتفق معك في هذا الجانب وقد حصل نقاش 
طويل حول الميزانية في اجتماع الحكومة وقد حددنا 
بأن يكون هناك تنوع للأوعية الضريبية ولاحظنا أن 
هناك قصوراً ونحن نعيد النظر في الضرائب المختلفة 
بحيث تكون فعالة. وربما تابعت حينما بدأنا بإقرار 
ضريبة المبيعات فقد حدثت حملة شعواء من بعض 
رجال الأعمال مع أنها تعد الأسلوب الأمثل للتحصيل. 

بعد  الاتفاق  المنبع وج��اء هذا  يتم تحصيلها من 
جلسات مع التجار ورجال الأعمال. 

في الضرائب فساد بعضه يرجع إلى التهرب المتعمد 
والتحايل وسنحاصره وسنعقد نهاية هذا الشهر جلسة 
تقييمية لموضوع موارد الدولة وتحصيلها وكيفية 

الاستفادة منها. 

❊ في هذا الموضوع يشكو رجال أعمال وتجار من أنهم 
يظلمون بفرض ضرائب عليهم فقط لأنهم يستوردون 
السلع بطرق قانونية بينما نافذون يقومون بتهريبها 
وبيعها بأسعار أقل فما هو دور الحكومة أولا في الحد 

من ظاهرة التهريب؟ 
- من حيث المبدأ لا بد من إيقاف ظاهرة التهريب 
ونحن نعمل جهدنا ولكن أنت في بلد يمتد على أكثر من 
400 كيلو متر على البحر يصعب معه التحكم بنوافذ 
آلية واضحة  100 % وسنعمل على تحديد  التهريب 

لمحاربته. 

❊ ولكن ماذا عن التهريب الذي يقوم به نافذون ربما 
بتغاض من الأجهزة المعنية؟ 

- أياً كان وراء التهريب فهو مرفوض جملة وتفصيلا 
وقد ضبطت الكثير من السلع المهربة وتمت مصادرتها 

وأنا أتابع شخصيا مثل هذه القضايا. 

❊ دعنا ننتقل لمسألة الأولويات التي أقرتها الحكومة.. 
فهناك من يطرح أنها دون ما قدمه البرنامج الحكومي 
وأيضا هي عبارة عن وسائل إجرائية وليست إستراتيجية 

وأنها جاءت من خارج الحكومة. 

برنامج  موجودة ضمن  العشر هي  الأول��وي��ات   -
الحكومة وقد لا تكون بالترتيب التي صيغت به ولو 
راجعت البرنامج ستجد هذه الأولويات بصيغ أخرى، 
فعلى سبيل المثال إحلال محطات الغاز كلها بدلا عن 

محطات الديزل موجودة. 

❊ دعني أقاطعك حول هذه النقطة لأن الحكومة مع 
ذلك أنزلت مناقصات لشراء محطات تعمل بالديزل؟ 

الكامل  الإح��لال  نحو  سائرون  أننا  المبدأ  لكن   -
للمحطات الغازية الكهربائية بدلا عن تلك التي تعمل 

بالديزل. 

❊ ماذا عن المناقصات لمحطات تعمل بالديزل؟ 
- تم هذا إلى أن تأتي لأنها بحاجة إلى زمن طويل 

حتى ترى النور بسبب الإجراءات. 

❊ ولكن ماذا عن مصير ) مأرب1 ( متى سترى النور؟ 
-هذه المحطة تنفذها ثلاث شركات، محطة التوليد 
341 ميجا نفذتها شركة سيمنس الألمانية وشركة 
النقل )الأبراج( نفذتها شركة كورية ومحطة التحويل 
العالي  الجهد  التي تحول  المشكلة وهي  التي فيها 
إلى جهد منخفض سواء في مأرب أو بني حشيش 
ما ضيع  إيرانية وهذا  نفذتها وببطء شديد شركة 
الوقت وكان الخيار إما أن نلغي الاتفاق وبالتالي نعيد 
المناقصة وهذه قد تأخذ سنوات وإما أن نستدعيهم 
وكان ذلك، حيث التقيت بهم وحللنا المشكلة وحين 
وصلنا لمرحلة التشغيل في شهر أكتوبر حصلت مشكلة 
بسب الغاز المستخدم لوجود شوائب وشكلنا لجنة عليا 
لحل الإشكال وإن شاء الله لن يمر يناير إلا وقد حلت 

المشكلة تماما. 

❊ ولكن لماذا لم يطبق مثل هذا الحل على مأرب2 
التي ألغيت مناقصتها فيما كانت ما زالت في الهيئة 

الاستشارية للتحليل؟ 
- يجب أن تعرف أن المناقصات الخاصة بمحطات 
واضحة  مواصفات  تتطلب  لأنها  معقدة،  الكهرباء 
ومحددة ومشكلتنا تمثلت في الوكلاء الموجودين في 
اليمن الذين يمثلون الشركات وهذه المناقصة هي 
الثانية التي نلغيها وألغيت المناقصة الأولى بطلب 
من الصندوق السعودي والذي قال إننا لن نمول ولم 
نعلم السبب حتى الآن، رغم أن الأسعار في المناقصة 
السابقة كانت 750 ألف دولار للميجا الواحد ولفتنا 
أعلنا مناقصة  لو  إلى أن الأسعار سترتفع  نظرهم 
ثانية وصمموا حتى تكون المناقصة شفافة - كما 
قالوا- وللأسف أعدنا المناقصة واستمرت إجراءاتها 
أكثر من عام ولم تتقدم لفتح العروض المالية سوى 
شركتين ووصلت أسعارهما إلى مليون وثلاثمائة ألف 
دولار للميجا الواحد، ومرة ثانية قال الصندوق العربي 
لا يمكن أن تمر لأن الأسعار غالية. واتخذنا قراراً في 
اللجنة العليا للطاقة بأن يتم توجيه طلب للشركات 
المصنعة للتوربينات وعددها أربع أو خمس في العالم 
ويتم التفاوض معها مباشرة وكلفنا وزير الكهرباء 
باستدعاء مندوبيها إلى اليمن بحيث من يقدم سعراً 
أفضل نقبله، اختصارا للإجراءات وقانون المناقصات 

يسمح بهذا. 

الصندوق  م��ن  فقط  الاع��ت��راض  انحصر  ه��ل   ❊
العربي؟ 

- لا .. نحن اعترضنا أيضا على الأسعار ولكنه نبهنا 
إلى ذلك. 

❊ لو عدنا إلى السؤال حول جدوى الأولويات؟ 

- في الحقيقة حينما قدمت الحكومة برنامجها على 
أساس أن هناك انتخابات ستجرى في إبريل 2009م 
وهو ما يعني تغييرها كاستحقاق دستوري جعلنا نقدم 
برنامجنا لعامين فقط ولأنه لم يتم إنجاز كل شيء 
رأى فخامة الرئيس بعد استشارات محددة أن يتم أخذ 
ما هو في هذه العشر الأولويات وأن تركز الحكومة 
عليها، وهذا لا يعني إهمال بقية المسائل الأخرى، 
التعليم والصحة ولكن يتم التركيز على الأولويات ولهذا 
تم تصميم الموازنة لتلبية احتياجات هذه الأولويات 

واعتبرها من صلب عملنا. 

❊ يعني هل هي مقدمة من الأخ الرئيس؟ 
- هي موجودة في برنامج الحكومة وبرنامج الرئيس 
ولكن فخامته بلورها في رسالة إلى الحكومة وأنا أعتبر 
لو تحقق جزء منها خلال ما تبقى من فترة الحكومة 

فإنه سيكون خيرا كثيرا. 

❊ ولكن على رأس هذه الأولويات توظيف مائة يمني 
من خارج اليمن وداخلها لرفد مؤسسات معنية بهؤلاء 
بدعوى أنهم كفاءات يمكن أن يصلحوا الخلل الحاصل 
نجاعة مثل هذا  المؤسسات.. هل ترى  داخل هذه 
الأمر باعتبار أن هؤلاء الوافدين سيكونون متميزين 
عن بقية الموظفين سواء بما يستلمونه من أجور أو 
بمميزات أخرى، لماذا لا يتم تبني كفاءات من داخل 

كل مؤسسة؟ 
هناك  وبالتالي  إدارة  مشكلة  هي  مشكلتنا  إن   -
وظائف تعتبر مفاتيح وبعض شاغليها يمثلون عوائق 
للتنمية وبالتالي لا بد من التركيز على اختيار كفاءات 
متميزة لهذه المواقع وعندنا وظائف رائدة ومتميزة، 
فمثلا اللجنة العليا للمناقصات رواتبها كبيرة جدا ولا بد 
أن نخلق داخل الجهاز الحكومي هذه الوظائف النوعية 
وسيتم اختيار الأشخاص من خلال المنافسة الشديدة 

وبنود مرجعية واضحة. 

❊ ولكن كأنكم تقرون بأنه ليس هناك كفاءات داخل 
المؤسسات؟ 

- أنا لم أقل إنه لا توجد كفاءات. 

❊ ولكن حينما تستورد من خارج اليمن ... 
- )مقاطعا( ما المانع من الاستعانة بخبرات متميزة 

بحيث لن يصل إلى هذا الموقع إلا كفاءات متميزة. 

❊ أضرب لك مثلًا برئاسة الحكومة التي حدد لها 20 
شخصا يتم توظيفهم هل أنت ...؟ 

- )مقاطعا( شوف الأم��ر هو أولوية وه��ذا خاضع 
لشركة استشارية تنظر فيه لأنه يتطلب تعديلات في 
قوانين الخدمة والوظيفة والأجور إذا حسمنا الأمر لهذه 

الكفاءات. 

❊ تقول إنه لم يتم حسم هذه المسألة؟ 
- ما زالت هذه أولوية مثلها مثل غيرها خاضعة 
لشركة استشارية لها سمعة طيبة جدا بحيث تعمل 

الآلية وطرق الاختيار وما هي التشريعات المطلوبة. 

❊ دعم المشتقات النفطية في ظل التهريب الحاصل 
أصبح مشكلة كبيرة كيف تنظرون إلى هذا الامر؟ 

- دعم المشتقات النفطية هو خلل كبير وإهدار 
كبير لموارد الدولة وقد قلت يوما لتتخذ الحكومة قرار 
رفع الدعم حتى وإن قدمت استقالتها بعد ذلك. وعندنا 
دراسات تؤكد أن المستفيدين من دعم الديزل هم 20% 
الذين هم المزارعون والباقي أصحاب السيارات وهؤلاء 
النواب  لماذا ندعمهم وبالتالي حضرت إلى مجلس 
وعرضت عليهم المشكلة وقولوني ما لم أقل حول عدد 
المهربين وكمية ما يهرب وما عملته هو أنني عرضت 
التحديات التي أمامنا وكم نهدر من مال وصل إلى أكثر 
من 450 ملياراً لدعم هذه المشتقات وعلى أي حال 
فإننا لن نتخذ مثل هذا القرار برفع أسعار المشتقات 
النفطية إلا بعد أن نوظف مثل هذا العائد الكبير في 
شبكة الضمان الاجتماعي ولتعزيز المرتبات ولدعم 
الرعاية الاجتماعية وسيذهب للتنمية والبنية التحتية. 
ولذا نحن ندرس مثل هذا الأمر ولكن لا بد أن يتم وفق 
رؤية واضحة حتى لا نزايد على بعضنا لأن تداعياته 
لا بد أن تطرح على مجلس النواب أو في المجالس 

المحلية أو في الاحزاب ومنظمات المجتمع المدني. 

❊ الآن هل هناك قرار برفع الدعم؟ 
- نحن ندرس هذا الأمر ليس من الناحية الفنية 
فقط بل دراس��ة اجتماعية أيضاً، ونحن الآن نعمل 
إستراتيجية للتواصل وينبغي أن نطرق كل الأبواب 

وأن نقنع الآخرين والمجتمع بحجم هذه المشكلة. 

❊ كيف سيتم التواصل؟ 
- نذهب لمجلس النواب والمجالس المحلية ونقنعهم 
وحتى الصحف يجب أن يكون لها دور وعندما نهيئ 
الناس وينضج الأمر عندها نبدأ برفع الدعم سواء 
وللأسف  لك  أق��ول  ولكن  كلي  أو  تدريجي  بشكل 
الشديد أن المعارضة كلما انعدم النفط ولو لساعات 
أثارت الشائعات وهيجت الناس من أن هناك جرعة 
ورفعاً للدعم وبحيث تحولت إلى معارضة مناكفات 
بدون عقلانية أو رشد وترفض أن تفهم أو تناقش 
الأمر بواقعية رغم أن من ضمن إستراتيجية التواصل 
والالتقاء مع المعارضة لنطرح أهمية رفع هذا الدعم. 

❊ ولكن هم يقولون لماذا لا يتم منع المهربين وهم 
قلة بدلا من معاقبة الشعب بكامله؟ 

- حيثما وجد الدعم وجد الاختلال وصحيح أن من 
واجبات الدولة منع المهربين وهي تقوم بذلك وتقبض 
عليهم وهناك تهريب داخلي حيث كنا قد اتخذنا قراراً 
بأن المصانع التي تستخدم كميات كبيرة من الديزل 
يباع لها بالسعر المدعوم ولكنا وجدنا أن هناك من يبيع 
لهم بالسعر المدعوم وهنا يتوجب علينا البحث في جذر 
الخلل وليس عوارضه ولدينا تجربة رفع الدعم عن 

المواد الغذائية وهي ناجحة. 

❊ ولكن يقال إن هناك تهريباً رسمياً وهو الأكبر؟ 
- لا يشكل حالة كبيرة والتهريب الأكبر هو التهريب 

الداخلي للمصانع وغيرها. 

❊ ولكن القرار الخاص بالمصانع لم يتخذ إلا متأخراً 
بينما التهريب له فترة طويلة؟ 

- صحيح ولكن هناك محاربة للتهريب وهي مهمة 
أصيلة للحكومة. 

❊ أسألك عن الإهمال الحاصل لمحافظة عدن وبالذات 
وموقعها  مينائها  استثمار  التأخر في  ما يخص  في 

الاستراتيجيين؟ 
- عدن احتلت إحدى الأولويات التي أولاها فخامة 
الرئيس اهتمامه وقلنا إنه لا بد أن تكون لنا خريطة 
واضحة لعدن باعتبارها مدينة تجارية وصناعية وتم 
إنشاء المنطقة الحرة بقانون واضح وأهم ميزة هي 
الحفاظ على أراضيها، ولكن عدن هي الميناء ولن 
ينتعش أي نشاط فيها ما لم ينتعش الميناء وكان قد 
روج في فترة من الفترات السابقة لإدارة ميناء عدن 
ودخلت عدد من الشركات وحصل لغط في هذا الأمر 
ورفضت الاتفاقية فيما بعد ونحن في هذه الحكومة 
بشراكة  نتقدم  أن  ينبغي  إنه  وقلنا  مقترحاً  قدمنا 
تطويرية مع شركة لها باع طويل في عملية إنشاء 
الموانئ وتطويرها وتباحثنا مع شركة موانئ دبي 
وألغينا الاتفاقية السابقة وتم إنشاء شركة مشتركة 
%50 لموانئ عدن و%50 لموانئ دبي بحيث تدخل اليمن 
بالأصول وهم يقومون بمهمة التطوير وتكون الإدارة 
لموانئ دبي ورغم أن الاتفاق لم يمر عليه سوى عام 
إلا أنه تحقق عمل مبدع وقد زرته مؤخرا لولا تأثير 
القرصنة الذي خفض نسبة النشاط إلى %40 ونعتبر 

ذلك حدثا طارئا. 

❊ طيب متى سينعكس ذلك على مطار عدن الذي 
أصبح شبه مشلول؟ 

- أقول لك لن يتحرك شيء في عدن سواء المنطقة 
الصناعية أو المطار أو غيره لن يتحرك بشكل كبير إلا 

إذا انطلق ميناء عدن. 

❊ طيب متى سينطلق هل هناك سقف محدد؟ 
- قريبا وعندهم برنامج زمني محدد وأنا اطلعت 

عليه. 

❊ هل حدث إجحاف بحق اليمن في هذه الاتفاقية 
مقارنة باتفاقية الشركة الكويتية التي يقال إنها قدمت 

عرضاً أفضل؟ 
-انتهت كلها.. كانت الفكرة السابقة أنها تحصل 
مناقصة لتطوير وإدارة ميناء عدن دون تدخل من 
الدولة ونجحت موانئ دبي ولكننا في الأخير درسنا 
الموضوع ورأينا أن نلغي هذا الأمر وندخل في شراكة 
حقيقية وهو مكسب كبير وإذا نجحت يمكن أن ننتقل 

بها إلى ميناءي الحديدة والمكلا. 

❊ دكتور هناك لغط حول دور اللجنة الفنية والبعض 
يعتبرها حكومة مصغرة، ما الداعي لإنشائها؟ 

- الأولويات العشر تتطلب إنشاء مكتب تنفيذي ولا 
يعقل أن نشكله من كل ال��وزراء ولكن من الوزراء 
المعنيين بهذه الأولويات العشر وهذا المكتب برئاستي 
وأنا صاحب القرار الأول والأخير فيه وهذا يتطلب عملًا 
فنياً ولهذا شكلنا لجنة فنية للمكتب التنفيذي وهي 
تمثل بعض الوزارات المالية ، التخطيط وغيرها بحيث 
يفككون هذه الأولويات ويقترحون ماذا يجب عمله 
بمصفوفات تنفيذية واضحة وللأمانة فهم يبذلون 
كثيرا من الجهد وقد حصلت لقاءات عديدة على كل 
أولوية من هذه الأولويات وتم استدعاء المعنيين في 
خطوات  وهناك  التفاصيل  كل  لمناقشة  وزارة  كل 
قد تمت في عدد من المجالات وكل ما تم مناقشته 
والتوصل إليه يتم رفعه إلى المكتب التنفيذي الذي 
قررنا أن يعقد اجتماعاته كل عشرة أيام ونرفع بهذا 
تقريراً إلى فخامة الرئيس كل شهر في مصفوفات 

واضحة. 

❊ في ما يخص مصافي عدن وتخفيض حصتهم من 
النفط الخام إلى النصف هل هي مقدمة لخصخصتها 

رغم كونها ناجحة ولا تكلف الدولة أي مبالغ مالية؟ 
- أنا أعتبر مصفاة عدن مشروعاً استراتيجياً وهي 
تلعب دوراً كبيراً وحين أنشئت لم تكن تعتمد على 
النفط المحلي وعندنا اتجاه أن أي مصفاة يريد إنشاءها 
أي مستثمر لا يشترط أن نساعده بتمويله بالنفط 
ومصفاة عدن أنشئت في 58 بالاعتماد على استيراد 
النفط الخام وكانت تكرره وتصدره ونحن الآن في 
لجنة تسويق النفط التي هي برئاستي نتسوق النفط 
بشفافية مطلقة ومن خلال المراسلات بيننا وبين 
هذه الشركات وجدنا أن نفط مأرب لم يكن معروفاً 
في السوق العالمية وبالقياس للسعر الرسمي الذي 
نحصل عليه من نفط مأرب نبيع ما تبقى منه لمصفاة 
عدن ونفط مأرب أصبح معروفا الآن وأصبح سعره سعر 
برنت زائداً ثمانين سنتاً ومصفاة عدن عمرها كبير 
تقادمت آلياتها وهي بحاجة إلى تحديث ولا يجب أن 
يفهم من هذا الامر أننا نسعى للخصخصة، ولكن 
يمكن أن ندخل شريكاً استراتيجياً لتحديث المصفاة 
بشكل كامل ونبقي حصة الدولة أو نجعل جزءاً منها 
للاكتتاب  الباقي  ونفتح  يحدثها  استراتيجياً  شريكاً 
العام ومن ضمن ذلك العمال وتصبح شركة مساهمة 
أما في وضعها الحالي فهي لا تشتغل بأكثر من 30% 
وبالتالي لا بد من تحديثها واحتفاظ الدولة بالنصيب 
الأكبر لأن هذه المصفاة ارتبطت بها أسر عديدة على 

مدى تاريخها. 

❊ ولكن المشكلة أن المصفاة تم تغيير توربيناتها 
بحيث تتلاءم فقط مع خام مأرب. والأمر الثاني أعلم أن 

المصفاة تشتري خام مأرب بالسعر العالمي؟ 

- مزايا بيعنا لنفط مأرب أننا أدخلناه للسوق العالمية 
بحوالي 600 ألف برميل لأن هذا أحد الشروط وما تبقى 

أكثر من %75 يباع للمصفاة وأصبح لدينا سعر رسمي 
يمكننا أن نعرضه على المصفاة. 

من  ع��دد  في  يحدث  ما  إل��ى  دكتور  انتقلنا  لو   ❊
المحافظات الجنوبية من انفلات أمني وقتل وصل الأمر 
إلى أن شخصاً يفرض العصيان المدني وينجح في ظل 

غياب كامل للدولة وللسلطة المحلية؟ 
- أولًا.. أكبر إنجاز تحقق في تاريخ اليمن هي الوحدة 
وكان هذا في عهد الرئيس علي عبدالله صالح وبعد 
تحقيق الوحدة هناك من فقد مصالحه خاصة بعد 
هروب الحزب الاشتراكي إليها بدليل الاعتكافات التي 

حصلت قبل الحرب. 

❊ يا دكتور لماذا لا نركز على ما هو حاصل بدلا من 
العودة إلى الماضي؟ 

- لحظة .. هذه خلفية لا بد من العودة إليها لأن ما 
يجري اليوم هو بقايا الدعوة لانفصال 94، لأن الخطاب 
هو نفس الخطاب وما قاله علي سالم البيض في تبني 
انفصال 94 كرره اليوم في 2009م وأقول لك إنه غير 
صحيح أن ما يجري في الجنوب من دعوات انفصالية 
هو بسبب استحقاقات ومطالب حقوقية. هذه أجندة 
في رؤوس كثير ممن فقدوا مصالحهم لأن الانفصال 
دعي إليه في 94م، ولم تكن هناك مطالب ولا مشاكل 
أراضي بل العكس، فالأراضي هم من وزعوها. ومع 
ذلك الدولة حلت مشاكل هؤلاء بحق ومن دون حق 
وعاد كثير من المتقاعدين الذين يكلفون الدولة اليوم 

عشرات المليارات. 

❊ لماذا لا تتحدث عما يجري في الواقع اليوم؟ 
- أولا أنا أعتقد أن ما حظيت به المحافظات الجنوبية 
عليه  حصلت  مما  التنمية  مجالات  في  بكثير  أكبر 
المحافظات الشمالية. ماذا يريد هؤلاء؟ انظر إلى عدن 

كيف كانت وكيف أصبحت اليوم؟ 

❊ هل يعقل أن كل هؤلاء الذين يخرجون للشارع لا 
تحركهم مطالب؟ 

- هؤلاء مجرد بقايا لمن دعوا إلى الانفصال. 

❊ ولكن أحيانا يخرج الناس بالآلاف؟!. 
- لا تهول يا أخي، إن المظاهرات التي تخرج لا تزيد 
على خمسين شخصا أو مائتين على الأكثر وهؤلاء ماذا 
يشكلون بالنسبة للغالبية العظمى المساندة للوحدة 
الذين فقدوا  لكن ه��ؤلاء  والذين سيدافعون عنها، 
مصالحهم ممن كانوا مسئولين للحزب أو لمنظمات 

جماهيرية في الحزب الاشتراكي. 

❊ ولكن أحد أبرز هؤلاء وال��ذي يقود العصيان لم 
يكن من الحزب الاشتراكي بل كان عدوا له، وإنما كان 

محسوبا على الدولة وأقصد طارق الفضلي؟ 
- هذا عنده أجندة ثانية لأنه قد حدث تداخل في 
مايو   22 قبل  ما  إلى  الدعوة  الأم��ر  وتعدى  الأشياء 
وحدثت شطحات أخرى تدعو للعودة إلى ما قبل ثورة 
أكتوبر والفضلي يسعى لإعادة سلطنته في ظل هذه 

الهوشلية وكل أصبح يحمل أجندة. 

❊ ولكن لماذا لا يفعل القانون في كل ما يجري، فهناك 
غياب شبه كامل للدولة وللسلطة المحلية التي حتى لم 
تحم من كان يرغب في الخروج لمتجره لطلب الرزق؟ 

عدن  إلى  بالنزول  الرئيس  فخامة  كلفني  كان   -
وطرحت  وأبين  لحج  محافظتي  بقيادتي  والتقيت 
عليهما مجموعة من الأسئلة وكان من أهمها حول 
غياب دور السلطة المحلية وخاصة إزاء أولئك الذين 
يقومون بأعمال إجرامية من قتل للناس بالبطاقة.. 
وقطع الطرق والقتل بالبطاقة هي أساليب الحزب 
الاشتراكي وكانوا في دورات العنف التي تحصل قبل 
هذه  بالبطاقة،  يقتلون  سنوات  خمس  كل  الوحدة 
بصمات الحزب الذي كان يحكم بالحديد والنار وبالتالي 
حثثنا السلطة المحلية على أن تكون اللجان الأمنية 
فاعلة وفي انعقاد مستمر لضبط مرتكبي هذه الجرائم 

مهما كلف الأمر. 

❊ ولكن السلطات المحلية واللجان الأمنية لم تستطع 
كبح جماح ما يحدث؟ 

- يا أخي الأعمال محصورة في مجموعة بسيطة من 
بعض قرى المديريات وليس حتى في مديريات كاملة، 
في الحبيلين وقليل في أبين وفي بعض شبوة ولكن 
بقية المحافظات الجنوبية هادئة وإذا خرج خمسون 
شخصاً للتظاهر والاعتصام هنا أو هناك أو حتى حدث 
قتل هذه تحصل وأنا أعتبر أن الوضع مسيطر عليه، 
أما في موضوع الدعوة للانفصال فأنا أكرر أنها ليست 
لها علاقة بالحقوق أو بمظالم تطال أبناء المحافظات 
الجنوبية والمظالم إن وجدت فهي موجودة في كل 
المحافظات ومشاكل الأراضي والبطالة هي موجودة 
في كل مكان ويجب التفريق بين مطالب حقوقية 
ومصير وطن، فهل من العقل أن تقول أنا عاطل عن 
العمل أريد الانفصال.. من أعطى هؤلاء الوصاية على 

هذا الجزء او ذاك من البلاد؟! 

❊ لكن لماذا أنت شديد في تحميل الحزب الاشتراكي 
تبعات ما يجري، بينما الفضلي المقترف لجملة من 
الأعمال غير القانونية تقفز عليه ولا تأتي إليه إلا 

عرضاً؟ 
- أنا قلت لك إن البعض ينادي بالعودة إلى ما قبل 22 
مايو.. إلى المشيخات والسلطنات والفضلي له أجندته 

وكل من هؤلاء يغني على ليلاه. 

❊   آلية الدولة هي القانون والقضاء لماذا لا يستخدمان 
إزاء ما يجري والفضلي تحديدا؟ 

هي  المحلية  والسلطة  ذل��ك  على  نعمل  نحن   -
المعنية بضبط المخالفين للقانون وفي كل محافظة 
أن  المحافظة وينبغي  أمنية برئاسة محافظ  لجنة 
تكون في حالة انعقاد مستمر ولها خططها الأمنية 
الواضحة بحيث تحدد ما هي المتطلبات لضبط الأمن 
وهو ما يحدث ونحن نتابع واللجنة الأمنية العليا في 

حالة انعقاد دائم وأي تقصير سيحاسب. 

❊ هل من صلاحية اللجنة الأمنية في المحافظة 
القبض على الفضلي أم أنه قرار سياسي .. نقول هذا 

لأن هناك اعتقالات تطال متظاهرين عزلًا؟ 
تقرر  التي  هي  المحافظة  في  الأمنية  اللجنة   -
الإجراءات وفق أعمال الشغب وما يرافقها، لأن مهمتها 
هنا أصيلة ولا أحد يقول لها أن تغض الطرف عن أي 
شخص يثير شغباً أو يقوم بالقتل ولذا لو كان عند 
اللجان الأمنية في المحافظات خطط أمنية تعمل في 
ضوئها فإنها ستعمل وستتخذ قرارات بحسب ما تراه 

مناسبا. 

❊ من مجمل حديثك كأنك تقول إنه لا توجد أزمة في 
المحافظات الجنوبية؟ 

-لا.. لا توجد أزمة هناك شغب يقف خلفه أناس فقدوا 
مصالحهم وانفصاليون مرتبطون بأجندة انفصال 
94م، هؤلاء هم الذين يثيرون الشغب وشعب الجنوب 

وحدوي حتى العظم ودافع عن وحدته في 94. 

❊ أليس في حديثك تبسيط للمشكلة وأنت كرئيس 
للحكومة لماذا - بدلا من إنكار المشكلة – لا تقوم 

بمناقشتها والبحث عن حلول لها؟ 
يتم  حلول  عن  والحديث  تبسيط  هناك  ليس   -
في إطار الوطن كله ونحن في مشروع التعديلات 
الدستورية الذي طرحه فخامة الرئيس ، هناك حديث 
عن حكم محلي وقد عملنا استراتيجية وطنية له تبدأ 
بالتدريج أولا في المحافظات التي هي مهيأة وبها 
تنمية وقدرات كبيرة تبدأ بها بحيث إن هذه المحافظة 
أو تلك تكون المسئولة عن إدارة شئونها ولكن لا بد 
أن يبدأ بالتدريج، فاليمن طوال تاريخها كانت دولة 
مركزية ولكن ينبغي أن ترسي مفهوم الحكم المحلي 

وهو ما جاءت به التعديلات الدستورية. 

❊ هل الاتجاه هو نحو حكم محلي كامل أم واسع؟ 
- هذه مصطلحات عائمة.. وما نقوله هو إننا سنعطي 
صلاحيات في إطار الدولة المركزية، فمثلا فرنسا دولة 
مركزية وفيها حكم محلي وليس فيها فيدرالية ولذا 
أقول سيكون هناك دولة مركزية بالتأكيد لكن ينبغي 
المحافظات..  لمسئولي  الصلاحيات  كل  تعطى  أن 
فماذا يعني الحكم المحلي سوى أن تكون المديرية 
بالشرطة  بالصحة  بالتعليم  بالخدمات  المرتبطة 
وأعطيها الصلاحيات وأنمي قدراتها بحيث تستطيع 

تنفيذ برامجها الاستثمارية والخدمية بشكل ممتاز. 

❊ أخي العزيز دخلت معارك جانبية البعض اعتبرها 
أنها ليست من مهام رئيس الحكومة وذلك حينما كتبت 
ضد الرئيس الأسبق علي ناصر محمد.. ما هو الباعث 

لذلك؟ 
-أولا البادئ أظلم وعلي ناصر في حديث صحفي 
له سُئل عن دور القيادات الجنوبية في السلطة )رغم 
أني لا أحبذ مثل هذه التصنيفات( ورد عليه فعلا أن 
هناك قيادات ولكنها لا ترتقي إلى مستوى القرار ولا 
تحقق طموحات الجنوبيين وكأنما أنا موجود كرئيس 
للوزراء،لأحقق طموحات هذه القرية أو تلك واستفزني 
هذا التصريح أما غيره فلا وأنا أمارس عملي كرئيس 
للحكومة لكل اليمن وأهتم بمشاكل كل اليمن وأحل 

مشاكل كل اليمن. 

❊ ولكن لماذا التحسس.. كونك رئيس حكومة لكل 
اليمن لا يعني أنك لست من أبناء محافظة أو حتى قرية 
معينة والملاحظ أن قيادات من أبناء هذه المحافظات 
في الجنوب لم ينعكس وجودهم لتهدئة الوضع فيها 

بحكم العلاقة والمعرفة والقرابة؟ 
-هذا هو دور الدولة وأنا رئيس وزراء لليمن. 

❊ ولكن هذا لا يعني أنك لست من أبناء شبوة؟
- صحيح أنا من أبنائها وأتشرف أنني ولدت في شبوة 
وأنا لا أنظر إلى هذه العصبية لكي أهتم بهذه القرى أو 
تلك وأنا أشتغل وفق رؤية مؤسسية وأعرف ماذا يعني 

منصبي كرئيس للحكومة.

❊ ولكن أسألك هل أبناء المحافظات الجنوبية ممن 
تم تعيينهم كقيادات في الدولة يصنعون قرارات وهل 

أنت صانع قرار كرئيس للحكومة؟ 
- نعم أصنع القرار وفق مهامي الدستورية والقانونية 
أنا أصنع قراراً، أترأس مجلس الوزراء وأصدر قرارات 
وأمارس صلاحياتي كاملة وبالتأكيد رئيس الجمهورية 
هو رئيسي وبالتالي في بعض القضايا نحن نتشاور 

ولا يوجد أي تدخلات وإن وجدت أرفضها. 

❊ أسألك هل تملك الحكومة إستراتيجية محددة 
وواضحة ستقوم بتنفيذها في الانتخابات القادمة؟ 

- نعم الأولويات العشر وإنجازها ونحن قريبا سننجز 
المهام التنفيذية والتفصيلية لكل أولوية والموازنة 
العامة صممت تمويليا لإنجاز هذه المهام ولو أكملت 
الحكومة بما تبقى لها من فترة هذه المهام أو بعضها 

فأنا أعتبرها إنجازاً. 

❊ ولكن هل من أولويات أي حكومة أن تهجر مواطنيها 
بدلا من إيجاد فرص عمل لهم؟ 

-أنا قلت لك إن دورة الاستثمار طويلة ولا يمكن 
المشاريع طويلة  دورة  عليها لان  كثيرا  نراهن  أن 
وأنت تعرف أن شعبنا معروف أنه شعب مهاجر والحل 
عبر المدى القصير والمتوسط هو فتح آفاق العمل 
في الخارج ولكن علينا أن نهيئ عمالة بشكل ممتاز 
فنيا وعمليا ليصبحوا عمالة مطلوبة في دول الخليج، 
هذا هو الحل ولكن على المدى الطويل يجب اعتماد 

الاستثمارات النوعية. 

بالمعارضة  حكومة  كرئيس  علاقاتك  هي  ما   ❊
هل تناقشون قضايا البلد الشائكة الاقتصادية على 

الأقل؟ 
- نلتقي بهم ولدينا علاقات طيبة والتقيت بقيادة 

اللقاء المشترك رسميا والتقي بقيادات الأحزاب الأخرى 
مثلما ألتقي بقيادات المنظمات المهنية مع أن اللقاء 
المشترك جزء من المشكلة بعد أن تراجعوا عن تنفيذ 
اتفاق فبراير الذي على أساسه تم تأجيل الانتخابات 
وبعد أن كانوا قد رحبوا به وعادوا وانقلبوا عليه ولم 
يتجاوبوا على الإطلاق مع الدعوات للحوار ولا أدري ما 
هي أجندتهم رغم أن المؤتمر الشعبي كان قادراً على 
إجراء انتخابات ومع ذلك رأينا التنازل والتأجيل والآن 

الوقت يمر والمشترك متهرب. 

❊ مؤخرا جدد الرئيس دعوته للحوار كيف تنظر إليه 
في ظل رفض المعارضة؟ 

- أولا لقد عودنا الرئيس على أن تعامله مع الآخرين 
ينطلق من كونه رئيسا للجميع وليس لحزب واحد 
وعادة ما يقدم تنازلات من أجل مصلحة البلد في أوقات 
كثيرة رغما عن تحفظات حزبه ولذا فإن دعوة فخامته 
للحوار Mهي استمرار لنهجه الذي عرفناه وكل ما نأمله 
هو أن يتعاطى المشترك مع هذه الدعوة باعتبارها 
المصلحة  يجعل  وأن  له  الأخيرة  الفرصة  بمثابة 
الوطنية مقدمة على الرغبة المجنونة في تحقيق 
مكاسب ونقاط على حساب استقرار البلد وشعبه، 
ونحن هنا كحكومة نؤكد وقوفنا المستمر والدائم مع 
كل ما ينتهجه الرئيس وما يقره من توجهات دافعها 
الأول والأخير مصلحة اليمن أرضا وشعبا حيث تعد هذه 
الدعوة للحوار فاتحة خير نأمل أن يتم تقديرها من 

قبل المدعوين. 

❊ هل تقول هذا باعتبارك رئيس حكومة الحزب 
الحاكم؟ 

- أنا رئيس حكومة الحزب الحاكم وهو لديه أغلبية 
لجنته  وعضو  العام  الشعبي  للمؤتمر  أنتمي  وأن��ا 

العامة. 

❊ كيف تقيم علاقة الحكومة بمجلس النواب؟ 
- مجلس النواب كانت تجمعه مع الحكومات السابقة 
مناكفات رغم أن مجلس النواب هو حلقة من حلقات 
اتخاذ القرار سواء فيما يخص موضوع التشريعات أو 
القروض أو الاتفاقيات، فإذا حل العناد تعطلت الكثير 
من القضايا وكذا أنا اعتبرت المجلس حلقة هامة جدا 
لا بد من خلق نوع من الثقة معه وفي بداية تشكيل 
لقاءات  ع��دة  البرلمانية  بالكتل  التقيت  الحكومة 
وطلبت منهم البدء بصفحة جديدة وقلت لهم نحن 
في الحكومة سنكون ملتزمين بقراراتكم ولكن أرجو 
أن لا تحبس قراراتنا في أدراجكم سواء كانت قوانين 
أو قروضاً وتصور أن بعض القروض كانت تظل في 
المجلس أكثر من عام والحمد لله أزلنا الحاجز الموجود 
وألزمت الوزراء بأنه حين يطلب المجلس أياً منهم فإن 
عليه أن يذهب ويرد على الأسئلة ويوثق هذا بتقرير 
أسبوعي يرفعه وزير شئون مجلس النواب وقد دعيت 
شخصيا إلى المجلس وذهبت والآن العلاقة والحمد 
لله في أحسن حالاتها بين الحكومة والبرلمان والأمور 

تسير بشكل أفضل. 

❊ من موقعك كرئيس للحكومة كيف تعلق على 
ما يمكن أن يعتبره الناس فشلا حكوميا إزاء قضيا 
بالناس،  تفتك  التي  الضنك  حمى  أولا:  تخصهم، 
التعليم المختل، الإرهاب، كارثة السيول والفشل في 

احتوائها ؟ 

- أولا فيما يخص أداء الحكومة وبالذات في ما يخص 
حمى الضنك لقد برزت هذه المشكلة وأنا كنت في 
تعز قبل عيد الفطر وقد ناقشها مجلس الوزراء أكثر 
من مرة واتخذت بعض الإجراءات لمكافحتها وكلفت 
وزير الصحة مع محافظ تعز بإيجاد آلية تعقبها إجراءات 
محددة وواضحة لمعالجة أسباب المشكلة ومكافحتها 

من خلال تفعيل الطب الوقائي وعملهم جيد. 
فيما يتعلق بأضرار السيول لقد مر عليها أكثر من 
عام وقد أعطاها فخامة الرئيس جل اهتمامه وعقدت 
اجتماعات هناك وأعطى توجيهات بإنشاء صندوق 
إعمار حضرموت الذي أترأسه وجمعنا أكثر من 42 
ملياراً إضافة إلى دعم الإخوة الإماراتيين ببناء ألف 
مسكن وعقدنا أكثر من لقاء للجنة التنفيذية واتبعنا 
أسلوب التعويض وقد تم تعويض من تهدمت منازلهم 
جزئياً وهو على غرار ما تم عمله في صعدة. والحمد 
لله الأمور تجري بوتيرة متسارعة وبداية الأسبوع 
إلى  الهلال الأحمر الإم��ارات��ي  ذهب رئيس جمعية 
المناطق المتضررة ووجد أن المساحات المخصصة 
تنفيذ  وسيبدأ  بالكامل  جاهزة  السكنية  للوحدات 
المشروع قريبا وقد أعطينا الأولوية المطلقة لمسألة 
السكن وهناك أضرار أخرى في الزراعة وفي النحل، 
والمواشي والبعض يتعجل الأمر مع أن المسألة ليست 
بهذه السهولة فهناك من تهدم عليه دور وآخر أربعة 
أدوار وهكذا وسيتم التعويض بحسب الأضرار ولكن 
هناك مسوحات وتأكد من الحالات وسيبدأ الإماراتيون 
قريبا بعد أن حللنا مشكلة الأراضي وسنشتغل في 
المرحلة اللاحقة على التعويض في مسألة المزارع 
وملف المحاصيل وأهم شيء هو تصفية الوديان من 
الأشجار التي كانت تعيق مجرى السيل حتى لا تتكرر 

الكارثة ونحن في المجلس مرتاحون لما يجري . 
في مسألة التعليم هناك خلل ولكن تكمن المشكلة 
الأساسية في النمو المتزايد للسكان. وأنت تعرف أنه 
قبل الثورة كانت المدارس بعدد أصابع اليد الواحدة ولذا 
كان تعليم نخبة، الآن أصبح التعليم حقاً للجميع وهذا 
التدفق خلق عبئاً وأعتقد أنه ينبغي أن تكون هناك 
رؤية واضحة في مسألة إدارة التعليم وفي إطار الحكم 
المحلي يجب أن تكون إدارة التعليم لا مركزية، بحيث 
تشرف السلطة المحلية على اختيار إدارة المدرسة 

وإيجاد التجهيزات الكاملة. 
التعليمية بالتأكيد بحاجة إلى جهد أكبر  العملية 
ولكن أن يصبح التعليم منتشرا في كل أنحاء اليمن 
فذلك يعتبر إنجازاً كبيراً ويبقى أن ننتقل من مسألة 
الكم إلى التركيز على الكيف من خلال الإدارة الفاعلة 
المواكب  والمنهج  الكفء  المدرس  باختيار  للتعليم 

للتطورات والإدارة القادرة.
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❊ �صنعاء/ �صباأ: 
الدول  مع سائر  اليمن  احتفل 
والإسلامية  العربية  والشعوب 
الجديد  الهجري  ال��ع��ام  بحلول 
بعد  والثلاثين  الحادية  والذكرى 
النبوية  للهجرة  وأل��ف  أربعمائة 
المدينة  إل��ى  مكة  من  الشريفة 
على صاحبها أفضل الصلاة وأزكى 

التسليم . 
وشهدت عدد من المساجد في 
تنظيم  الجمهورية  محافظات 
المئات  حضرها  دينية  حلقات 
وأمًها العلماء والفقهاء إحياء لهذه 
المناسبة الدينية العظيمة والتذكير 
بالتحولات التي تركتها في حياة 
البشرية قاطبة بعد هذا التاريخ 
الذي شكل نقطة تحول في مجرى 

التاريخ الإنساني . 
وق��ال وزي��ر الأوق��اف والإرش��اد 
الذي  الاحتفال  في  الهتار  حمود 
نظمته وزارته مساء امس بجامع 
الذكر  م��ن  ب��أي  وبُ���دئ  الصالح 
يحيى  الحافظ  للشيخ  الحكيم 
النبي  إن هجرة  الحليلي:»  أحمد 
مثلت  وس��ل��م  عليه  الله  ص��ل��ى 
مرحلة هامة وحاسمة في تأريخ 
الإنسانية وأعلنت ميلاد عهد جديد 
النفوس من أمراض  في تحرير 
إلى  الطواغيت  وتسلط  الجهالة 
نور العلم والإيمان في ظل قيم 
المحبة والتسامح بين كافة أفراد 

المجتمع. 
ولفت الوزير الهتار إلى أن هذه 
والأنظمة  ال��ي��وم  تأتي  المناسبة 
الفرقة  من  حالة  تعيش  العربية 
والاختلاف بين أفراد الأمة  مؤكدا أن 
الأمة في أمس الحاجة للأخذ بكتاب 
الله ومنهج المصطفى عليه الصلاة 
والسلام لحل مشاكلها وإنارة الطريق 

لها . 
وأك��د أن هجرة ال��رس��ول صلى 
لمجتمع  أسست  وسلم  عليه  الله 

يسوده المحبة والإخاء والوحدة بين 
المسلمين، داعيا بهذا الخصوص إلى 
الاستفادة من دروس الهجرة النبوية 
الشريفة لتعزيز مبدأ الاخاء والمساواة 
ون��ب��ذ أس��ب��اب ال��ف��رق��ة والاخ��ت��لاف 
والتطرف  العصبية  عن  والابتعاد 

بكافة أشكالهما وأنواعهما. 
ف��ي��م��ا اس���ت���ع���رض أص��ح��اب 
ابراهيم  جبري  العلماء  الفضيلة 
ومحمد العيسوي ومقبل الكدهي 
المشاهد والأحداث  في كلماتهم 
التي واجهها الرسول عليه الصلاة 
الشريفة  هجرته  خلال  والسلام 
التي  والفداء  التضحية  ومواقف 
الدين  لنصرة  الهجرة  صاحبت 

وترسيخ مبادئه الكريمة . 
وأش���ارت الكلمات إل��ى عظمة 
الحدث وال��دروس المستفادة من 

سيرة الرسول الأعظم صلى الله 
تبليغ  في  وأصحابه  وسلم  عليه 
دعوة الاسلام ونشر قيمه السامية 
وتربية النفوس على الصبر في 
سبيل الدين والعقيدة، لافتين إلى 
ما لاقاه الرسول صلى الله عليه 
وسلم وأصحابه من أذى في سبيل 

نشر الدين الاسلامي . 
وأكدت الكلمات أن الإسلام دين 
عزة وكرامة وإخاء وتسامح يدعو 
إلى وحدة الصف ولم الشمل انطلاقا 
من قوله تعالى » يا أيها الذين آمنوا 
اتقوا الله حق تقاته ولا تموتن إلا 
و أنتم مسلمون«.. والتعاون على 
بحبل  والتقوى،»واعتصموا  البر 
الله جميعا ولا تفرقوا واذكروا نعمة 
الله عليكم إذ كنتم أعداء فألف بين 
قلوبكم فأصبحتم بنعمته إخوانا 

 .«
المسلمين  مجتمعات  ودع��ت 
إلى استلهام الدروس والعبر من 
هجرة الرسول في التعاون والتآلف 
بين أبناء الأمة ونبذ كافة أشكال 
الفرقة والاختلاف والاستفادة منها 
الراهنة  التحديات  مواجهة  في 
الإس��لام  من  النيل  تحاول  التي 
نفس  في  مطالبة  والمسلمين، 
الوقت قادة الأمة وحكامها بالعمل 
المسؤولية في مواجهة  بروح 
كافة التحديات التي تحيط بالأمة 
من كل الجوانب ووضع حلول ناجعة 

لها . 
وحثت الكلمات جميع أبناء الوطن 
على استشعار المسؤولية وتغليب 
المصلحة الوطنية فوق كل اعتبار 
والتصدي لعصابة التمرد والتخريب 

وح��رف سفيان  بمحافظة صعدة 
في  والفوضى  الشغب  ومثيري 

بعض المحافظات الجنوبية . 
فخامة  دع��وة  الكلمات  وثمنت 
الأخ الرئيس علي عبدالله صالح 
وجهها  التي  الجمهورية  رئيس 
إلى  رسالة  عبر  الماضي  الاثنين 
مجلس الشورى إلى كافة الفعاليات 
السياسية والاجتماعية ومنظمات 
المجتمع المدني إلى الحوار الوطني 
الشامل ما يعكس حرص فخامته 
على تحقيق الاصطفاف الوطني 
القضايا  مجمل  ازاء  ال��واس��ع 
المطروحة على الساحة الوطنية . 
وأش��اروا إلى أن الاحتفال بعيد 
هذا  يأتي  الهجرية  السنة  رأس 
العام والمسلمون يعيشون حالة 
من التفكك والانقسام ويواجهون 

لتشويه  ظالمة  إعلامية  حملة 
صورة الإسلام وأبنائه .. مؤكدين 
بهذا الخصوص ض��رورة تمسك 
وسنة  الله  ب��ك��ت��اب  المسلمين 
المصطفى عليه الصلاة والسلام 

والالتزام بشريعته الغراء . 
ك��م��ا ط��ال��ب��وا ح��ك��ام ال��ع��رب 
والمسلمين بنصرة الشعب العربي 
العادلة،  وقضيته  الفلسطيني 
هذا  أب��ن��اء  يعانيه  بما  منوهين 
الشعب القوي في ايمانه وصبره 
آلة  تمارسها  إرهابية  أعمال  من 
الصهيوينة وحكومتها  الغطرسة 

الإرهابية . 
تخلل الاحتفال قصيدة شعرية 
الشميري  الفضل  ب��ن  ل��ل��ح��ارث 
نالت   » اثنين  ث��ان��ي   « ب��ع��ن��وان 

استحسان الحاضرين . 
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وقفت أمام..
 والحف��اظ عل��ى الأم��ن والاس��تقرار 

والسكينة العامة في المجتمع .
وكان مصدر مس��ؤول بوزارة الداخلية 
قد أكد صباح أمس مقتل 34 من عناصر 
تنظي��م القاع��دة الإرهاب��ي وإعتقال 17 
آخرين ف��ي منطقة أرحب وأبي��ن وأمانة 
العاصمة،كان��ت تخطط لتنفي��ذ عمليات 
انتحارية وإرهابية ضد عدد من المنشآت 

والمصالح اليمنية والأجنبية.
وقال المصدر: “ أن قوات الأمن المدعومة 
بالطيران من قواتن��ا الجوية وفي عملية 
اس��تباقية مزدوجة وناجحة هاجمت عدداً 
من الأهداف لتنظيم القاعدة في منطقة 
أرحب بمحافظة صنعاء التي كانت تتواجد 
فيه��ا مجموع��ة انتحارية جاه��زة لتنفيذ 
عملي��ات إرهابية ضد عدد من المنش��آت 
والمصالح بما في ذلك المدارس, وقد أدى 
ذلك إلى مقتل 4 انتحاريين والقبض على 
4 آخري��ن بينهم جريح، حي��ث كانت تلك 
المجموعة تحمل أحزمة ناس��فة وجاهزة 

لتنفيذ عملياتها الإرهابية”.
وأضاف المصدر “ أن قوات الأمن قامت 
أيضا بض��رب وكر كان يس��تخدم كمركز 
لتدري��ب عناص��ر القاع��دة ف��ي منطق��ة 
المعجل��ة بمحافظة أبي��ن كان يأوي عددا 
من عناصر القاعدة بينهم عناصر أجنبية 
وأدت الضرب��ة إلى مقتل م��ا بين 24 إلى 
30 عنص��را منه��م بينما كان��وا يقومون 

بالتدريب”.
وتاب��ع المصدر قائ��لًا: “ إن قوات الأمن 
داهم��ت عددا م��ن أوكار القاع��دة بأمانة 
العاصمة وألقت القبض على 13 عنصرا 

إرهابيا.
وأشار المصدر إلى أنه يجري تحليل جثث 
القتلى م��ن عناصر القاع��دة في عمليات 
أمس، للكشف عن هويات عناصر التنظيم 

الذين يعتقد أن بينهم عناصر قيادية.
وأكد المصدر أن عملية ملاحقة عناصر 
القاعدة وضرب أوكارهم والقبض عليهم, 
عملية متواصل��ة ولن تتوقف , وس��تقف 
الأجهزة الأمني��ة بالمرصاد لتلك العناصر 
وإفشال مخططاتها الرامية لزعزعة الأمن 
والاستقرار في البلاد والإضرار بالاقتصاد 

الوطني.
وأش��اد المصدر بتعاون المواطنين في 
إنج��اح تنفيذ تلك العملي��ات التي أحبطت 
به��ا مخططات تل��ك العناص��ر الإرهابية 
وإفش��الها وإنقاذ أرواح بريئ��ة كانت تلك 
العناصر تخطط لاستهدافها من خلال ما 
عثر عليه من مخطط��ات لضرب مدارس 
واس��تهداف مصال��ح محلي��ة وأجنبية في 

البلاد.
وحذر المصدر الأمني من أي تستر على 
العناصر الإرهابية أو تقديم التسهيلات أو 
الحماية لهم أو السماح لهم بالتواجد بين 
أوس��اط المواطنين وتجمعاتهم السكنية 
أو إخفاء أي معلومات عن الأجهزة الأمنية 

تتعلق بأي 
أنش��طة إرهابية متطرفة تخطط تلك 
العناصر الإرهابية القيام بها والتي سوف 
تلحق الضرر بمصالح الوطن والمواطنين 

وأمنهما وسكينة المجتمع.
وأكد المصدر بان أي شخص مهما كان 
يؤي أو يتس��تر أو بتوفير الحماية والملجأ 
للعناص��ر الإرهابية من تنظي��م القاعدة 
س��وف يتحمل مس��ؤولية ذلك وسيخضع 

للمساءلة القانونية.
وأهاب المصدر بكافة الإخوة المواطنين 
التعاون مع الأجهزة الأمنية والإس��راع في 
تقدي��م أي معلوم��ات م��ن ش��انها إلق��اء 
القبض على العناصر الإرهابية والحيلولة 
دون ارتكابها لأي أعمال إرهابية وإجرامية 
ينتج عنها إزهاق الأرواح البريئة وإشاعة 
الخراب والإساءة للدين الإسلامي الحنيف 
والوطن والأمة، باعتبار أن أمن الوطن أمر 

يهم الجميع .
هدران: عملية ..

 تنظي��م القاع��دة وقتل القي��ادي في 
التنظيم ) محمد صال��ح الكازمي( بجانب 
قي��ادات عدي��دة لا زالت عملي��ة الفحص 
والتعرف على هوياتهم مستمرة ، منوهاً 
أن التجمع��ات التي اس��تهدفت اليوم تقع 

بالقرب من قرية المجعلة . 
ورفض وكيل محافظة أبين المزايدين 
والذين يحاولون الاصطياد في الماء العكر 
وإث��ارة المواطني��ن مؤك��داً أن العملي��ة 
اس��تهدف تجمع��ات القاع��دة الت��ي بدأت 
التجني��د والتدري��ب لتنفي��ذ مخطط��ات 
تس��تهدف مصالح عام��ة وخاصة لتعكير 
صفو الأمن وصرب الاس��تقرار بالتعاون 

مع عناصر خارجة عن القانون.
وقال محمد صالح ه��دران إن تجمعات 
القاعدة في المحفد ومودية ولودر تشكل 
خطراً عل��ى أبناء محافظة أبين من خلال 
محاولة هذه العناص��ر الإرهابية تحويل 
المنطق��ة إلى ب��ؤرة للعن��ف والانطلاق 
لتنفي��ذ هجم��ات إرهابي��ة ض��د مصالح 
اقتصادي��ة وحيوي��ة في ع��دة محافظات 

أبرزها صنعاء وعدن .
وأكد أن السلطة المحلية في محافظة 
أبي��ن والحكوم��ة اليمني��ة بش��كل ع��ام 
مصممين على محارب��ة الإرهاب المدمر 
وبكل الوسائل المتاحة ، موضحاً أن هذه 
المناطق تعاني ما تعانيه مناطق العالم 
الت��ي تتمرك��ز فيه��ا عناص��ر وتجمعات 
القاع��دة من تخري��ب وعملي��ات إرهابية 

تستهدف ضرب الاقتصاد الوطني .
وكانت قوات الأمن مس��نودة بطائرات 
م��ن الق��وات الجوي��ة قام��ت بعملي��ات 
اس��تباقية مزدوج��ة وناجحة ض��د أوكار 
لعناص��ر تنظي��م القاع��دة ف��ي كل من 
أبي��ن وأرحب وأمان��ة العاصمة أس��فرت 
ع��ن مقت��ل 34 وإلقاء القب��ض على 17 
عنصرا من عناصر تنظيم القاعدة كانت 
تخطط لتنفيذ عمليات انتحارية وإرهابية 
ضد عدد من المنشآت والمصالح اليمنية 

والأجنبية .
آلاف المتطوعين..

 التخريب والإرهاب التمرد في محافظة 
صعدة ومديرية حرف س��فيان في صورة 
تعبر عن التلاحم الش��عبي للتصدي لكل 

من يحاول النيل من الثوابت الوطنية.
وقال��ت مص��ادر مطلع��ة: إن��ه يجري 
اس��تقبال المتطوعين والقيام بتدريبهم 
وتوزيعهم على مختلف الجبهات التي تدور 

فيها الأعمال العسكرية.
وكان فخامة الاخ الرئيس علي عبدالله 
صالح رئيس الجمهورية قد قام يوم أمس 
الأول بزيارة إلى معسكر القوات الشعبية 
من أبناء محافظتي البيضاء وذمار وتحدث 

إليهم بالقول: 
إن هذا ليس بغريب على هذه القبائل, 
فلقد دافعتم بالأمس عن ثورة س��بتمبر 

وأكتوب��ر وع��ن الوحدة في ح��رب صيف 
عام 1994م، وكان��ت القوافل المتدفقة 
من محافظتي البيضاء وذمار تبعث على 

الاعتزاز ..  
وأض��اف” إنن��ا نرح��ب بك��م ترحيب��ا 
ح��ارا لأداء الواج��ب للدف��اع ع��ن الث��ورة 
والجمهورية كما دافعتم في رازح وسفيان 
وحج��ة وبني مط��ر والحيمتي��ن وغيرها 
من المناطق، ونش��كر ه��ذه الوجوه من 
المشايخ والش��خصيات الوطنية الغيورة 
عل��ى الوط��ن وثورت��ه ووحدته”..وقال “ 
إن الحياة مواقف وصمود ومبادئ, ونحن 
كنا مثلكم جن��وداً في الميدان لكن يهمنا 
الواجب والدفاع عن الثورة, نريد المبادئ 
والقيم وصناع التاريخ قلة, ومن يقدمون 
جماجمهم ودماءه��م وأرواحهم هم من 
يصنع��ون التاري��خ ويفخر به��م الوطن 

والشعب”.
ميثاق شرف..

 الحكومي��ة أو الاعت��داء عل��ى موظف 
ع��ام ي��ؤدي عمل��ه ف��ي إدارت��ه أو ينفذ 
مهمة رس��مية كلف بها من قب��ل إدارته 
في منطقة من مناط��ق المديرية وعدم 
السماح لمن يحاول الاعتداء على المعدات 
والآلات التابع��ة للمش��اريع التي تنفذها 
الدول��ة ف��ي إط��ار المديري��ة أو القي��ام 
بعرقلته��ا أو الاس��تيلاء على المش��اريع 
المنفذة وتسخيرها لمصالحه الشخصية 
ورفضه��م المطلق لكافة أعم��ال العنف 
والتخريب وإشاعة الفوضى أو القيام بأي 
أعمال شأنها الإس��اءة إلى أبناء المنطقة 

بشكل عام.
وتعهد مش��ايخ واعيان سرار والأحزاب 
والتنظيم��ات السياس��ية والش��خصيات 
الاجتماعي��ة فيها على تحدي��د مواقفهم 
كتابياً تجاه أي ش��خص داخل قبائلهم أو 
أحزابه��م يقدم عل��ى القي��ام بمثل تلك 
الأعمال المخلة بالأمن ولم يلتزم بما تم 
الاتف��اق عليه مع الس��لطة المحلية حتى 
تتمكن أجهزة الأمن من ضبطه ومحاسبته 
،وعدم اعتراضهم على أي إجراءات تقوم 
بها الس��لطة المحلية والأمنية وفقاً لهذا 

التعهد.
وفي الس��ياق ذاته أكدوا بعدم السماح 
ببق��اء أي س��يارات أو ممتل��كات عامة أو 
خاص��ة مس��روقة بمناطقه��م تح��ت أي 
مبرر كان وسيقفون ضد أي قبيلة تحمي 

الجناة .
ضبط شخص..

 نواس.
وأحبط أبطال القوات المسلحة والأمن 
محاولات تسلل للعناصر الإرهابية قرب 
الجب��ل الأحمر و ش��رق الخراب وش��رق 
الم��رزم والحقوا بتلك العناصر خس��ائر 
فادحة في الأرواح والمع��دات واجبروها 

على التقهقر والفرار.
المقاتلي��ن  أن  المعلوم��ات  وتفي��د 
الأبطال تمكنوا من تدمير وكر الإرهابي 
)مصطفى ش��موس ( في منطقة شعف 
بس��اقين وتدمي��ر وكريي��ن إرهابيي��ن 
آخرين في قرن حلال ذا النوعة حيث لقي 
العديد من العناصر الإرهابية مصرعهم 

وجرح آخرون .
ودمر أبطال القوات المس��لحة والأمن 
سيارة القيادي الإرهابي في مديرية منبه 
)عبدالسلام سلمان نش��بان( ما ادى الى 
مصرعه بالإضافة ال��ى عناصر إرهابية 

اخرى كانت الى جواره.
واف��ادت مص��ادر ميداني��ة ان ابط��ال 
القوات المس��لحة والامن وجهوا ضربات 
دقيق��ة لأوكار الإرهابيي��ن ف��ي القفل 
والصمع مم��ا ادى الى إصابة 42 إرهابيا 
ودب في اوس��اط تل��ك العناص��ر الذعر 
والخوف ج��راء الضربات المحكمة وحيث 
بدأوا يف��رون من المواجه��ة مع الجيش 
رافضين أوامر قيادتهم بالتقدم للقتال 

.
فيم��ا دمرت وحدات عس��كرية وامنية 
ورش��ة للارهابيي��ن تس��تخدم لتصنيع 
المتفجرات في منطق��ة آل حميدان كما 
دمرت وك��راً للارهابي صال��ح الصماط 
ووكراً آخر للارهابي فائز يحيى القرشي 

.
وتؤكد المعلومات الميدانية ان العناصر 
الارهابية والتخريبية تعيش حاليا نقصا 
حادا وخانقا في الاغذية والادوية في ظل 
وضع مزر لحالة الجرحى في صفوف تلك 

العناصر .
من جه��ة ثانية قالت مص��ادر مطلعة 
لموق��ع ) 26 س��بتمبر ن��ت ( إن عصاب��ة 
الإرهاب والتخريب تق��وم بمحاكمة 20 
من عناصره��ا على خلفية مقتل س��تة 
من قيادات عناص��ر الإرهاب , وأوضحت 
المص��ادر ان خلافات كانت نش��بت بين 
القتل��ى والعناصر التي يت��م محاكمتها 
حاليا .. يأتي ذل��ك بعد أن دبت الخلافات 
مؤخرا في صفوف العناصر الإرهابية في 
ظل انهيار معنوي ونفسي اثر الضربات 
المتلاحقة والموجع��ة التي وجهها رجال 
القوات المس��لحة والأم��ن والمواطنون 

الشرفاء لتلك العناصر. 
وفي محور سفيان احبط ابطال القوات 
المس��لحة والأمن محاولات تسلل قامت 
بها عناصر الارهاب والتخريب قرب التبة 
الحمراء ولق��ي اثنان من تل��ك العناصر 

مصرعهما.
ووجهت الوحدات العس��كرية والأمنية 
ف��ي مح��ور الملاحيظ ضرب��ات قاصمة 
للعناصر الإرهابية في غافرة والسبخانة 
وذويب ولقي العديد من عناصر الارهاب 
والتخريب مصرعهم وجرح آخرون , في 
وقت يقوم ابطال قواتنا بملاحقة ومطارة 
ما تبقى من تلك العناصر الفارة من تلك 

المناطق.
من جانب آخر قال مصدر محلي بصعدة 
ان العناصر الارهابية والتخريبية أقدمت 
على ارتكاب جريمة بش��عة أمس وذلك 
بقن��ص الطفل��ة اليتيمة ) عبي��ر محمد 
أحمد صالح الح��رازي ( البالغة من العمر 

9 سنوات ما ادى الى وفاتها .
واض��اف المص��در ان تل��ك العناص��ر 
اقدمت كذلك على قتل المواطن )زكريا 
صال��ح المه��ذري( باط��لاق الن��ار عل��ى 
قاطرت��ه التي تحمل ش��حنة بلاط وفي 

طريقها الى صنعاء .
من ناحية ثانية تم القاء القبض على 
أح��د الأش��خاص وبحوزته قراب��ة 700 
ألف ريال س��عودي أثناء م��روره من احد 
الموانئ البرية , وبحسب اقرار الشخص 
المقب��وض علي��ه فان��ه كان يحمل هذا 
المبلغ مرس��لا كدعم لعناص��ر الارهاب 

الحوثية.
المشاركون بندوة..

 ما تقدمونه من دعم للجهود العلمية 

والبحثية التي تعنى بالتاريخ وبمصادره 
وف��ي مقدمته��ا الوثائ��ق، ويق��درون 
كذلك دورك��م الرائد في تدش��ين عهد 
جديد من علاقات الإخ��وة والتعاون بين 
اليمن وتركيا ويعتبرون أن هذا الإسهام 
المتميز من قبل فخامتكم في تنش��يط 
مسار العلاقات بين البلدين يعكس وعيا 
اس��تثنائيا بالتاريخ ويمث��ل نمطا فريدا 
م��ن التوظي��ف الايجاب��ي له��ذا التاريخ 

ومعطياته.
الن��دوة  ه��ذه  ف��ي  والمش��اركون 
يستلهمون من نهجكم القيادي الحكيم 
إرادة المضي في إع��ادة صياغة التاريخ 
الحديث والمعاصر لليمن وتركيا وفق ما 

تحدده المعطيات التاريخية الموثقة.
يحدون��ا الأم��ل ف��ي أن يش��كل هذا 
الجه��د إس��هاماً مؤثرا في بن��اء علاقات 
اخوة وتعاون أكثر قوة ومتانة بين دولنا 
الإس��لامية على النحو الذي ينسجم مع 
الإرث الغن��ي لهذه ال��دول م��ن التاريخ 

والدين والمصير المشترك.
وفقكم الله وس��دد على طريق الخير 
خطاكم ومتعك��م وش��عبكم ووطنكم 

العزيز بالخير والأمن والسلام. 
والسلام عليكم ورحمة الله وبركاته.

الأمين العام بالإنابة..
 التي يتطلبها القط��اع الصناعي في 
اليمن تمهيدا لوضع تلك المتطلبات في 
الخطط والبرام��ج المتاحة التي توفرها 

منظمة الخليج للاستشارات الصناعية.
المنظم��ة  تزوي��د  إل��ى  بالإضاف��ة 
بالمعلوم��ات والبيان��ات لتوفي��ر قاعدة 
بيان��ات تمك��ن المنظمة من مس��اعدة 
القطاع الصناعي اليمن��ي على التكيف 
للاندم��اج في اقتصادي��ات دول مجلس 
التع��اون، و تش��جيع ودع��م الاتج��اه 
لاس��تقطاب العمال��ة اليمني��ة المدربة 
وفقا لاحتياجات وشروط متطلبات سوق 
العم��ل في دول��ة قطر الش��قيقة وكذا 
تش��جيع القطاع الخاص في الجمهورية 
اليمنية ودول مجلس التعاون على القيام 
بالمزيد م��ن التنس��يق والتع��اون ولما 
يؤدي ال��ى تعزيز المصالح المش��تركة 
بين دول مجلس التع��اون والجمهورية 
اليمنية عبر المش��اركة ف��ي المؤتمرات 
والندوات والدورات التدريبية والمعارض 
المتخصص��ة ف��ي الصناع��ة والتنمي��ة 
الصناعية..وكانت الأمين العام بالإنابة 
لمنظمة الخليج للاستشارات الصناعية 
الدكتورة لولوة بنت عبد الله المس��ند ، 

التقت خلال الزيارة بعدد من 
المس��ئولين في الحكوم��ة وممثلين 
عن القطاع الخاص حيث تم بحث سبل 
وإمكانيات دعم وتطوير وتنمية القطاع 
الصناع��ي ف��ي اليم��ن وفق��ا للمه��ام 
والاختصاصات المسندة لمنظمة الخليج 
للاستش��ارات الصناعي��ة وخاص��ة بعد 

انضمام اليمن إلى المنظمة.
كان في وداعها الوكيل المساعد بوزارة 
الصناع��ة والتج��ارة للتنمي��ة الصناعية 
والاستثمار عضو مجلس منظمة الخليج 
للاستش��ارات الصناعي��ة عب��د الله عبد 
الول��ي نعم��ان ، ومدير ع��ام الصناعات 
الصغيرة ضابط الاتصال الحكومي لدى 
المنظم��ة المهندس علي عب��د اللطيف 
ومدي��ر ع��ام العلاق��ات بال��وزارة محمد 

البحري والسفير القطري بصنعاء.

في الاحتفال بحلول العام الهجري الجديد وذكرى الهجرة النبوية الشريفة 

❊ �صنعاء / ب�صير الحزمي :
أكد الدكتور محمد أبوبكر المفلحي وزير الثقافة 
أهمية دور الأدباء  والمثقفين اليمنيين في الدفاع 
عن الوحدة  والهوية وفي إنجاح مشروع الحوار 
الوطني الذي دعت إليه القيادة السياسية وفي 
كشف المشروع المضاد لمستقبل اليمن ونمائه 

وتقدمه.
وقال في الجلسة الافتتاحية للمؤتمر  الفرعي 
التاسع لاتحاد الأدباء والكتاب اليمنيين فرع صنعاء 
أمس أن انعقاد هذا المؤتمر يأتي والوطن يشهد 
مخاضاً عسيراً حيث خرجت أشباح الماضي المظلم 
من الأزمة الإمامية والتشطير وملأت أرض الوطن  
بالخراب والدمار بل تسعى إلى تخريب العقول 

وتشويه الهوية والتاريخ.
وأشار إلى أن اتحاد الأدباء والكتاب اليمنيين هو 
بيت الأدباء والمثقفين الذي تأسس على الكلمة 
والديمقراطية  الوحدة   عن  المعبرة  المسؤولة 
والحرية وهو ما عرف عنه منذ نحو أربعة عقود 
من الزمان مؤسسة ثقافية وطنية جمعت الأدباء  
والكتاب  من أرجاء اليمن فكانت مؤسسة رائدة 
في مسيرة الوحدة اليمنية وكان للأدباء والمثقفين 
اليمنيين دور مهم في التعبير عن الوحدة والعمل 

من أجل تحقيقها .
من  الجيل  لذلك  والإجللال  بالتحية  وتوجه 
يؤسسوا  أن  استطاعوا  الذين  الاتحاد  قيادات 
مشروعاً وحدوياً في زمن التشطير وتمكنوا من 
إرساء قواعد العمل الديمقراطي  المؤسسي في 
زمن الأنظمة الشمولية  فاجتمعوا على كلمة سواء 
هي الوحدة وعملوا بجد وصبر من أجل التوعية 
بضرورتها وأهميتها وكتبوا أجمل الأشعار  في 

التغني بالوطن الموحد.
وأوضح أن الجمع الرائع من الأدباء والمثقفين  
المشاركين في المؤتمر يمثلون مجالات الإبداع 
التنوع  ذلك  كتاباتهم  في  وينعكس  المتنوعة 
الجميل الذي يفخر به مجتمعنا في إطار  يجسد 
الهوية الثقافية والوحدة الوطنية متمنياً أن يحمل 
في  متقدماً  وطنياً   مشروعاً  الفرعي  المؤتمر 
مستوى التحديات التي نواجهها في مستوى الدور 
والمكانة التي يحتلها الاتحاد في ذاكرة اليمنيين.

الإداريللة  الهيئة  وأعللرب عن شكره لأعضاء 
فرع صنعاء  على ما بذلوه من جهد خال الفترة 
السابقة وعلى ما حققوه من أنشطة وفعاليات 
أدبية وثقافية أصبح بعض منها تقليداً هاماً في 

حياتنا الثقافية .
الافتتاحية  الجلسة  في  ألقيت  قد  وكانت  هذا   
والكتاب  الأدبللاء  لإتحاد  التاسع  الفرعي  للمؤتمر 
اليمنيين فرع صنعاء عدداً من الكلمات والقصائد 
للشاعر  أبرزها مختارات جديدة  المعبرة  الشعرية 
حملت  والتي  البردوني  عبدالله  الأستاذ  المرحوم 

عنوان ) الطواف(.
إلى ذلك  جرت عملية الاقتراع لانتخاب هيئة إدارية 
جديدة لفرع اتحاد صنعاء  ومندوبين للمؤتمر العام.
وقد أسفرت  نتائج الفرز الذي تم بحضور مندوب 
من وزارة الشؤون الاجتماعية  عن فوز الإخوة محمد 
القعود ، جميل مفرح  ، محمد عبد الوكيل جازم ، أحمد 
السامي ، فاطمة العشبي ، كأعضاء  للهيئة الإدارية 
لفرع صنعاء   كما أسفرت نتيجة الفرز لقائمة الاحتياط  
عن فوزكل من محمد أحمد عثمان ، صادق مهيوب .

مندوبين  عضواً    )24  ( انتخاب   أيضاً  تم  كما 
للمؤتمر العام.

في المؤتمر الفرعي التاسع لاتحاد الأدباء والكتاب اليمنيين فرع صنعاء .. 

وزير الثقافة : للأدباء  والمثقفين اليمنيين دور في 
الدفاع عن الوحدة وإنجاح مشروع الحوار الوطني

 ❊ حجة/ �صباأ: 
اطلع وزير الصحة العامة والسكان 
الدكت��ور عبدالكري��م راصع ومعه 
محافظ حجة فري��د مجور وممثلة 
المفوضي��ة الس��امية للاجئين في 
اليم��ن أمس عل��ى س��ير الأعمال 
الجارية لاستكمال مخيم المزرق 3 
الذي تقيمه المنظمة بالتعاون مع 
منظمة الإغاثة الإس��لامية وبدعم 

من السلطة المحلية بالمحافظة. 
وس��يضم المخيم بعد استكمال 
بنائه نحو 1600 خيمة تتسع ل� 10 
آلاف ن��ازح م��ن المتضررين جراء 
فتنة الإرهاب والتخريب بمحافظة 

صعدة. 
العام��ة  الصح��ة  وزي��ر  وق��ال 
والسكان انه سيتم تزويد المخيم 
بالخدمات الأساسية التي يحتاجها 
النازحون..مشيدا بجهود منظمات 
الأمم المتحدة لمس��اعدة الحكومة 
ف��ي اس��تقبال وإي��واء النازحي��ن 
الإيوائي��ة  المتطلب��ات  وتوفي��ر 

والغذائية لهم. 
ممثل��ة  أش��ادت  جانبه��ا  م��ن 
المفوضية الس��امية للاجئين في 
اليمن بالجهود المشتركة من قبل 

الحكوم��ة والمنظم��ات المختلفة 
لمس��اعدة النازحين والتغلب على 

الصعوبات التي يواجهونها. 
على الصعيد نفسه تفقد الوزير 
راصع والمحافظ مجور أمس أحوال 
النازحين في مخيم المزراق 2 الذي 
أقام��ه اله��لال الأحم��ر الإماراتي 
بالتع��اون م��ع مؤسس��ة الصال��ح 

الاجتماعية للتنمية. 
واستمعا خلال الزيارة من رئيس 
المخي��م مس��ؤول اله��لال الأحمر 
الإمارات��ي عل��ي س��يف الكعب��ي 
إلى ش��رح ع��ن اوض��اع النازحين 
والخدمات الأساس��ية التي يقدمها 

المخيم للنازحين. 
كما تفق��دا س��ير الدراس��ة في 
الفص��ول الدراس��ية ف��ي المخيم 
ووج��ه وزير الصح��ة بتوفير كادر 
طبي للمركز الصحي في المخيم 
والإسراع في تزويد مخيمي المزرق 

1 و2 بسيارتي إسعاف. 
وأش��اد وزي��ر الصح��ة ومحافظ 
حج��ة بالجهود والعمل الإنس��اني 
العظيم الذي يقدمه الهلال الأحمر 
الإمارات��ي للنازحي��ن ف��ي مخيم 

المزرق. 

وزير الصحة ومحافظ حجة يتفقدان 
سير العمل في مخيم المزرق) 3 (

وزارة التربية تنعى أحمد صالح سلطان
❊ �صنعاء/ �صباأ:

تنعى وزارة التربية والتعليم وفاة 
المربي التربوي الفاضل أحمد صالح 
س��لطان عن عم��ر ناه��ز 100 عام 
قضى معظمه في خدمة الوطن في 

مجال التربية والتعليم.
حي��ث تقل��د الفقي��د العدي��د من 
المناصب القيادية التربوية وكانت له 
بصمات جليلة في النهوض بالعملية 

التعليمية والتربوية.
ووزارة التربي��ة والتعليم إذ تنعي 
وف��اة المغف��ور له ب��إذن الله تعالى 
الأس��تاذ احمد صالح سلطان تتقدم 
بخال��ص العزاء والمواس��اة لأس��رة 
الفقي��د راجين المولى ع��ز وجل أن 
يتغمده بواس��ع رحمته ويلهم أهله 
وذويه الصبر والسلوان ..إن لله وإنا 

إليه راجعون.
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الضلاعي ووفد الجمارك السوداني خلال زيارتهما لميناءي المعلا والمنطقة الحرةوفد جمارك السودان يطلع على إجراءات فحص الحاويات والمركبات

إختتام أعمال الندوة الدولية “اليمن في العهد العثماني” أمس في صنعاء

المشاركون يؤكدون أهمية ترجمة الوثائق العثمانية حول اليمن في العهد العثماني إلى اللغة العربية

متابعات إخبارية

❊ �سنع�ء/ �سب�أ:
 طالب المشاركون في الندوة الدولية حول “ اليمن في العهد 
العثماني” بإعادة النظر في مناهج التاريخ للمراحل الدراسية 
في اليمن وتركيا، لتنقيتها من الش��وائب والمنحى العدائي 

في النظر إلى فترة العهد العثماني في اليمن.
وشددوا في ختام أعمال الندوة أمس بصنعاء على ضرورة 
اعتم��اد الموضوعية ف��ي مضمون المناهج بما يس��هم في 

تعزيز العلاقات بين الشعبين الشقيقين.
وأكدوا أهمي��ة ترجمة الوثائق العثماني��ة حول اليمن في 
العه��د العثماني إلى اللغة العربي��ة، وإصدارها في مجلدات 

ليسهل العودة إليها من قبل الباحثين والدارسين.
ودعا المش��اركون في الندوة التي نظمها المركز الوطني 
للوثائق بالتعاون مع مركز “ارسيكا” التابع لمنظمة المؤتمر 
الإس��لامي عل��ى م��دى يومين إل��ى تش��كيل لجن��ة علمية 
م��ن الباحثين ف��ي البلدي��ن تعهد إليه��ا مهمة نش��ر الكتب 
والوثائق ذات المضامين النوعية، المتصلة بجهود الإصلاح 

السياسي 
والإداري الت��ي نف��ذت في اليم��ن، خلال العه��د العثماني 

باللغتين العربية والتركية.
وشددوا على ضرورة تفعيل بروتوكولات التعاون الموقعة 
بين البلدين في مجال الأرشيف والوثائق، خصوصاً ما يتعلق 
بتبادل المنح الدراسية، للدارسين في جامعات اليمن وتركيا 
وتبني مش��روع، مش��ترك، لترجم��ة وطبع ونش��ر التقارير 
الرسمية ومؤلفات العلماء، والأدباء اليمنيين، ومؤلفات أدب 

الرحلات الموجودة لدى الأرشيف العثماني.
وأش��ار المش��اركون إلى أهمية إنش��اء جمعية للمؤرخين 
المتخصصي��ن بالتاريخ العثماني، تُعنى بترجمة ودراس��ة 
ونش��ر الوثائق العثمانية، والاهتمام بالبحث والاس��تقصاء 
عن الوثائق الموجودة ف��ي اليمن، في حوزة الأفراد بغرض 

حفظها وتوثيقها.
وتطرقت التوصيات إل��ى أهمية توثيق التاريخ الش��فوي 
لدى المعمرين م��ن اليمنيين والأتراك، عن اليمن في العهد 
العثماني، وأهمية تش��جيع المختصين ف��ي العمارة وتاريخ 
الفنون على البحث في الآثار المعمارية التي تعود إلى العهد 

العثماني.
ونوه المشاركون بالش��راكة المثمرة القائمة بين المركز 
الوطني للوثائق، ومركز الأبحاث للتاريخ والفنون والثقافة 
الإسلامية)إرسيكا( باسطنبول، وأوصوا بتعزيز وتطوير هذا 

التعاون لما فيه خدمة ثقافة ومصالح البلدين.
وأكدوا الأهمية الكبيرة لهذه الندوة، في تأسيس وعي جديد 
بالتاريخ المش��ترك للبلدين، مطالبين بعقدها كل سنتين، 

بالتناوب في كل من اليمن وتركيا.
وكان المش��اركون في الن��دوة الدولية “ اليم��ن في العهد 
العثمان��ي” المنعق��دة بصنع��اء ق��د ناقش��وا ف��ي يومه��ا 
الثاني،15ورقة عمل وبحثا علميا سلطت الضوء على مختلف 

مظاهر الحياة في اليمن خلال تلك الفترة.
وفي الجلسة الأولى برئاسة المستش��ار الثقافي لفخامة 

رئيس الجمهورية لشئون الآثار والمخطوطات يوسف محمد 
عبدالله اس��تعرض المش��اركون ثلاث اوراق عم��ل، الأولى 
للدكت��ور اس��ماعيل اراونصال م��ن جامعة مرم��رة بتركيا 

بعنوان” صورة اليمن في الأدب التركي”.
وأشارت الورقة إلى صورة اليمن في مفردات الأدب العثماني 
بخصائص مميزة ظهرت في اتجاهات الادب التركي الثلاثة، 
المتمثلة في أدب الديوان السلطاني، والادب الصوفي، والادب 
الش��عبي..مبينة أن ص��ورة اليمن في الأدب الس��لطاني لم 
تظهر من خلال المعرفة الشخصية باليمن ولكن من خلال 

استخدام الافكار المدونة في المراجع المكتوبة.
وتناول الدكتور حسين العمري من جامعة صنعاء في ورقته 
بعنوان “ تأم��لات في ش��ؤون الإدارة والإصلاحات العثمانية 
في ولاية اليم��ن” العلاقات اليمني��ة � العثمانية في فترة ما 
قبل الحرب العالمية الأولى حتى نهايته��ا وما اجرته الادارة 
العثمانية من اصلاحات وتنظيمات تعليمية وعسكرية ومالية 

وربط مراكز الولاية بالطرقات وخطوط البرق.
وتف��ردت ورقة الدكتور محمد مس��عود أرجين من جامعة 
دجلة بالحديث عن “ الشعراء اليمنيون في العصر العثماني”..

مقدمة تفاصيل ومختارات لنماذج من أبرز الشعراء اليمنيين 
في تلك الحقب��ة الزمنية في مقدمتهم الأمي��ر الصنعاني، 
محم��د ب��ن عب��د الله الكوكباني،وعب��د اله��ادي الس��ودي 

وغيرهم.
فيما استعرضت الجلسة الثانية برئاسة الدكتور حسين عبد 
الله العمري أربع أوراق عمل بدأت بورقة الدكتور أحمد محمد 
بن بريك من جامعة حضرموت للعلوم والتكنولوجيا بعنوان “ 
علاقة الإمام يحيى حميد الدين بالعثمانيين  1911 - 1918م 

فترة التأسيس للمملكة اليمانية”.
وركزت الورق��ة الحديث ع��ن العلاقة في نقاط أساس��ية 
من خلال تناول: صلح )دع��ان( الموقع بين الدولة العثمانية 
والإمام يحيى, وتحالف الإمام يحيى مع الادريسي في عسير، 
واتفاقي��ة تحديد الح��دود بي��ن منطقتي النف��وذ العثماني 

والبريطاني في اليمن.
وركزت ورقة الدكتور فؤاد عبد الوهاب الشامي من المركز 
الوطني للوثائق على “ ن��واب اليمن في مجلس المبعوثين 
1908 - 1918م” موضحة دور نواب اليمن في هذا المجلس 
من خ��لال متابعة النجاحات والصعوبات التي واجهتهم أثناء 
عمله��م ودورهم في معالجة قضايا ومش��اكل ولاية اليمن 
عندما كانت تعرض على المجلس والتأثير في قراراته بهذا 

الشأن.
وتناولت ورق��ة الدكتور خلوصي ياوز م��ن جامعة مرمرة 
“ اليم��ن أثناء حكم عبد الحميد الثاني” وما ش��هدته مناطق 
اليمن من أحداث خلال تلك الفترة، فيما تطرق الدكتور عزمي 
أوزجان في ورقته “ اليمن في السياسة الخارجية العثمانية” 
إلى ما مثلته اليمن من أهمية في أولويات السياسة الخارجية 

العثمانية عن مثيلاتها من الولايات الأخرى.
وفي الجلسة الثالثة برئاسة الدكتور سيد مصطفى سالم 
من جامعة صنعاء ناقش المش��اركون أربع أوراق عمل في 

مقدمتها ورقة الدكتور إحسان ثريا سرما من جامعة أتاتورك 
بعنوان “ المساهمات العثمانية في البحوث الجغرافية خلال 

القرن ال�19 في اليمن..ابراهيم عبد السلام مثالا”.
فيم��ا عرضت ورقة الدكت��ور زكريا قورش��ون من جامعة 
مرمرة التركية “مشاهدات قائم مقام قعطبة مصطفى بن 
مصطفى عن اليمن” التي أورد فيها قائم قعطبة معايشته 
لبعض الاحداث في مناطق يمنية متفرقة وما تتميز به تلك 

الفترة في بعض الجوانب.
وأظهرت ورقة الدكتور عبد الكريم علي صالح العزيز من 
أكاديمية الشرطة بصنعاء”الإصلاحات الإدارية العثمانية في 
اليمن أثناء ولاية المشير أحمد مختار باشا 1872 - 1874م” 
من خلال ثمانية محاور تناولت الأوضاع الإدارية والسياسية 
في ذلك التاريخ وموقف دعاة الإمام��ة من الإصلاحات اثناء 
ولاية المشير احمد، وايجابيات وسلبيات اصلاح وتنظيم ولاية 

اليمن أثناء ولايته.
وعرضت الدكتورة أم��ة الملك الثور م��ن جامعة صنعاء “ 
شكاوى من مش��ايخ لواء تعز للس��لطان عبد الحميد الثاني 
سنة 1307ه� دراسة وتحقيق “ حيث تضمن البحث تحقيق 
وعرض ثلاث وثائق من الأرشيف العثماني تضمنت شكاوى 

المشايخ في تلك الفترة.
وفي الجلس��ة الأخيرة برئاس��ة الدكتور محمد ابش��يرلي 
من جامعة فاتح بتركيا اس��تعرض المش��اركون أربع أوراق 
تضمنت ورقة الدكت��ور عارف الرعوي م��ن جامعة إب حول 
“ الأوض��اع العامة لمدين��ة إب في بداية القرن العش��رين .. 

دراسة وثائقية”. 
وركزت الورقة على الأوضاع الصحية والسياسية للمدينة 
من خلال وثيقة كتبها محمد بن محمد المفتي توثق لحادثتين 
مهمتين تعرض��ت لهما إب في الفترة 1903 - 1905م وهما 
ظاهرة الوفيات الجماعية، وتعرض المدينة للحصار من أبناء 

القبائل في المناطق المجاورة .
فيما تن��اول الدكتور ج��واد أكيجي من مديرية الأرش��يف 
العثماني بتركيا في ورقته “ تشييد خطوط ومراكز التلغراف 
في اليمن” وهدفت الورقة إلى التعامل مع عمليات التلغراف 

في اليمن في ضوء وثائق الارشيف العثمانية.
فيما طرقت ورقة قرأها ويس كيرلوت من تركيا موضوع 
من التراث المعماري .. المش��ربيات اليمنية تراث وإبداع في 
العهد العثماني، تناولت الخصوصي��ة الإبداعية في صناعة 

المشربيات وسمات الفن العثماني الذي برز فيها.
والورقة الأخيرة كانت للدكتور س��عيد س��لام قاس��م من 
جامعة عدن حول الإدارة العثماني��ة لليمن 1849 - 1918م 
خصوصية وف��رادة” تناولت الخصائ��ص الإدارية التي تميز 
بها حكم العثمانيين وكيف تنازلت الدولة عن بعض حقوقها 

لليمنيين تماشيا مع الأوضاع التي تطلبت تلك الإجراءات.
وأثريت الجلسات بمناقشات ومداخلات عن موضوع الندوة 
ومضامين أوراق العمل والأبحاث ركزت بعضها على تصويب 
كثير من المصطلحات التي تستخدم في توصيف فترة العهد 

العثماني على مستوى الوطن الإسلامي والعربي.

في المؤتمر التكميلي للمؤتمر العام الرابع لحزب جبهة التحرير في ختام أعمال الندوة الدولية “اليمن في العهد العثماني” أمس في صنعاء

صالح صائل : جبهة التحرير هي اللبنة الأساسية للوحدة اليمنية

❊ �سنع�ء / �سب�أ:

بدأ حزب جبهة التحرير أمس بالعاصمة صنعاء 
مؤتمرة التكميلي للمؤتمر العام الرابع بحضور 
نحو /ألف/ مندوب من أعضاء الحزب في عموم 
محافظ��ات الجمهورية تحت ش��عار “ اليمن أولا 

والوحدة خيارنا الأبدي”.
ويناقش المؤتم��ر على مدى يومين عددا من 
التقارير والادبيات ذات الصلة بأداءالحزب,اضافة 
الى انتخاب قيادة عليا للحزب وامانة عامة وهيئة 
استشارية.وفي الجلسة الافتتاحية للمؤتمر القى 
أمين عام ح��زب جبهة التحري��ر صالح عبد الله 
صائل كلمة اشار فيها الى الدور النضالي لجبهة 
التحرير الذي يع��د بعدا ثقافيا في تاريخ الثورة 
اليمنية وهويتها الوطنية.. معتبرا جبهةالتحرير 

اللبنة الأساسية للوحدة اليمنية.
ولفت الى أن كوادر جبهة التحرير قاتلوا ودفعوا 
ثمنا غاليا في أرجاء اليمن ش��مالا وجنوبا شرقا 
وغربا من أج��ل اليمن كل اليم��ن, ودافعوا عن 
الثورة اليمنية س��بتمبر وأكتوب��ر حتى كتب لها 

النصر, وهو دور لايمكن إلغاؤه .
وقال “ ل��م يكن اتجاه أحدنا في جبهة التحرير 
يقف عند ش��مال وجن��وب, ب��ل كان الهدف هو 
بن��اء اليمن بإرادة يمنية واح��دة وعزيمة صلبة 
لاتلين تتحطم عليها أطماع الحاقدين على هذا 

الوطن”.
كم��ا القى الأمي��ن الع��ام المس��اعد للمؤتمر 
الشعبي العام سلطان البركاني كلمة اكد فيها إن 
جبهة التحرير روت بدماء مناضليها تربة الوطن 
بالدفاع عن الث��ورة اليمنية س��بتمبر وأكتوبر, 
وكانت متواجدة من خلال ذلك في أبين وردفان 
والمنصورة والش��يخ عثمان وصنعاء وتعز وفي 

كل مكان من أرض هذا الوطن .
وق��ال “ إن نضال جبهة التحرير كان الس��بيل 
إلى 22مايو 1990م,وانه في الوقت الذي يتواجد 
فيه حزب جبهة التحري��ر بتاريخه النضالي ضد 
الاستعمار والإمامة فإنه لاخوف اليوم على الثورة 

والجمهورية والوحدة”.
واعتبر انعقاد الموتمر التكميلي لحزب جبهة 
التحرير, فرصة لوقفة تاريخية ونوعية لتصحيح 

اخطاء الماضي وإعادة التاريخ الى نصابه, وقول 
كلم��ة الفصل فيما يتعلق بالمس��يرة النضالية 

لحزب جبهة التحرير.
وقال” ان انعقاد المؤتمر في ظروف كهذه التي 
تعيشها اليمن يعتبر امتدادا لادوار اولئك الابطال 
والمناضلين في جبهة التحرير الذين عانوا من 

الظلم والاضطهاد والتشرد ردحا من الزمن”.
واضاف “ اننا نقف معكم لاعادة الوضع الطبيعي 
لجبهة التحرير التي عانت من التهميش والظلم 

والحرمان ووضعها في مكانها الصحيح”.
فيما القى امين عام اح��زاب التحالف الوطني 
ش��ايف الاغب��ري كلمة اش��ار فيها ال��ى اهمية 
الاس��تفادة م��ن تاري��خ ح��زب جبه��ة التحرير 
الوحدوي التي تكونت من عدة احزاب وتنظيمات 
وشخصيات اجتماعية قبل أكثر من خمسة عقود 

لتؤكد وحدة الارض والإنسان .
واعتبر دعوة فخامة الاخ الرئيس علي عبدالله 
صالح رئيس الجمهورية الى حوار وطني شامل 
وجاد تحت قبة مجلس الشورى فرصة تاريخية 
مهمة لصناعة مستقبلنا وإمكانية حقيقية متاحة 
تؤكد أن نظامنا الديمقراطي قادر على استيعاب 

طموحاتنا الوطنية .
وقال” يجب ان نتجاوب بصدق مع هذه الدعوة 
الوطنية لمناقش��ة همومنا من دون ش��طط أو 
نكران, وبعقلية تستوعب الواقع وتحمي وتعظم 
مكاسبنا الوطنية ولا تفرط بما تحقق لشعبنا من 
منجزات تاريخية مهمة في الوحدة والديمقراطية 

والتعددية السياسية”.
وأكد على ضرروة الابتعاد عن الاثارة والتنابز 
بالالقاب ونسيان لغة الاتهامات وادعاء الكمال او 
احادية امتلاك الحقيقة واحتكارها من أي حزب 

أو جماعة بعينها.
ودع��ا وس��ائل الاع��لام الحزبي��ة والاهلي��ة 
والرس��مية إلى  الابتعاد عن الخطاب الاعلامي 

المتجاوز للمسؤولية الاجتماعية .
وكان الحفل الذي حضره وزير الدولة لش��ئون 
مجلس��ي النواب والش��ورى أحمد الكحلاني قد 

شهد العديد من الفقرات الفنية المختلفة.

❊ عدن / �أثم�ر ه��سم :

❊ ت�سوير / محمد عو�ض

ق��ام وف��د الهيئ��ة العام��ة للجم��ارك 
السودانية برئاسة الأخ /سيف الدين عمر 
سليمان مدير الهيئة صباح أمس بزيارة 
إلى مين��اءي المعلا والمنطقة الحرة في 

محافظة عدن.
وقد استمع الوفد الذي رافقه الأخوان / 
أحمد بن أحمد الضلاعي وكيل محافظة 
عدن لشؤون الاستثمار والدكتور / علي 
الزبي��دي رئيس مصلح��ة الجمارك إلى 
شرح مفصل من المسؤولين هناك عن 
إج��راءات فح��ص الحاوي��ات والمركبات 
بالأشعة السينية والتخليص الجمركي، 
وكذا الخدمات التي تقدم لسفن الحاويات 

في مجال الشحن والتفريغ.
وصرح الأخ / عبدالرزاق المراني الوكيل 
المساعد للشؤون الضابطة في مصلحة 
الجمارك ل� )14 أكتوب��ر( أن زيارة الوفد 
السوداني تأتي في إطار التعاون الثنائي 

بين اليمن والسودان.
وكان قد عقد اجتماع سابق بين البلدين 
الش��قيقين ع��ام 2007م تمخض عنه 
التوقيع على برنامج تنفيذي للاتفاقية 

وكذا مذك��رة تفاهم وقعه��ا عن اليمن 
وزير التجارة والصناعة الدكتور / يحيى 

المتوكل ونظيره السوداني.
وأوض��ح الأخ / عبدال��رزاق أن زي��ارة 
الوف��د الس��وداني إلى عدن تأت��ي لبدء 
المفاوضات الفنية على مستوى اللجان 
الفنية ليتم بعدها التوقيع على البرنامج 
التنفيذي الذي يتن��اول مجالات التدريب 
وتب��ادل الخب��رات ف��ي إط��ار الجم��ارك 
وأساليب مكافحة التهريب بشتى أنواعه 

وصوره.
وأضاف أن اللجنة اليمنية الس��ودانية 
اجتمعت قبل أس��بوعين وتس��تعد حالياً 
لعقد اجتماع آخر لها بالس��ودان، مشيراً 
إل��ى أن الوفد س��يتعرف خ��لال الزيارة 
عل��ى تجربتن��ا ف��ي المج��ال الجمركي 
وخصوص��اً أنن��ا نطمح لإدخ��ال النظام 
الجديد المسمى سكودا قريباً ما سيتيح 
لنا التواصل عبر الانترنت والتخلص من 
الإش��كاليات التي واكبت نظام “اسكودا 
بل��س بل��س” والانتق��ال إل��ى التجارب 
الدولية للدول المتقدمة في هذا المجال، 
حيث س��يتم ربط كافة المنافذ بالمركز 
في صنعاء وتبادل المعلومات فيما بينها 

والتي س��يكون بالإم��كان تحديثها على 
مدار الساعة.

وأختت��م تصريحه قائ��لًا : إن مصلحة 
الجم��ارك بص��دد تنفيذ تعليم��ات وزير 
المالي��ة لإن��زال العرض الفن��ي لإدخال 
نظام اسكودا وتحديث شبكة الحاسوب، 
متمنياً أن تحقق مصلحة الجمارك خلال 

عام 2010م قفزات نوعية في عملها.
من جانبه أوضح لواء الشرطة / سيف 
الدين عمر سليمان مدير الإدارة العامة 
للجم��ارك الس��ودانية لصحيف��ة )14 
أكتوب��ر( أن الهدف من ه��ذه الزيارة هو 
التعرف عل��ى تقنيات العم��ل الجمركي 
الحديث وما وصلت إليه اليمن بهذا الشأن 
وك��ذا لتبادل المعلومات بي��ن الإداريين 
وتسهيل حركة التجارة العالمية وتبسيط 
إجراءاتها كهدف إستراتيجي لكل الإدارات 
الجمركية ف��ي العالم وتوطيد العلاقات 
الجمركية بين اليمن والس��ودان س��واء 
بالمعهد الجمركي في صنعاء أو الخرطوم 
إضافة إلى تبادل المعلومات فيما يتعلق 
بالتهري��ب والغ��ش والتج��ارة ليتمك��ن 
الطرفان م��ن تحقيق النم��و والازدهار 

لاقتصاد البلدين الشقيقين.

التشديد على ضرورة اعتماد الموضوعية في مضمون المناهج  لتعزيز العلاقات بين الشعبين الشقيقين

في إطار التعاون بين اليمن والسودان

وفد الجمارك السودانية يطلع على تجربة العمل في ميناءي المعلا والمنطقة الحرة
❊ �لمكلا / عزيز �لثع�لبي :

تدش��ن جامعة حضرموت للعلوم والتكنولوجيا صباح يوم الاثنين القادم 
في قاعة المؤتمرات برئاسة الجامعة بالمكلا الاحتفال بمئوية الأديب الكبير 

/ علي أحمد باكثير الذي تقيمه عمادة كلية الآداب بالجامعة.
وعلي أحمد باكثير الذي وافته المنية في القاهرة بجمهورية مصر العربية 
في العاش��ر من نوفمبر عام 1969م شاعر وكاتب وروائي ومسرحي وناقد 
من مواليد أندونيسيا )21 ديسمبر 1909م( تلقى تعليمه في مدينة سيئون 
بوادي حضرموت، ثم هاجر عام 1932م إلى القاهرة فربط نفسه بها  حتى 

رحيله .. وهو القائل )إذا ثقفت يوماً حضرمياً .. لجاءك آية في النابغينا(.
وفي ندوة نظمها اتحاد الأدباء والكتاب اليمنيين فرع صنعاء في بيت الثقافة 
يوم الاثنين الماضي قال الدكتور / عبدالله حسين البار رئيس اتحاد الأدباء 

والكتاب اليمنيين عن أدب باكثير:
“إن أدب باكثير لم يحظ حتى الآن بالتقييم العلمي الدقيق و لا يزال مجالًا 

مفتوحاً للدراسة والنقد المنهجي والتقييم«.
وأشار إلى أن هناك الكثير من أعمال باكثير الإبداعية روائية ومسرحية ما 
تجعل منه العالم القاص، وفيها أيضاً الضعيفة والركيكة التي لا يس��تطيع 

المرء أن يقول إنها لصاحب تلك الأعمال الكبيرة.
وقد أصيب أدب باكثير بآفة النقد، فهناك نقاد يدافعون عنه وكأنه لا مبدع 
سواه، وهؤلاء هم من ينسبونه إلى ما يس��مى بالأدب الإسلامي ويجعلون 
أنفسهم أوصياء على أدب هذا الرجل، ومنهم من يأخذون الأعمال الضعيفة 
من أعمال باكثير ويسلطون الضوء عليها .. ويوهمون الناس أنه ليس لهذا 

الأديب، إلا مثل هذه الأعمال.

الاثنين .. جامعة حضرموت للعلوم والتكنولوجيا 
تدشن الاحتفال بمئوية الأديب  باكثير

❊ �لحوطة / ع�دل محمد ق�ئد :
بلغت نس��بة تحصين الأطفال 
المس��تهدفين بالحملة الوطنية 
للتحصي��ن ض��د ش��لل الأطفال 
والحصب��ة في الي��وم الرابع في 

محافظة لحج أكثر من )80 %(.
ذكر ذلك الدكتور / مجدي عبده 
منصور مدير التحصين في لحج، 
وأض��اف أن أكثر م��ن مائتي ألف 
طفل قد تم تطعيمهم ضد شلل 

الأطفال والحصبة.
وأش��ار ف��ي تصري��ح ل��� )14 
أكتوب��ر( إلى أنه ق��د تم تطعيم 

)109( آلاف و)204( أطف��ال ضد 
شلل الأطفال بنسبة تغطية بلغت 
)80 %( فيما تم تطعيم )93( ألفاً 
و)702( طفل وطفلة ضد مرض 
الحصب��ة بنس��بة تغطي��ة بلغت 
)%86( وإعطاء )86( ألفاً و)500( 
طفل وطفلة فيتامين )أ( بنسبة 

تغطية )97 %(.
الجدي��ر بالذك��ر أن الأطف��ال 
المس��تهدفين م��ن الحمل��ة في 
محافظ��ة لحج ق��د بل��غ عددهم 
)128( ألفاً و)850( طفلًا وطفلة.

أكثر من )80 %( نسبة الأطفال المحصنين 
في لحج ضد شلل الأطفال والحصبة

❊ �سنع�ء / �سمير �ل�سلوي :
عقدت يوم أم��س الخميس في 
صنعاء ورشة عمل ل� )50( مشاركة 
م��ن س��يدات الأعم��ال اليمني��ات 
بتنظي��م م��ن وكال��ة المنش��آت 
 )SMEPS( الصغي��رة والأصغ��ر 
 )NAT( مرك��ز  م��ع  وبالتنس��يق 
للتدريب والتأهيل ضمن مجموعة 

برامج بزنس ادج الدولية.
وفي تصريح للأخت / ياس��مين 
الحوثي مسؤولة البرامج أوضحت 
أن اله��دف من الورش��ة هو تنمية 
ق��درات ومهارات س��يدات الأعمال 
اليمني��ات ف��ي الإدارة للمنش��آت 
الصغيرة وتقدي��م الدعم في كل 
المج��الات المطلوب��ة ف��ي العمل 
والتعريف بمنه��ج التدريب لتعزيز 
التنمي��ة الإدارية والاس��تفادة من 

مختلف البرامج.
وأش��ارت إل��ى أن الوكالة عملت 
خلال الأعوام الماضية على تدريب 
أكثر م��ن )3000( متدرب في عدد 
من البرامج بالتع��اون مع عدد من 
المنظمات الدولية كما عملت على 
تحليل سلسلة القيم المضافة التي 
استهدفت أنواعاً معينة من المنتج 
وعملت عل��ى تطويره وتحس��ينه 
والوصول به إلى الأسواق الأوروبية 
بمواصفات تتناسب مع مواصفات 
الدول المستهلكة في أوروبا مشيرة 
إلى أن الورشة لها فوائد كبيرة في 
تطوي��ر أداء س��يدات الأعمال من 
خلال المحاضرات والبرامج الجديدة 
التي قدمها الأخ الأس��تاذ الدولي / 
عدنان السادة الخبير المعتمد من 

قبل مؤسسة التمويل الدولية.

ورشة عمل لسيدات الأعمال اليمنيات في صنعاء

❊ م�أرب/ محمد �لجد��سي:
عقد في قاعة معهد الصالح للتنمية البشرية في مأرب لقاء موسع برئاسة وكيل 
المحافظة علي محمد الفاطمي ضم مسؤولي منظمة شركاء � اليمن ومدراء عموم 
مكاتب التخطيط والتعاون الدولي والإحصاء والصحة والس��كان والتربية والتعليم 
والأش��غال العامة والطرق والغرفة التجارية وأعضاء المجالس المحلية وقد كرس 
لمناقشة التوجهات المستقبلية لخطط التنمية على مستوى المحافظة والمديريات 
والوق��وف أمام المعوقات والصعوبات التي تواجه تنفيذ بعض المش��اريع والبرامج 

التنموية.
وفي اللقاء أكد وكيل المحافظة أهمية إعداد الدراسات الواقعية للمشاريع التنموية 
وفقاً للاحتياج وبما يلبي المتطلبات الضرورية لإقامة المشاريع مشدداً على أهمية 
التدري��ب والتأهيل للكادر البش��ري والذي يمث��ل النواة الحقيق��ة للنهوض بالواقع 

التنموي.
من جانبه أوضح نائب مدير منظمة شركاء � اليمن الأخ/ عبد الحكيم العفيري أن 
المنظمة تعمل بشكل أساسي في مأرب للمساهمة في تعزيز جهود التنمية من خلال 
بناء القدرات للمجالس المحلية والجهات الحكومية ومنظمات المجتمع المدني وبعض 

الشخصيات الاجتماعية وكذا القطاعات الشبابية والمنظمات النسائية الفاعلة.
وقال: إن هناك برنامجاً يسمى الحوار المجتمعي من أجل التنمية في محافظة مأرب 
يهدف إلى عقد “6” ندوات مبرمجة تهدف إلى تطوير رؤية نقدية للعوامل المعيقة 
للتنمية ووضع أس��س وأطر كفيلة بخلق ظروف مواتية لاس��تقرار البيئة التنموية 
والاس��تثمارية ونموها وازدهاره��ا في محافظ مأرب، مؤكداً أن المنظمة س��تعمل 
خلال شهر يناير القادم  2010م، على تدريب “100” شخص من المجالس المحلية 
والجهات الحكومية المعنية بالخطط التنموية في مأرب في مجال بناء القدرات حول 

التخطيط وبناء التوافق على القضايا المحلية والتنموية.
حضر اللقاء منسق المنظمة بالمحافظة عبد الله أبو ناب.

بدعم من منظمة شركاء ـ اليمن 
لقاء موسع لمناقشة الخطط التنموية في مأرب

سلطان البركاني : لاخوف اليوم على الثورة والجمهورية 
والوحدة بوجود حزب جبهة التحرير وتاريخه النضالي
شايف الأغبري: دعوة رئيس الجمهورية للحوار فرصة 

تاريخية لصناعة مستقبلنا وينبغي التجاوب معها بصدق
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❊  ذمار/ �سقر ابوح�سن :
 دارت صباح امس نقاش��ات مثرية حول 
العنف في المدارس, والطرق الكفيلة بالحد 

من انتشارها كظاهرة.
وفي ندوة بمكتبة البردوني العامة بذمار 
طرحت القضية عل��ى طاولة النقاش التي 
اس��تضافت خلالها ع��دداً م��ن المختصين 
، فقد اش��ارت ورق��ت عمل تق��دم بها )د./
لط��ف حريش”دكت��ور في عل��م النفس(

تطرق خلاها الى الاثار النفس��ية المترتبة 
على العنف, وإلى أن “انتشار وتكرار العنف 
في الم��دارس ين��ذر بمش��اكل ف��ي حياة 
الطالب اكثر خطورة , ويصبح عدم الاتزان 
الانفعالي الناتج ع��ن العنف مقدمة تؤدي 
ال��ى الجنوح, ويقود الطال��ب الى الانحراف 
نحو الجريمة في المستقبل مثل التدخين 
والس��رقة والانتح��ار وتعاط��ي المخدرات 

وغيرها”.

واض��اف حريش ,في الن��دوة التي حملت 
عنوان “العنف يعيق التعليم ويقلل فرص 
الاب��داع” ونظمه��ا مرك��ز الح��وار لتنمي��ة 
حقوق الانسان والتي استضافت عدداً من 
المختصين في الادارة المدرسية,:الاسباب 
والدوافع التي تعمل على خلق سلوك العنف 
لدى الطلاب في المدرس تأتي في مقدمتها 
المدرس��ة والانش��طة وعدم كثافتها فيها 
والمقررات والرفاق وتأث��ر الطالب برفاقه 
يجعلة متأثرا بمعاييرهم الس��لوكية تأثراً 
قوي��ا لتجان��س نف��س المرحل��ة العمرية 
,وقسوة المعلمين يأتي كاهم الاسباب التي 

تؤدي الى خلق العنف في المدارس.
م��ن جانب��ه ن��وه الباحث”س��عد ش��مس 
الدي��ن” ال��ى ان الطال��ب في المدرس��ة لا 
يتعرض للعنف من قبل المعلم او المعلمة 
فقط بل ومن غيرهم��ا ايضا في المجتمع 
المدرسي.وقال, في ورقة العمل التي تقدم 

بها وحملت عنوان”م��ن مظاهر العنف في 
المدراس”:المؤسس��ات التي تعمل لصالح 
المجتمع تهمل وتسهم في تعرض الطفل 
للمخاط��ر ومن هذة المؤسس��ات والجهات 
عم��ال النظاف��ة والمقاول��ون والكهرب��اء 
والتخطي��ط الحض��ري والبلدي��ة والمرور 
والصحة والشرطة وش��رطة الآداب وهذه 
المؤسس��ات يمك��ن ان تعمل مع��ا لصالح 

التلميذ بل وحتى قطاع التعليم ككل.
كما قدم المحامي )محمد حسن الديلمي(

نبذة مختصرة عن التش��ريعات والقوانين 
اليمني��ة التي تح��رم العنف في المدرس��ة 
وتنظ��م العلاق��ة بي��ن المعل��م والطال��ب 

والمعلم والادارة .
وقال: لقد اهت��م المش��رع اليمني بحق 
التعليم وكفله لجميع المواطنين حيث اولى 
المش��رع جل اهتمامه بالجان��ب التعليمي 
ونبذ العنف بل والترغيب في التعليم وجعل 

التعليم الزامياً في المراحل الاساسية وقد 
نصت المادة)54( من الدستور اليمني على 

“كفالة حق الجميع في التعليم”.
واش��ار  الى منع وزارة التربي��ة والتعليم 

استخدام العنف بحق الطلاب .
واكد المشاركون في ختام الندوة, اهمية 
تدري��ب المعلمي��ن عل��ى كيفي��ة التعامل 
بش��كل مناس��ب مع الطلاب و تفعيل دور 
مجلس الآب��اء وعق��د لقاءات م��ع الامهات 

والمعلمات في المدارس .
واوصى المش��اركون في الندوة ب�”تبني 
اس��تمرار الفعالي��ات حول ه��ذه الظاهرة 
وتش��كيل فري��ق للن��زول الميدان��ي ال��ى 
الم��دارس للتوعية”.ونوه��ت التوصي��ات 
الى تخصيص العقاب وليس تعميمه بين 
التلاميذ بالاضافة الى تبني برامج توعوية 
من قبل  الجه��ات ذات العلاقة التي “تخدم 

المجتمع والاطفال” .
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أكدت أهمية تفعيل دور مجالس الآباء

بحث سير العمل في مشروع الربط الشبكي بجامعة عدن في ورشة العمل الخاصة بتمتين وتطوير آليات العمل المؤسسي لفروع المؤسسة الوطنية لمكافحة السرطان

ورشة عمل في أبين حول الإصلاحات السياسية
جرفوش: ضرورة التصدي للحفر العشوائي 

والإبلاغ عن المخالفات والتلوث البيئي

تنفيذي الضالع يستعرض مستوى تنفيذ المشاريع 
الاستثمارية في المحافظة

ن��دوة العنف في المدارس توصي بتدري��ب المعلمين على التعامل المناس��ب مع التلاميذ

الضلاع��ي: العمل التوع��وي يلعب دوراً مهماً في مكافحة مرض الس��رطان

في ختام دورة المنسقين للجنة حوض دلتا أبين

من فعاليات ندوة العنف في المدارس

جانب من الحضورالضلاعي خلال اختتام ورشة العمل

لجنة ربط شبكة المعلومات

❊ عدن/ اأثمار ها�سم:

ت�سوير/ محمد عو�ض
تختتم اليوم في فندق ميركيور ورشة العمل الخاصة 
بتمثيل وتطوير آليات العمل المؤسسي لفروع المؤسسة 
بمحافظ��ات عدن، تع��ز، إب، الحدي��دة، حضرموت والتي 

عقدت خلال الفترة من 17 � 18/ 12/ 2009م.
وافتتح��ت الورش��ة ب��آي من الذك��ر الحكي��م بعد ذلك 
ألقى الأخ/ أحمد الضلاعي وكيل محافظة عدن لش��ؤون 
الاس��تثمار وتنمية الم��وارد المالية كلمة عب��ر فيها عن 
س��عادته بالنج��اح الذي اس��تطاعت المؤسس��ة الوطنية 
لمكافحة الس��رطان تحقيقه وإعادتها البسمة للمرضى، 
معتبراً أن العمل التوعوي في هذا المرض يلعب دوراً مهماً 
في مكافحته مطالباً مدراء المؤسسة بتفعيل نشاطهم 
وتطوير عمل المؤسس��ة وأدائها ف��ي مختلف الاتجاهات 
للتخفيف من حدة المرض العضال ويكون اليمن بلداً خالياً 
من السرطان الأمر الذي لن يتحقق إلا بعمل توعوي واسع 

داخل المدارس والجامعات والوصول إلى كل أسرة.
م��ن جانبه تح��دث الأخ/ محمد إس��ماعيل المدير العام 

المساعد للمؤسسة قائلًا: إن مرض السرطان آفة مدمرة 
تصيب ما يزيد على عشرين ألف نسمة سنوياً وتقتل ما 
يزيد على عش��رة آلاف نس��مة منهم ولا تقتصر أضراره 
المدم��رة على الجان��ب الصحي فقط بل يمت��د للجوانب 
الاقتصادية والاجتماعية والنفسية، موضحاً أن على جميع 
أف��راد المجتمع كل من خلال موقعه العمل على مكافحة 
مرض السرطان الذي وإن كان يعمل في الأجساد فإن له 
امتدادات خارجها تمده وتقويه كالجهل والفقر والفس��اد 
متمنياً أن تسفر هذه الورش��ة عن توحيد الرؤى وتمتين 

الأنظمة وتنسيق الجهود وتوزيع الأدوار.
ب��دوره أوضح الأخ/ ص��لاح الدين عب��د الله مدير إدارة 
الف��روع بالمؤسس��ة أن الهدف من الورش��ة ه��و توحيد 
وتمتين وتطوير آليات العمل المؤسسي لفروع المؤسسة 
الوطنية لمكافحة الس��رطان وتنس��يق الجهود المبذولة 
في مختلف الف��روع والإدارة العامة في المؤسس��ة وكذا 
تدعي��م المش��اركة الفاعلة لقي��ادات المؤسس��ة لاتخاذ 
القرارات ووضع الإس��تراتيجيات، إضافة إلى استعراض 
العديد من اللوائح المنظمة للعمل في فروع المؤسس��ة 

وعلاقتها بالمركز الرئيس��ي وكذا اس��تعراض ومناقشة 
موجه��ات الخطة لع��ام 2010م والإس��تراتيجية الخاصة 
بالمؤسس��ة خلال الفترة القادمة والخروج برؤية موحدة 
تخدم في مجملها مرضى السرطان وتعمل على التخفيف 

من معاناتهم.
أما الأخ/ وهيب هائل مدير فرع المؤسس��ة بعدن فقد 
ق��ال: إن انعقاد هذه الورش��ة يأتي في إط��ار اهتمامات 
المؤسس��ة بقضي��ة تطوي��ر آلي��ات العمل بالمؤسس��ة 
وبمشاركة قيادة المحافظة باعتبارهم الداعم الأساسي 
لهذا المرض في عدن، مضيفاً أن عام 2010م س��يكون 
بمثابة انطلاق��ة جديدة في فروع المؤسس��ة التي على 
أساسها س��يتم اس��تكمال العديد من مشاريع المؤسسة 
الهادفة إلى تقدي��م الخدمة لمرضى الس��رطان آملًا أن 
تحظى هذه الورشة بمش��اركة فعالة وإيجابية من قبل 

المشاركين.
بعد ذلك تم عرض فيلم عن مرض السرطان بعدن.

حض��ر الورش��ة الأخ/ أيوب أب��و بكر مدير ع��ام مكتب 
الشؤون الاجتماعية والعمل بعدن.

❊ عدن / عبدربه مح�سن البي�ساني :
ناقش��ت لجن��ة ربط ش��بكة 
المعلوم��ات ف��ي جامع��ة عدن 
س��ير العمل في مش��روع بناء 
ش��بكة المعلومات ف��ي كليات 
الجامعة والربط الش��بكي بين 
شبكات مرافق الجامعة وإنشاء 
المدمج��ة  الكاب��لات  نظ��ام 
والذي تنفذه الشركة الصينية 
وفق��اً للإتفاقي��ة المبرمة بين 
الحكومتي��ن الصينية  واليمنية 
ممثلة ب��وزارة التعلي��م العالي 

والبحث العلمي. 
ف��ي  اللجن��ة  واس��تعرضت 
الأربع��اء  أم��س  إجتماعه��ا 
برئاسة الدكتور / سليمان فرج 
بن عزون نائب رئيس الجامعة 
للش��ئون الأكاديمي��ة  رئي��س 
لجنة الربط  الش��بكي إجراءات 
فحص وإستلام وقبول الأجهزة 

والمع��دات الخاصة بالمش��روع 
والتي تم  إيداعه��ا في مخازن 
الجامعة خلال الأي��ام الماضية 
الترميم��ات  أعم��ال  وس��ير 
والديك��ورات الخاص��ة بالغرف 
التي سيتم إدخال الأجهزة إليها 
وماتم إنجازه من أعمال الربط 
الش��بكي ف��ي المبن��ى الجديد 
لكلي��ة الهندس��ة ف��ي الح��رم 
الجامع��ي والمعوق��ات الإدارية 
المرافقة للعمل , وأتخذت عدداً 
من الإجراءات لضمان س��لامة 

العمل وسرعة إنجازه . 
وح��ث الدكت��ور/  ب��ن عزون 
نائب رئيس الجامعة للش��ئون 
الأكاديمي��ة رئي��س اللجنة كل 

الجه��ات ذات العلاقة بمش��روع 
الرب��ط الش��بكي ف��ي كلي��ات 
الجامع��ة  ومرك��زي الحاس��ب 
الآلي والإستش��ارات الهندسية 
عل��ى التع��اون والتنس��يق في 
أعمالها وسرعة إتخاذ الإجراءات 
الإدارية التي تساعد على إنجاز 
العمل ف��ي موع��ده ولفت إلى 
الأهمية البالغة لهذا المش��روع 
في الدفع بالجامع��ة نحو آفاق 
جديدة م��ن تطورها والخدمات 
التي ستقدمها لهيئتها التعليمية 
وطلابها .. مش��يراً إلى ضرورة 
التواص��ل والإتف��اق م��ع وزارة 
المواصلات للربط الشبكي بين 

الجانبين لتعميم الفائدة.     

❊ زنجبار/ عبد الله بن كدة:
اختتمت يوم أمس بمكتب الوحدة التنفيذية للموارد المائية بمحافظة أبين 
ال��دورة التدريبية لتأهيل منس��قين محليين للجنة ح��وض دلتا أبين والتي 
 G.T.Z نظمتها لجنة حوض دلتا أبين بدعم من المؤسسة الألمانية للتعاون
وش��ارك فيها عشرون مشاركاً من جمعيات مس��تخدمي المياه، تلقوا خلال 
أربعة أيام مواضيع نظرية عن مهام لجنة الحوض، وطرق وأساليب إيصال 
الرس��ائل التوعوية، وأهمية تش��كيل الجمعيات كإطار مؤسسي مجتمعي 
مش��ارك في إدارة الموارد المائية، والأس��باب المؤثرة على الث��روة المائية 
سلباً وكيفية معالجتها والحد من الاستنزاف الجائر للمياه واستخدام البدائل 

بالتقنية الحديثة في الري وترشيد الاستهلاك المنزلي.
وفي حفل الاختتام تحدث وكيل المحافظة المساعد أحمد ناصر جرفوش 
ع��ن دور لجنة الحوض في المس��اهمة بإحياء العمل المش��اركي والابتعاد 
ع��ن المركزية في إدارة ش��ؤون المياه في الدلتا، وتش��كيل قاعدة واس��عة 
من جمعيات مس��تخدمي المياه كإطار مؤسسي مجتمعي، وخلق شبكة من 
المنس��قين المحليين يتولون الجانب الإرش��ادي والتوعوي والمشاركة في 
تسيير السيول الموسمية والتصدي للحفر العشوائي والإبلاغ عن المخالفات 

في تموينات المياه والتلوث البيئي.
م��ن جانبهم أكد المش��اركون في الدورة تطبي��ق كل المفاهيم النظرية 
التي تلقوها خلال الدورة على الواقع من خلال العمل التوعوي بين أوساط 
المجتمع وتوطيد العلاقة بين الجهات المس��ؤولة ع��ن إدارة الموارد المائية 
ومستخدمي المياه لما فيه المصلحة العامة والحفاظ على المياه والحد من 

استنزافها أو تلوثها.
وفي ختام الدورة قام الأخوان الوكيل المساعد جرفوش والسكرتير الفني 
للجن��ة الحوض م. محمد س��عيد عقربي بتوزيع الش��هادات التقديرية على 

المشاركين في الدورة.

❊ ال�سالع/ مثنى الح�سوري:
اس��تعرض المكتب التنفيذي بمحافظة الضالع في اجتماعه برئاسة 
المحافظ علي قاس��م طالب مس��توى تنفي��ذ الخطة الخمس��ية الثانية 
للفترة 2006 � 2010م وما تم إنجازه منها وخطة المحافظة لاستكمالها 
وانجازها للع��ام القادم واتخذ إزاءها الإج��راءات اللازمة وكلف المكتب 
التنفي��ذي الجه��ات المعني��ة بالمكتب التنفي��ذي والمديري��ات بتقديم 
تقارير تفصيلية تحليلية لمس��توى الأداء والإنجاز والمش��اريع القائمة 
والمتعثرة والإجراءات التنفيذية لتس��يير العمل بها واس��تكمالها وفقاً 

للخطة الخمسية.
كما ناقش البرنامج الاس��تثماري المحلي للعام الجاري والبالغ كلفته 
ثلاثة مليارات و”227” مليوناً و”711” ألف ريال خصص لمواجهة تنفيذ 
واس��تكمال “373” مش��روعاً في مختلف القطاع��ات )التعليم والصحة 
والأش��غال والطرق والزراعة والري والمياه والشباب والرياضة والإدارة 
المحلية( وأقر المكتب التنفيذي سرعة تسليم المواقع الجديدة المعتمدة 
في البرنامج الاس��تثماري والبالغ عددها “75” مشروعاً خدمياً وتنموياً 

لمباشرة العمل بها وإنجازها في موعدها المحدد.
واس��تعرض الاجتماع التقري��ر الميداني المقدم م��ن مكتب الخدمة 
المدني��ة والتأمين��ات والمتضم��ن مس��توى الانضب��اط الوظيفي لدى 
مكاتب فروع الوزارات والهيئات الحكومية العامة بالمحافظة خلال شهر 
نوفمبر الماضي واتخذ إزاءها الإجراءات اللازمة وبين التقرير أن نسبة 
الحضور خلال هذا الش��هر بلغت %73 ونس��بة المه��ام %10 فيما بلغت 

نسبة المجازين %2 ونسبة الغياب 15%.
وفي الاجتماع ش��دد المحافظ طال��ب على ضرورة اس��تكمال وإنجاز 
المشاريع المعتمدة في البرنامج الاستثماري في موعدها المحدد وفق 
ما هو مخطط ل��ه في خطة وبرام��ج التنمية، مؤكداً ض��رورة التقييم 
السليم المدروس لمستوى تنفيذ الخطة الخمسية الثانية للتخفيف من 
الفقر وإبراز مكامن الضعف والقصور والحلول اللازمة إزاءها لمعالجتها 

في خطط وبرامج المحافظة في الخطة الخمسية القائمة.
وحث المحافظ المكاتب التنفيذية على العمل والتنسيق مع المجالس 
المحلية في إع��داد الخطط والبرامج المحلية وبما يس��هم في تحريك 

عملية النمو واستكمال مشاريع البنى التحتية الضرورية بالمحافظة.

❊ زنجبار / ... بن كدة :
نظم المركز اليمني للحقوق المدنية )YCCR( بالتعاون 
مع الصندوق الوطني للديمقراطية )N.E.D( بزنجبار يوم 
أمس ورشة عمل تحت عنوان الإصلاحات السياسية بين 
المبادرات والمتغي��رات الوطنية بحضور ممثلي الأحزاب 

والتنظيمات السياسية ومنظمات المجتمع المدني.
وفي افتتاح الورش��ة أش��اد الوكيل المساعد لمحافظة 
أبي��ن / أحمد ناص��ر جرفوش ب��دور منظم��ات المجتمع 
المدن��ي والمراكز والمنظم��ات المدني��ة والديمقراطية 
ف��ي تعزيز العم��ل الديمقراط��ي بين أوس��اط المجتمع 
وتنظي��م الن��دوات وال��ورش السياس��ية للاط��لاع على 
ال��رؤى السياس��ية لمختل��ف أطي��اف العم��ل السياس��ي 
الع��ام. لل��رأي  وإبرازه��ا  وبلورته��ا  المجتم��ع   ف��ي 

كما أش��ار الأخ جرف��وش إلى أن دعوة فخام��ة الرئيس / 
علي عبدالله صالح إلى الحوار الوطني الواس��ع س��تفتح 
المجال لكل القوى السياسية في الساحة للمشاركة في 
إيجاد الحلول والمعالجات للأوضاع السياسية والاقتصادية 
والاجتماعية التي يمر بها الوطن ويجب أن يتحمل الجميع 
مسؤوليتهم في الحفاظ على الوطن ومنجزاته الوطنية 

ووحدته.
من جانبه أش��ار / نور الدين العزع��زي رئيس المركز 
اليمني للحقوق المدنية إلى أن المركز يعمل بكل حيادية 
وانفتاح على الجميع ويعمل على توضيح ما يجري على 
الساحة والاستماع إلى كل التباينات الفكرية والسياسية، 
ويعتمد على الشفافية والصدق في نشاطه بعيداً عن أي 

تعصب أو انحياز لأي رأي أو فكر معين.
وتخلل��ت الورش��ة مناقش��ات وآراء المش��اركين الت��ي 
اس��تعرضت بع��ض القضاي��ا السياس��ية والاجتماعي��ة 
والأوضاع العامة على الس��احة اليمني��ة وما تتطلبه من 

جهود.

❊ ماأرب/ محمد �سالم الجدا�سي:
بدأت ف��ي معه��د الصال��ح للتنمية 
البشرية بمحافظة مأرب فعاليات ورشة 
العمل التحضيرية الأولى لتعزيز قدرات 
الكوادر النس��وية في محافظات مأرب 
والجوف وشبوة على العمل في برامج 
تس��هيل وصول التنمية والتي تقيمها 
منظمة ش��ركاء اليمن ضمن مش��روع 

مبادرة بلقيس على مدى يومين.
وتهدف الورش��ة إلى تنمي��ة قدرات 
المشاركات في مجالات مفهوم الاتصال 
والتواص��ل وطرق وأس��اليب الاتصال 
وخصائص المتص��ل الفعال ومهارات 
العم��ل الجماع��ي وإدارة المجموعات 
وأهمي��ة الاتصال ومهارات وأس��اليب 
الع��رض والعدي��د م��ن المعلوم��ات 
والمع��ارف الهادف��ة تعزي��ز الق��درات 

النسوية في المجالات التنموية.
وف��ي افتت��اح فعاليات الورش��ة أكد 
محاف��ظ المحافظ��ة ناج��ي ب��ن علي 
الزاي��دي أهمي��ة التدري��ب والتأهيل 
للقطاعات النسوية وبما يعزز القدرات 

والمه��ارات المختلفة، مش��يراً إلى أن 
المرأة في مأرب تحظى باهتمام كبير 
من قب��ل القي��ادة السياس��ية وقيادة 
الس��لطة المحلي��ة وذل��ك م��ن خلال 
إشراكها في كافة القطاعات والإدارات 
والأنشطة والفعاليات المختلفة، لافتاً 
إلى أهمي��ة التعاون من قب��ل الجميع 
للنه��وض بواق��ع التنمي��ة ومكافحة 
الظواهر السلبية في المجتمع ومحاربة 

البطالة.
كما ألقيت في حفل التدشين كلمتان 
من قبل مديرة المنظمة ندوى الدوسري 
ومنسق الورشة صادق الجماعي مدير 
وحدة التنمية البشرية في معهد الصالح 
بمأرب أكدا فيها أهمية هذه الورشة في 
دعم قدرات الكوادر النسوية وتفعيل 
دورهن في البناء والتنمية على مستوى 

المحافظات المستهدفة.
حضر تدش��ين الورش��ة مدي��ر أمن 
المحافظ��ة محم��د الغ��دراء وم��دراء 
العموم وأعض��اء المجلس المحلي في 

المحافظة.

في محافظات مأرب والجوف وشبوة

بدء ورشة لتعزيز قدرات الكوادر النسوية

اختتام دورة في رفع قدرات 
المجالس المحلية بعدن

مؤسسة الصالح ترسل قافلة إغاثة جديدة للنازحين في مخيم المزرق

محلي الشيخ عثمان  يناقش عدداً من التقارير

❊ �سنعاء/ ب�سير الحزمي:
توجهت ي��وم أمس الخميس من أمان��ة العاصمة قافلة 
إغاث��ة جدي��دة مقدمة من مؤسس��ة الصال��ح الاجتماعية 
للتنمية إل��ى النازحين ف��ي مخيم الم��زرق بحرض جراء 

فتنة التمرد الحوثية.
وأوض��ح الأخ/ عل��ي عبد الرحم��ن الأكوع المدي��ر العام 
التنفيذي لمؤسس��ة الصال��ح الاجتماعية للتنمي��ة ل� “14 
أكتوبر” أن هذه القافلة تأتي تواصلًا للجهود المبذولة من 
قبل المؤسسة لتوفير كافة الخدمات والاحتياجات الأساسية 

للنازحين في مخيم المزرق جراء فتنة التمرد الحوثية.
وقال إن هذه القافلة التي تتكون من ثلاث شاحنات نقل 
كبيرة تش��مل مواد غذائية متكاملة لعدد س��تمائة أس��رة 

نازحة في المخيم.
وأش��ار إلى أن المؤسس��ة  قدمت خلال الفترة الماضية 
العديد من القوافل الإغاثية للنازحين في مخيمات المزرق 
بحرض والتي اشتملت على جميع الاحتياجات ومنها الغذاء 
والأدوية والبطاني��ات والملابس والخي��ام، بالإضافة إلى 

لحوم الأضاحي.

❊ عدن / يا�سر �سم�سان:
عقد المجلس المحلي  لمديرية الشيخ 
عثمان أمس اجتماعاً  برئاسة الأخ أحمد 
حسن ناصر مدير عام  المديرية  رئيس 
المجلس بحضور علي عبد المجيد الأمين 

العام للمجلس المحلي بالمديرية .
وكرس الاجتماع لمناقش��ة جملة من 
التقاري��ر أهمها التقرير العام لنش��اط 
اللجان المتخصصة للمجلس كما وقف 
الإجماع أمام تقرير حول مستوى تنفيذ 
البرنام��ج الاس��تثماري للمديرية لعام 
2009م  والمقدم م��ن لجنة التخطيط 

والتنمية بالمجلس.
كما ناقش المجلس عدداً من التقارير 
منها تقرير حول مستوى أداء إدارة محو 
الأمية بالمديري��ة والتقرير المقابل له 
، بالإضاف��ة ‘إل��ى تقرير حول مس��توى 
أداء مكتب الصح��ة بالمديرية والتقرير 
المقابل له كما أس��تمع إلى تقرير حول 
سير عمل إدارة المرور بالمديرية والذي 
تم إغناؤه بالعديد من الملاحظات الهادفة 
والقيمة من قبل أعضاء المجلس  و تمت 

المصادقة عليها بالإجماع .
كما أس��تعرض المجلس تقريراً عن 
مس��توى الإيرادات المحلية والمشتركة  
للفت��رة  من يناي��ر / س��بتمبر 2009م 
و ت��م إث��راؤه بالعدي��د م��ن الأس��ئلة 
والاستفسارات المهمة من قبل أعضاء 
المجل��س وم��ن ث��م المصادق��ة عليه 

بالإجماع.

❊ عدن/ بركة خمي�ض:
اختتمت أمس في عدن ورشة العمل حول رفع قدرات المجالس 
المحلي��ة والمجتمع المدني والتي نظمه��ا المعهد الديمقراطي 

الوطني بالتنسيق مع جمعية الفردوس النسوية.
المش��اركون العش��رة من أعضاء المجلس المحل��ي بمديرية 
البريقة وجمعية الفردوس النسوية تلقوا خلال خمسة أيام معارف 
وتدريبات حول دور المجلس المحلي ومنظمات المجتمع المدني 
في تعزيز الديمقراطية وجلسات الاستماع العامة وتنظيم إدارة 
جلسات الاس��تماع والتعريف بالموازنة ومراحلها ونظام متابعة 
النفقات والخطوات المنهجية لنظام النفقات والأسلوب المنهجي 

لوضع نظام مراقبة النفقات ووضع الخطط ومناقشتها.
وف��ي نهاية الدورة ألقى الأخ/ مراد ظاف��ر نائب مدير المعهد 
الديمقراط��ي كلمة أكد فيه��ا أهمية رفع قدرات المش��اركين 
وإكس��ابهم المعارف الهادفة تعزيز ودعم آليات الحكم الرشيد 
والمشاركة الواسعة في مجال الموازنة والتنمية، مشيراً إلى أن 
المعهد ينظم العديد من الورش للمجالس المحلية ومنظمات 
المجتم��ع المدني ته��دف تطوي��ر عملهم وتب��ادل المعلومات 
والتعرف على الأساليب الحديثة في إعداد الخطط والمساهمة 
الفاعلة في عملي��ة التنمية، ونوه إلى تجس��يد علاقة التعاون 
بين المجال��س المحلية ومنظمات المجتم��ع المدني بما يخدم 
المجتمع ويساعد على تحسين مستوى الأداء وتحقيق المشاركة 

الشعبية.

متابعات إخبارية
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إن القتيل ليس 
بريئاً من جريمة 

القتل . 

قال الطبيب للمريض :  إن  نبض 
قلبك منتظم كدقات الساعة !

 رد علي��ه المري��ض : لا تن��س  
يادكتور  أنك تضع يدك على ساعة 

يدي .

دقات ال�ساعة

ال�ساعر الإيطالي / 

اأوخينيو اأندرادي

تنسابين من مآقيَّ
رونقٌ مكوّرٌ..

كالثمرة.. كالقمر.
مهيضة الجانح

تؤوبين إلى ماء النهر 
الزلال

نسغاً حالكاً
لشجرات السوسن 

الباسقة.
هندسة موجزة

للحزن.
دمعة / بالكاد

دمعة

أقوال

ي
�ض

لما
د ا

د
ع
ل
ل ا

ح

اإعداد/ا�سواق �سالح ناجيكلم��ات متقاطع��ة

2-ضعف – من سور القرآن الكريم .
3-كتمان – حيوان – شك .

4-ملك مصر للفترة 1936 - 1952م عزلتة ثورة يوليو 
1952م توفي بروما سنة 1965م – خلاف ذل .

5-حرف نصب – من الدول الاسكندافية .
6-نزل )معكوسة( – منظمة شمال الأطلنطي .

7-علم إعراب كلام العرب – أحرف مكررة – يم .
8-أحرف مكررة – منقع الماء .

9-شهر هجري – جمهورية في أمريكا الجنوبية .
10-فزع – نادي كرة قدم إماراتي – مدينة سومرية 

جنوبي العراق .
11-مدينة في روما عاصمة مولدافيا قديما – عملة 

اذربيجان – ضمير منفصل .
12-اله – من الثمار .

أف�ق�ي�ا :
1-أح��د أهم ق��ادة دول��ة المرابطين التي حكمت 
المغرب للفترة 1056 - 1147م تمكن من الانتصار 
على الأسبان في معركة الزلاقة والحق الأندلس 

بدولة المرابطين .
2-مدينة جزائرية – مدينة قديمة في أسيا الصغرى 

عاصمة الحيثيين للفترة 1600 - 1200 ق . م .
3-عمر – مرفأ تشيلي جنوبي كونسيسون – نقيض 

خير .
4-من غزوات النبي صلى الله علية وسلم – مدينة 

مصرية في محافظة المنوفية .
5-للنداء – مرفأ عماني شمالي راس الحد اشتهر 
قديما على ايام الرحالتين ماركو بولو وابن بطوطة 

, احتله البرتغاليون أ
ول القرن السادس عشر – أداة جزم .

6-اسم اشارة للمفرد المؤنث في البعد – مكرر .
7-مصطلح يطلق على صلاة السيخ – عملة .

8- غيوم – فتيات .
9- بط – من أدوات الحواس – حرف انجليزي – حرف 

انجليزي .
10-قلب حدقته وحدد نظرة – نهر في البرازيل من 

روافد الأمازون .
11-نقيض يشتري – تناقشه .

12-كلمة ايطالية تعني جواز السفر – بيت صغير 
من الخشب .

عموديا :
1-من أهم الشلالات في العالم يقع بكاليفورنيا 

– بلد عربي .

الأجر اليومي يجلب السعادة

❊  تو�سكالو�س / متابعات :
 قد تقود الأبحاث التي يجريها علماء أميركيون 

على الديدان المستديرة إلى إنتاج عقاقير 
جديدة لعلاج نوبات الصرع.

وقال علماء في جامعة ألاباما 
ال��دي��دان  استخدموا  إنهم 

الشفافة  ال��م��س��ت��دي��رة 
لمساعدتهم على تحديد 
الجزيئية”  المفاتيح   “
ال��م��س��ؤول��ة ع��ن نقل 
“حمض  اسمها  جزيئة 
غاما” التي ذكروا أنه إذا 

زرعت في خلايانا قد تمنع 
الإصابة بنوبات الصرع.

ولون هذه الديدان أبيض 
منها  ويوجد  للاصفرار  مائل 

ذكر يبلغ طوله حوالي 20 سنتيمتراً 
وذو نهاية ملتوية وأنثى يبلغ طولها 30 

سنتيمترا ذات نهاية مستقيمة.
وقال الأستاذ المشارك في هذه الدراسة 
غاي كالدويل “ نأمل أن يسرّع هذا 
نبذلها  التي  الجهود  العمل 
لاكتشاف العوامل الجينية 
البعض  تجعل  التي 
أك��ث��ر ع��رض��ة من 
للإصابة  غيرهم 

بداء الصرع”.
وخلص كالدويل 
في الدراسة التي 
 “ نشرتها دوري���ة 
أن  إل��ى  الجينات” 
“ه��ذه ال��دراس��ة قد 
جديدة  آف��اق��اً  تكشف 
نحو تطوير أدوية لعلاج 
المرض  ب��ه��ذا  المصابين 

والوقاية منه في المستقبل”.

تحي��ط  بقري��ة تسوانديش��يا  أش��جار خض��راء وغابات 
مزده��رة، ولهذا س��ميت هذه القري��ة بجنة صغي��رة علي 
الأرض.. وتقع بين جبل شاهق ووادٍ عميق في حي منتوقو 

بغربي بكين.  
تحتفظ القرية حالياً ببيوت ش��عبية من عهد أس��رة مينغ 
)1368 - 1644( وأسرة تشينغ )1644 -1911( وتشكل أكثر 
من 70 مجموعة و500 غرفة ،  وتحتفظ كل قرية بمجموعة 
كامل��ة من العمارات القديمة وهى تق��ع على منحدر جبلي 
شمالي خفيف ومبنية حسب تدرج الجبال، وفي القرية زقاق 
متعرج من الشرق إلى الغرب مرصوف بأحجار سوداء وزرقاء 
ويجعل القرية أنيقة وجميلة. وتنقسم القرية إلى طبقتين: 
الطبقة العليا والطبقة الس��فلى ، فهيكله��ا مرتب وواضح 

وتسمى ب�”قصر بودالا” في بكين.
وتتمتع قرية تسوانديش��يا بمناظر طبيعية واصطناعية 
وفيرة. والجدير بالذكر أن على جدران القرية تُحفظ كتابات 

تحوي حكماً وأمثالًا من أس��رة تش��ينغ وأيضاً شعارات تعود 
للثورة الثقافية )1966 - 1976( وغيرها من الشعارات لحقب 
تاريخي��ة مختلفة. فعندما تتجول فيه��ا، يبدو أنك في ممر 

طويل من التاريخ.
ويتسم أهل القرية ببساطة وأمانة وكرم بالغ ، ويستطيع 
ال��زوار تذوق أطعمة متمي��زة في القرية مث��ل الخضروات 
الطبيعية الجبلية والخبز اللذيذ وجبن فول الصويا المصنوع 
محلياً وغيرها من الأطعمة، وأيضاً الاس��تماع إلى أسطورة 
قديمة عن البي��وت العتيقة والقرية العريق��ة، وبإمكانهم 
ش��راء عصير طازج يصنعه أهل القرية، مما يجعل الناس 

يترددون ولا يودون مغادرتها.

مدن ومعالم عالمية 

عقار من الديدان يعالج الصرع

❊  تورنتو / متابعات :

 يشعر العمال بالسعادة أكثر إذا تلقوا أجورهم 
مقابل عمل كل ساعة مقارنة بنظرائهم الذين 

يحصلون عليها شهرياً.
وقال الباحث��ان إي. ديفو م��ن جامعة تورنتو 
وجيفري بيف��ر من جامعة س��تانفورد، اللذين 
أعدا دراس��ة في هذا الصدد، أن السعادة تكون 
أقوى عندما يحص��ل العمال على أجورهم بعد 
فترة قصيرة من عملهم ولا يضطرون للانتظار 

حتى نهاية الشهر.
وق��ال دو فو بعد الاطلاع عل��ى معلومات عن 

عدد من العمال وظروف حياتهم “من المهم 
النظر إلى الأمر من زاوية أشمل تتعلق بظروف 
عمل هؤلاء وحياتهم اليومية من أجل التوصل 

إلى فهم أفضل لعوامل السعادة عندهم.
وخلصا إلى أن حص��ول العمال على أجورهم 
بعد كل ساعة عمل له دلالات اقتصادية تتعلق 

بالوقت وكيفية الاستفادة منه.

فتاة حاولت رمي نفسها فأنقذوها !! 

م�شاعر الطفولة دائما بريئة

هذه الفتاة الصينية حاولت أن 
ترمي نفسها من البناية التي 
تسكنها , ولكن بسرعة تصرف 
من جيرانها تم سحبها ومنعها 
من ارتكاب هذا العمل الخطير. 
وذك��رت مصادر صحافية  أن 
العمل  ه��ذا  بعد  م��رت  الفتاة 
بسلسلة من العلاجات النفسية، 
، وقد  وه��ي بحالة جيدة الآن 
تحدثوا معها وعالجوا مشكلتها ، 
وهي نادمة كل الندم لارتكابها 
لا  التي  الكبيرة  الحماقة  تلك 
 - تفعلها  ك��ادت  أنها  تصدق 

بحسب تعبيرها.

تسوانديشيا

جبران خليل جبران

ض ر لأ ر ا ر رة ع ر ر ر ر  ر ج

❊  ت�سوير وتعليق/ علي الدرب:

يتكرر منظر طفح المجاري في كثير من الش��وارع ومنها شارع الشهيد مدرم بالمعلا الذي غطت مياه المجاري الطافحة على جزءاً من طريقه 
العام مايدل على عدم الاس��راع في إصلاح الضرر الذي يتكرر دائماً بعد كل عملية إصلاح مؤقتة رغم مايس��ببه من ازعاج ومضايقة للس��كان 
والمارة إضافة إلى أضراره الصحية وينبعث منه من روائح كريهة لذا نتمنى من جهات الاختصاص العمل على الاصلاح والصيانة الجذرية حتى 

لاتستمر المعاناة والتشويه للمنظر العام وحث العاملين على السرعة إلى الموقع المتضرر حتى لاتشاهد هذه المناظر.

حديث الكاميرا

باخت�سار

خلال  ملموس-  إيجابي  تطور  ط��رأ 
هذه الأي��ام على إم��دادات المياه إلى 
منازل معظم المواطنين في محافظة 
وراءه  أن  في  لاشك  تطور  عدن،وهو 
حتى   ، الثناء  تستحق  جهوداًعظيمة 
المياه  إم��دادات  تتواصل ومعها تعود 
بشكل دائم إلى منازل محافظة عدن 
بما فيها تلك التي في المرتفعات،كما 

كانت في يوم من الأيام.
المياه  ع��ودة  تنفيذ  في  وللمساعدة 
المواطنين  جميع  ندعو  دائ��م  بشكل 
المياه،  الترشيد استخدام  إلى ضرورة 
والتأكد من أغلاق الحنفيات والمحابس 
المياه  أنابيب  وصيانة  محكم  بشكل 
للتسرب،  منعاً  بمنازلهم  الخاصة 
والإبلاغ الفوري عن أي تسربات تحدث 
وهذا  الخلفية،  الشوارع،خصوصاً  في 
أقل مايمكن ان نساعد به الإخوة في 
المؤسسة العامة للمياه والصرف الصحي 
في عدن ومن قبلهم نساعد انفسنا.. 

وشكراَ لجهودهم .. ولجهودنا.

�سنعاء الم�سعودي

بدون تعليق ..
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❊ �أبوظبي /متابعات:
أكد رئيس الاتحاد الدولي لكرة القدم السويسري 
جوزيف بلاتر أن الإمارات تملك قدرات تنظيمية 

هائلة ساهمت في إخراج بطولة العالم 
للأندية المقامة حالياً بأبهى حللها.

وقال بلاتر في مؤتمر صحافي عقده 
أمس  الخميس  برفقة رئيس اللجنة 
المنظمة في “الفيفا” الأمريكي تشاك 
بلايزرز ورئيس الاتحاد الإماراتي محمد 
خلفان الرميثي “تملك الإمارات قدرات 
تنظيمية هائلة وقد تجلى هذا الأمر 
من خلال النسخة السادسة من بطولة 

العالم للأندية”.
وأوضح “سبق للإمارات ان احتضنت 
بطولة العالم للشباب تحت 21 عاما 
عام 2003 وأصابت نجاحا كبيرا وهي 
قامت بعمل كبير في البطولة الحالية 
أيضاً كما تبين لنا على مدى متابعتنا 

للأمور عن كثب في الأيام الأخيرة”.
وأض��اف “الفيفا سعيد بتواجده في 

أبوظبي ونتطلع إلى المجيء مرة جديدة 
العام المقبل لأننا لقينا حفاوة بالغة هنا 

وجميع الأمور تسير بشكل رائع”.
وأوضح “ستساهم إقامة البطولة على أرض 

الإمارات في تطوير كرة القدم ليس فقط في 
هذه الدولة بل في المنطقة عموما”.

وأكد بلاتر مرة أخرى بأن “الفيفا” لن يقوم 

بتعديل نظام بطولة العالم للأندية لأن “النظام 
الحالي هو الأكثر إنصافا للجميع، لدينا معوقات 

خصوصاً في ما يتعلق بالأندية الأوروبية التي 
تخوض مباريات مكثفة في هذه الفترة من السنة 
ولا تستطيع الغياب لفترة أسبوعين عن نشاطها 

في البطولات الأخرى”.
المنافسة  أن  “صحيح  وأوض���ح 
محصورة دائما بين بطلي أوروبا 
الأمر  هذا  لكن  الجنوبية  وأمريكا 
يجب ان يشكل حافزاً للفرق الأخرى 
من اجل الارتقاء بمستواها ومحاولة 
السنوات  ف��ي  المفاجأة  تحقيق 
المقبلة لكي تستحق خوض المباراة 

النهائية”.
وتابع “على أي ح��ال، فإن مجرد 
مشاركة الفرق الأخرى يعتبر مكسبا 
وتجربة كبيرة لها وخير دليل على 
ذل��ك فريق اوك��لان��د سيتي بطل 
اوقيانيا الذي خاض ثلاث مباريات 
مع ثلاث مدارس مختلفة وهذا ما 
لم يكن يستطيع أن يقوم به في 

فترة زمنية قصيرة”.
وأكد بلاتر رغبته مجددا في 
لولاية  نفسه  بترشيح  التقدم 
 2011 عام  الدولي  الاتحاد  رأس  على  جديدة 

معتبرا أن “مهمته لم تنته بعد”.

❊ الريا�ض  / متابعات :
حرّك حديث الدكتور الشيخ أحمد الغامدي حول مفهوم الاختلاط 
أخيراً، الكثير من المياه الراكدة في المجتمع السعودي، حيث شكّل حديثه 
المباشر عن بطلان أدلة تحريم الاختلاط محور اهتمام كبير لدى الأوساط 

الإعلامية والشعبية على حدٍ سواء.
وفي المنتديات والمجالس الشعبية والأماكن العامة دار الكثير من 
النقاش حول ما سبق، ولم تكن الآراء والأفكار تحمل فكرًا موحدًا، بل 
إنها كانت أشبه بكوكتيل من الأفكار والتوجهات، إلا أنها اتفقت جميعها 
على أن ما جاء به رئيس هيئات الأمر بالمعروف والنهي عن المنكر 
في منطقة مكة المكرمة »مفاجئ وأشعل النور في النفق المظلم منذ 

سنوات«. 
وليس غريباً أن تكون هناك آراء تستنكر ما قاله الغامدي، كونه تحدث 
في صلب قضايا كانت حتى وقت قريب تعتبر من التابوهات التي يتردد 

الكثير قبل الخوض فيها.
كما أشاد الكثيرون بجرأة الشيخ أحمد الغامدي في حديثه الأخير عن 
الاختلاط، واعتبروا هذه الجرأة مطلوبة للتوغل في طرح ما كان يُعد 
مسكوتاً عليه، فبخلاف كون الرجل يُحسب على هيئة الأمر بالمعروف 
والنهي عن المنكر، وهو الجهاز الديني الذي يشرف على منع الاختلاط،، 
فإنه حتى عهد قريب لم يكن يتوقع أحد أن تناقش قضية حساسة 

وشائكة مثل هذه بالطريقة 
الغامدي،  انتهجها  التي 
على  تقتصر فقط  ول��م 
يحرمون  من  أدلة  تفنيد 
الاختلاط، كما فعل قبله 
وزي���ر ال��ع��دل ال��دك��ت��ور 
محمد العيسى، بل تجاوز 
الغامدي الأمر في الوصول 
إلى أن النصوص لا يوجد 
فيها تحريم لأم��ور مثل 
)فلي المرأة لشعر الرجل(، 

ومثله القص والحلق. 
الشيخ الغامدي أشار أيضاً 
إلى أن القائلين بتحريم 
»استشهدوا  الاخ��ت��لاط 
ب���أح���ادي���ث ض��ع��ي��ف��ة لا 
أما  بها،  الاحتجاج  يجوز 
الصحيحة منها فتدل على 
ج���واز الاخ��ت��لاط لا على 
تحريمه كما زعموا«، كما 
ذكر أن هناك من الأدلة 

مشروعية  إل��ى  يشير  ما 
مصافحة النساء، وكل ذلك 

من  كبير  بعدد  مستشهداً 
الأحاديث النبوية.

ووفق ما رصدته »العربية.نت« لفئة ليست قليلة، فإن الشيخ كان 
شجاعاً وقال أموراً كانت تحدث في حياتهم العادية قبل 30 و40 سنة 
في مجتمع كامل يتعاون فيه الرجل والمرأة ويأكلان معاً ويصافح الأقارب 
بعضهم بعضاً من الجنسين، بل ويتحلقون في أماكن تجمعهم وجهاً 

لوجه.
يقول أحمد السيد : »بالأمس خرج مثل هذا الصوت من هيئة كبار 
العلماء، واليوم من داخل هيئة الأمر بالمعروف والنهي عن المنكر. لكن لا 
بأس، فكل صوت طيب، وإن تأخر، يستحق الشكر. هذا الفقه كان موجوداً 
من زمان، لكن الجرأة على قوله في بلادنا كانت تنتظر رجلًا حكيماً مثل 
عبدالله بن عبدالعزيز وفقيهاً شاباً مثل محمد العيسى. كان هذا الفقه 
مدسوساً في بطون الكتب وفي حقب التاريخ.. مغطى عليه عمداً. هذه 
التغطية كانت جناية متعمدة. من زمان قال العقلاء إن الاختلاط هو سنة 

الله في الحياة ولا يمكن لأحد تحريمه«.
فيما يقول نهاري المطري: »حياة أهالينا قبل سنين طويلة ربما 30 
أو 40 عاماً -وأنا أدركت بعضها- كانت حياة طبيعية سليمة بعيدة عن 
استقراء ضعيف للنصوص الدينية، كانت العائلة ليست فقط الأب والأم 
والأولاد، كان هناك الخال وابن العم وصديق الوالد الذي كان من الطبيعي 
أن يشارك العائلة سفرة الطعام مع بقية أفراد الأسرة بما فيها المرأة 

والفتاة الشابة«. 
ويضيف »إلى ذلك كانت المرأة في غياب زوجها تفتح الباب للجار 
وتستقبله في مجلس زوجها وتقدم له الضيافة، ولربما جلست غير 
بعيد عنه، وكانوا في منأى عن الريبة، حيث كان الرجال والنساء يعتبرون 
الجار واحداً منهم، بل كانوا يذهبون للسوق معاً وربما على دوابهم 
متقابلين وهم يتبادلون الأحاديث«.فيما يؤكد أحمد السهلي »حكى لي 
والدي أن حياتهم كانت أسهل وأبسط، وأذكر أنا شخصياً أن الوالدة كانت 
تخرج من دون غطاء الوجه لتستقبل جارنا وتأخذ منه ما يرسله والدي 
من مكان عمله البعيد.. أيضاً كان من المعتاد أن يمر الرجل بالمرأة في 
الطريق وربما استوقفها وسألها عن بعض أسرتها أو طلب منها نقل 

أمر ما يخص الأسرة«.
وعن التغييرات يقول السهلي: »التغييرات حصلت مع وجود أجهزة 
رقابة وتكثيف دعوة، وهي مرحلة مرت بها السعودية كان التيار الديني 
محكماً قبضاته على كل شيء ومتشدداً في كل شيء قبل أن نرى بوادر 

الإصلاح تتجلى بوضوح الآن. الشيخ الغامدي قال شيئاً سيدفع ثمنه في 
نظري«.

أما محسن الحكمي )معلّم( فيعلق على ذلك بقوله »الأصل في الحياة 
السوية الطبيعية هو الاختلاط الذي تقوم عليه وبه الحياة، والخلط 
بين الاختلاط والخلوة هو سبب المشكلة في أخذ موقف متشدد من 
الاختلاط الذي نمارسه حتى اليوم في حياتنا الاعتيادية في المطارات 
والمستشفيات والطائرات والأسواق. والمشكلة في أن هناك من يرغب 
في تعزيز هذا الفهم والخلط حتى على مستوى التعليم، حيث يظهر ذلك 
وبشكل واضح في موضوع »تكريم الإسلام للمرأة وخطورة الاختلاط« 

من كتاب الحديث والثقافة الإسلامية للصف الثالث الثانوي«.
ويضيف الحكمي: »لم تظهر الدعوة إلى الحذر من الاختلاط وتحريمه 
إلا في عهد قريب خلافاً لما كان الوضع عليه في عهد الآباء والأجداد وحتى 
عهد قريب، حيث لم يكن لمثل هذه الدعوات مكان. بل إن هذا الوضع 
لايزال موجوداً حتى اليوم في كثير من القرى التي لايزال فيها للقرابة 
معنى وللجار مكانة والكل يسأل عن أحوال الكل. ومازال طبع الناس 
في اختلاطهم لم يتغير، وما تغير هو أن الحياة باعدت بين الناس فقل 

أو انعدم التواصل فأصبح الأقارب كالغرباء«.
وعن الصلاة في المساجد يقول محسن تعليقاً على رأي الشيخ الغامدي 
»في عهد النبي صلى الله عليه وسلم كان الناس يخرجون لصلاة العيد 
رجالًا ونساءً في العراء فيخطب 
ال��ص��لاة وال��س��لام  عليه 
النساء  يأتي  ثم  ال��رج��ال 
ويعظهن.. لا فواصل ولا 
هم يحزنون.. نحن فقط 

من يبتدع هذه الأمور«.
 فيما يرى خالد أن ما قاله 
الشيخ الغامدي هو إظهار 
لحقائق كانت تخفيها جهات 
»لا نعرف إلى ماذا تهدف 
م��ن وراء ذل���ك«. ويكمل 
»طبعاً من الصعب أن يتم 
تطبيق ذلك وأظنه سيواجه 
صعوبات ونقداً كبيراً وربما 
له  يجهز  م��ن  الآن  هناك 
مفاجآت وردوداً واتهامات 
ب��ال��خ��روج ع��ن ال��دي��ن«، 
إذا ك���ان م��ا قاله  وع��م��ا 
لحياة كانت سابقة  يشير 
يقول »أنا سمعت عن تلك 
الفترات لكني لم أدركها، 
لكن المهم أن نبتعد عن 
التشكيك وسوء الظن، ثم 
إنني لا أظن أن الشيخ سيقول 

شيئاً بهذا الحجم دون أن يدرك عواقبه«.
فيما يؤيد يحيى المالكي )32 عاماً( الأمر إلى حد ما »كلام الشيخ قد 
يبدو غريباً، لكنه ليس خارجاً عن الدين، أنا شخصياً أستفتي قلبي، 
و«الإثم ما حاك في صدرك وكرهت أن يطلع عليه الناس« كما يقول 
الرسول الكريم صلى الله عليه وسلم، هناك عادات وتقاليد قديمة 
كانت حتى فترة قريبة محرمات ممنوعة، ولكن ما ذكره الشيخ يفسر 
الكثير من الأمور ويجعلنا نسأل لماذا كُتم هذا العلم حتى الآن؟ لماذا 
هيئة الأمر بالمعروف يصدر منها هذا الكلام الذي معناه لو طبق أنه لم 
يعد لها حاجة كجهاز ديني؟! لكنني شخصياً وقبل أن أتزوج ابنة عمي 
كنا نجلس في منزل عمي في مكان واحد وكنت أشاهدها قبل الزواج 

بل أيضاً كنت أصافحها. 
أما أم ابتهال )42 عاماً( فتقول: »الاختلاط أمر بديهي إذا كنا نعني به 
السوق والأماكن العامة وما أشبه، الزمن تغير كثيراً ولم يعد مناسباً لما 
يقوله الشيخ، صحيح اننا كنا قبل 30 أو أكثر نجد المجتمع خاصة في 
الريف والقرى يتقبل بعض ما قال الشيخ بجوازه وأنا كنت أسمع من أمي 
قصصاً عن ذلك وعن اختلاطهم مع بعضهم وحديثهم ومشاركاتهم 
الأفراح، لكن كانت قلوبهم نقية وصافية، بينما في هذه الأيام يختلف 
الوضع«. وعما إذا كانت تتمنى العودة لذلك الزمن، فتضحك قليلًا 
وهي تقول »طبعاً أتمنى، لكن هل تضمن لنا نفس القلوب النقية 

والصافية؟!«.
أما والدتها أم عبدالله )64 عاماً( فتقول »لم أغطِّ وجهي أبداً طوال 
حياتي إلا بعد أن انتقلنا للعيش في الرياض، في قرانا كنا نشاهد بعضنا 
بعضاً وكان هناك )مطاوعة( في بعض الفترات يطلبون منا الحشمة 
والابتعاد عن الرجال. لكني أخبرك وبصراحة أننا كنا وفي العشرينات من 
أعمارنا، يعني قبل 40 عاماً تقريباً، نجلس مع أقاربنا في مكان واحد، 
نذهب في العيد لنسلم على شيخ أو عمدة أو كبير الحي، بل وكنا عند 
غياب أزواجنا نذهب للجيران ونطلب منهم إحضار ما نريد وهم شباب 

ونحن أيضاً شابات«.
وعن ما قاله الغامدي من جواز المصافحة والاختلاط قالت: »لا أعرف 
ما قال، ولكن كنا أحياناً نصافح الرجال بأطراف الأصابع وأمام أزواجنا، 

ولكن هذا كان من زمن بعيد«. 
ووفقا لمراقبين، فإن الموضوع مرشح لسخونة إضافية في ظل تناقله 

في العديد من المنتديات والتفاعل معه بشكل غير مسبوق.

❊دبي / متابعات:
يسلط مهرجان دبي السينمائي في دورته السادسة التي تستمر 
حتى يوم الأربعاء المقبل الضوء على الإنجازات المتميزة التي حققتها 
المرأة في عالم صناعة السينما إقليمياً ودولياً، حيث يعرض هذا العام 

مجموعة كبيرة من الأعمال السينمائية لمخرجات مبدعات. 
للمهرجان:  الفني  المدير  الله  أمر  مسعود  وقال 
»يشهد عالم الإخ��راج السينمائي حضوراً متنامياً 
للمرأة، التي تواصل تحقيق إنجازات في صناعة الفن 
السابع على مستوى العالم. ومختارات المهرجان هذا 
العام تعكس بوضوح الخطوات المتميزة التي قطعتها 

المرأة في مختلف مجالات هذه الصناعة«.
وتدور أحداث فيلم »كل يوم عيد«، باكورة أعمال 
المخرجة اللبنانية ديما الحر في بيروت حيث تتقاطع 
حياة ثلاث نساء في حافلة تنقلهن إلى السجن. وفي 
الطريق إلى السجن يواجهن حادثة مأساوية مرعبة. 
وتم عرض الفيلم في مهرجان تورنتو السينمائي 
وقد  »اكتشافات«.  برنامج  ضمن   ،2009 الدولي 
رأى مهرجان تورنتو في المخرجة ديما الحر صوتاً 
مؤثراً جديداً في الساحة السينمائية بمنطقة الشرق 

الأوسط. 
أسبوع  م��دار  على  المستمر  المهرجان  ويعرض 
مجموعة من الأفلام من فرنسا والدنمارك وأمريكا 

الجنوبية والتي تعكس عمق وتميز مهارات المرأة في صناعة الأفلام 
منها الفيلم الدنماركي »الجندية الصغيرة«، للمخرجة أنيته كي. 
أولسين الذي يتناول قضية الاتجار بالبشر من خلال قصة جندية 

شابة تعمل سائقة لصديقة والدها النيجيرية.
وي��روي فيلم »القنفد« أول عمل للمخرجة منى أشاشي قصة 
»بالوما«، فتاة جادة تعاني من ملل كبير وهي ابنة 11 عاماً وتقرر 
قتل نفسها في عيد ميلادها الثاني عشر. ومع اقتراب موعدها مع 

أضواء

أولا، لماذا لم يصب الله غضبه على لاس فيجاس المدينة 
الأمريكية المشهورة بصالات القمار وملاهي الليل والنهار التي 

تمتلئ بها حتى الأزقة الضيقة؟
سيقول العباقرة بأن الله يعاقب المؤمنين وحدهم ليطهرهم 
من آثامهم. وهنا أتساءل أليس كل أصحاب الديانات السماوية 
مؤمنون أيضا؟ وبافتراض أنهم ليسوا كذلك، أليس من الأولى 

أن ينصرف العذاب لغير المؤمن بدلا عن المؤمن؟
ثانيا، إن كانت هناك معاص في جدة، فلعلها تنتشر في الشمال 
الغني أكثر منه الجنوب الفقير. وما حدث أصاب فقراء الجنوب 

لا أغنياء الشمال.
ثالثا، ما هي المعاصي التي انتشرت في بلاد تؤوي الحرمين 
الشريفين؟ هناك أخطاء نعم. لكنها لا ترقى إلى درجة الفساد 
الجماعي. وما أعرفه أن الله تعالى يعاقب على فعل جماعي لا 
فردي. ليس الله تعالى هو مصدر الرحمة فقط، بل هو الرحمة 

ذاتها. وفي الأحاديث أن العباد 
يأتون يوم القيامة بذنوب كالجبال فيغفرها الله لهم، فمن هو 
الذي وصلت ذنوبه في جدة إلى مستوى جبل واحد وهو يعيل 

عائلته ومن هي التي بلغته وهي ترضع طفلها؟
على  جدة  في  المفسدين  يعاقب  تعالى  الله  أن  لو  رابعا، 
معاصيهم، لسارت سحابة فوق بيت كل مسؤول عن الكارثة، 
فأغرقته بمائها ودمرت داره بصواعقها فيكون عبرة لغيرة. لكن 
الذي حدث أن السحب أصابت الضحية لا الجلاد، فأي عذاب إلهي 

هذا الذي يخطئ هدفه؟
سيظهر من يقول لي اتق الله فيما تقول، وسأرد عليه أن يتقي 
الله هو في نفسه وفكره، ولا يزيد الناس كربا على ما هم فيه 

من كرب.

عن/ موقع )ايلاف( السعودي الاليكتروني

❊  الريا�ض/ متابعات : 
وقعت شركة البابطين لبلانك 
ل��لات��ص��الات، إح��دى الشركات 
البابطين  ل��ش��رك��ة  ال��ت��اب��ع��ة 
للطاقة والاتصالات السعودية، 
 CME شركة  مع  شراكه  عقد 
شركة  لتأسيس  البرتغالية، 
بأسم  محدودة  مسئولية  ذات 
ليبلانك سي  البابطين  شركة 
أم إي للاتصالات المتقدمة وذلك 

بنسبة شراكه 50 %.
ويبلغ رأسمال الشركة الجديدة 

مليوني ريال، بحسب ما جاء في 
بيان على موقع سوق الأسهم 
السعودية، وال��ذي أوض��ح أنه 
الاثر  الشراكة  لهذه  سيكون 
مبيعات  زي���ادة  على  ال��م��ال��ي 
 2010 لعام  البابطين  شركة 
بمقدار 19.8 مليون ريال وزيادة 
الارباح لنفس العام بمقدار 1.6 
مليون ريال )الدولار يعادل 3.75 

ريالات(.
في  الشركة  ه��ذه  وستعمل 
وتخطيط  تصميم  م��ج��الات 

الشبكات  وت��رك��ي��ب  وت��وري��د 
تسويق  وك��ذل��ك  السلكية، 
وت��ط��ب��ي��ق أن��ظ��م��ة تخطيط 

المعلومات الجغرافية. 
 CME وس���ت���ق���دم ش���رك���ة
هذا  ف��ي  خبراتها  البرتغالية 
خبرتها  إلى  بالإضافة  المجال 
في مجال الألياف البصرية لتلبية 
المملكة  في  المتنامي  الطلب 
ممتزجة  السعودية  العربية 
المتميزة  الإداري���ة  بالخبرات 

لشركة البابطين لبلانك.

عباقرة الإفتاء 
في كل كارثة أو مصاب جلل، يبرز عباقرة، بدرجة نصف نبوة، يقولون إن سبب 

الكارثة هو غضب الله على المتضررين بسبب معاصيهم.
ما حدث في جدة كان أحدث فرصة لهؤلاء العباقرة كي يصبوا لعنات تأويلاتهم 

على المساكين. 
فقد قرأت من يقول إن الفساد قد عم المدينة، وان الله قد عاقبها على ما بلغته 

من معاصٍ.
هاني نق�شبندي وسأختصر ما أقول في بضع نقاط:

“البابطين” السعودية تؤسس شركة جديدة بالتعاون مع شريك برتغالي

شركة البابطين

السعوديون يشيدون بحديث الغامدي عن بطلان أدلة تحريم الاختلاط 

كلية الملك عبدالله للتقنية وفي الإطار الشيخ الغامدي

اعتبروا أن هذا الجانب كان »مخفيا« في بطون الكتب

 مهرجان »دبي السينمائي« يؤكد الحضور المتنامي للمرأة في الإخراج

إعلان جوائز مؤسسة الفكر العربي للعالم الحالي  
❊ الريا�ض  / متابعات : 

 سلم الأمير خالد الفيصل رئيس مؤسسة الفكر 
العربي، أمس جوائز المؤسسة للعام الحالي 
للفائزين بها في مجالاتها السبعة، والفائزون 
هم الكاتب الصحفى سلامة أحمد سلامة ونال 
الصاوى  الإب��داع الإعلامي«، وساقية  »جائزة 
»جائزة الإبداع الفني«، وفازت الأديبة الروائية 
المغربية زه��رة المنصوري بجائزة »الإب��داع 
النوارس«،  الأدب��ى« عن روايتها »من يبكي 
وجائزة الإبداع العلمى لمؤسسة الكويت للتقدم 
للبروفيسور  التقني  الإب��داع  العلمي، وجائزة 

الإب��داع  وجائزة  الزرهوني  إلياس  الجزائري 
المصرف  ولحاكم  لبنان  لمصرف  الاقتصادي 
رياض سلامة، وجائزة الإبداع المجتمعي لقرية 

بلعين فى الأراضي الفلسطينية المحتلة.
وهنأ الأمير خالد الفيصل، الفائزين بحصولهم 
على الجوائز، مشيداً بالدور الذي قاموا به في 
والحفاظ على  العربية  والثقافة  الفكر  إث��راء 
الهوية العربية والمشاريع العلمية والمخترعات 
التقنية التى قدمها العلماء العرب، وتستضيف 
لهذا  العربى  الفكر  مؤسسة  مؤتمر  الكويت 

الامير خالد الفيصلالعام.

بلاتر أكد سعادته بتواجده في أبو ظبي  

الموت تبدأ »بالوما« بالاقتراب من شخصيتين في حياتها: حارس 
بنايتها الحاد الطباع وجارها الغامض والأنيق وكلاهما يدفعانها لتعيد 

التفكير بنظرتها المتشائمة للحياة. 
ويعرض فيلم »صندوق العرس الكوري« للمخرجة أولريك أوتينجر 
الذي يروي بأسلوب ساخر وحساس قصة عن الحب والزواج في المجتمع 
الكوري المعاصر، تقارن بين العادات والتقاليد، وكل 

ما هو جديد.
وتدور أحداث الفيلم الروائي الإسباني »حمادة« 
للمخرجة آنا بوفارول في الصحراء الكبرى شمالي 
إفريقيا ويلقي الضوء على حياة الصحراويين من 
خلال الطفل »دادا« الذي يعيش في مخيم لاجئين. 
الروائي  العمل  »أمريكا«  فيلم  الجميع  ويترقب 
الطويل الأول للمخرجة شيرين دعيبس، الذي يروي 
قصة »منى«، وهي أم وحيدة تترك الضفة الغربية 
مع ابنها المراهق »فادي« حالمة بحياة أفضل في 

ولاية إلينوي في أمريكا. 
وقد عرض فيلم »أمريكا«، أحد مشاريع ملتقى 
م��رة في مهرجان  2007، لأول  السينمائي  دب��ي 
2009، وحصل على جائزة  سندانس السينمائي 
النقاد الدوليين »فيبرسكي« المرموقة في مهرجان 

كان السينمائي. 
ويعرض الفيلم البيروفي الفائز بجائزة الدب الذهبي 
لأفضل فيلم في مهرجان برلين السينمائي 2009، »حليب الأسى«، 

للمخرجة كلوديا للوسا بوينو في اليوم الاخير من مهرجان دبي.
وانطلقت دورة مهرجان دبي يوم الاربعاء الماضي ويشارك فيها 168 
فيلماً من 55 دولة بينها 29 فيلماً في عرض عالمي أول. وستكرم لجان 
التحكيم الأعمال المتميزة في مجالات التمثيل، والتصوير، والمونتاج، 
والموسيقى، والسيناريو، وتبلغ القيمة الإجمالية لجوائز المهرجان 

575 ألف دولار أمريكي. 

برأسمال يبلغ مليوني ريال

المخرجة/منى أشاشي 

❊ م�سقط/ متابعات:  
 استضاف مركز الدراسات العمانية المفكر الدكتور 
حسين عبيد غانم غباش لالقاء محاضرة بعنوان 
“خصائص الثقافة العمانية” وذلك تحت رعاية 

سعود  بن  علي  الدكتور 
البيماني رئيس جامعة 

السلطان قابوس.
وحول عنوان المحاضرة 
ق��ال ال��دك��ت��ور غباش: 
أفضل أن يكون عنوان 
المحاضرة تميز الثقافة 
العمانية وليس خصائص 
لأن  العمانية  الثقافة 
بأشياء  تتميز  السلطنة 
لا توجد في دول الخليج 
والدول العربية الأخرى 
وهي تستحق كل العناية 
وثقافتها  والاه��ت��م��ام 

السياسية استثنائية.
ونقلت صحيفة “الوطن” 
الدكتور  عن  العمانية 
غ��ب��اش ق��ول��ه: هناك 
طاقة معنوية وأخلاقية 
في خصائصها ومن أين 
لها وللعمانيين هذا الثراء 
المعنوي والروح الوطنية 
ال��ع��ال��ي��ة؟ ه��ن��اك قيم 

متجذرة في التاريخ العماني وعندما نعود للبيئة 
الاجتماعية نجد القبيلة والفكر الاباضي والشورى 

والمواطنة  المشاركة  يميز عمان هو  ما  وأهم 
واستمرارهما.

وقام الدكتور غباش بتعريف الثقافة وذكر بأنها 
الهوية ووعاء الأمة وكل منتج الإنسان المعنوي 

والمادي وهي ذاكرة الشعب كما أكد أثناء تعريفه 
للقبيلة والعشيرة بأن هناك فرقا بين الاثنتين 

والفارق بنيوي وثقافي فالتركيبة الداخلية للقبيلة 
مختلفة وهي مخزن القيم والتقاليد والأعراف وغالبا 
ما يقع الكتاب والمؤرخون في الالتباس ولا يميزون 
بينهما، كذلك أشار إلى أن الكثير من تعريفات 
أقرب  هي  الديمقراطية 
إلى الشعارات السياسية 
والديمقراطية هي ليست 
مسألة سياسية وإنما هي 

مسألة ثقافية.
واخ���ت���ت���م غ��ب��اش 
إذا  ق��ائ��لا:  محاضرته 
وضعنا القيم التقليدية 
إليها  مضافا  القبلية 
العدل  الإس��لام  مبادئ 
والشورى فإننا نستطيع 
الاط���م���ئ���ن���ان ع��ل��ى 
مستقبل السلطنة وأنها 
ستكون محصنة من كل 

الشرور.
وف��ت��ح ال��ب��اب للحوار 
وال��ن��ق��اش ح��ي��ث ط��رح 
ال��ح��ض��ور م��ج��م��وع��ة 
الأسئلة  م��ن  متنوعة 
وأثناء الإجابة علنها ذكر 
الدكتور غباش  الأستاذ 
بأن الثقافة العمانية أكثر 
رسوخا وعمقا وأصالة وأن 
التجربة الاباضية ليست ملكا للعمانيين فقط وإنما 

هي ملك للإسلام والإنسانية.

خصائص الثقافة العمانية في محاضرة بمركز الدراسات  

جوزيف بلاتر: الإمارات تمتلك قدرات تنظيمية هائلة

من الحياة العمانية

أشاد ببطولة العالم للأندية المقامة فيها
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الجمعة   18 ديسمبر  2009 م - العدد ) 14672( السنة الحادية و الأربعون 

بسبب شكوكهم في جواز سفرها الأرجنتيني 

احر�ص على الاحتفاظ بالبطاقةالتاأمينية كونها 

وثيقة اإثبات ا�شتراكــك بالتاأمينـات الاجتماعية

مع تحيات الموؤ�ش�شة 

العامة للتاأمينات 

الاجتماعية

اأخـــي العــامل:

❊  نيون / 14 اكتوبر / متابعات  :
 تسحب اليوم  الجمعة في مقر الاتحاد الأوروبي 
السويسرية قرعة  القدم في مدينة نيون  لكرة 
دوري  مسابقة  من  النهائي(  )ثمن  الثاني  الدور 
تفرز  أن  يتوقع  القدم، حيث  لكرة  أوروبا  أبطال 
القارة  في  الأندية  أهم  بين  نارية  مواجهات 

العجوز.
يضم  الأول  مستويين،  على  الفرق  وستقسم 
أصحاب الصدارة في  المجموعات الثماني للدور 
الأول وهي: بوردو الفرنسي ومانشستر يونايتد 
مدريد  وري��ال  الإنكليزية  وآرسنال  وتشلسي 
الاسبانية  وإشبيلية  اللقب(  )حامل  وبرشلونة 

وفيورنتينا الإيطالي.
أنهت  التي  الأندية  فيضم  الثاني  القسم  أما 
بايرن  وهي:  الثاني  المركز  في  الأول  ال��دور 
ميونيخ وشتوتغارت الألمانيان وسسكا موسكو 
الروسي وميلان وإنتر ميلان الإيطاليان وبورتو 
وأولمبياكوس  الفرنسي  وليون  البرتغالي 

اليوناني.
مباشرة  مواجهة  حصول  عدم  مراعاة  وسيتم 
يقف  أن  يمكن  ولا  واحد،  بلد  فريقين من  بين 
الذي  وصيفه  مواجهة  في  مجموعة  أي  بطل 
أن  يمكن  لا  كما  الأول،  ال��دور  في  معه  لعب 
تلتقي الفرق المتصدرة للمجموعات مع بعضها 
التي  الفرق  ينطبق على  والأمر عينه  البعض، 
مباراة  ستلعب  والتي  الثاني  المركز  احتلت 

الذهاب على أرضها في ثمن النهائي.
ويتوقع أن يشهد الدور الثاني مواجهات نارية 
ستقضي على طموح بعض الفرق الكبيرة في 
برشلونة  به  توج  الذي  المرموق  اللقب  إحراز 
مانشستر  على  بفوزه  الماضي  أيار/مايو  في 
الايطالية  روما  مدينة  في  -صفر(   2( يونايتد 
بهدفين للكاميروني صامويل إيتو والأرجنتيني 

ليونيل ميسي.
وستتجه الأنظار إلى مواجهة إنتر ميلان مع أحد 
متصدري المجموعات، والأمر عينه ينطبق على 
يأمل  ومعظمها  وليون  وميلان  ميونيخ  بايرن 
في الهروب من مواجهة برشلونة وريال مدريد 

ومانشستر يونايتد وتشلسي وآرسنال.
يتواجه  أن  بيكهام  ديفيد  الانكليزي  وتمنى 

الثاني،  الدور  في  يونايتد  مانشستر  مع  ميلان 
السابق  فريقه  مواجهة  في  يرغب  إنه  وق��ال 
على ملعب »أولد ترافورد« لأول مرة منذ تركه 
ريال  باتجاه   2003 عام  الحمر«  »الشياطين 

مدريد الاسباني.
مرة  المخضرم  الوسط  لاعب  يعود  أن  ويتوقع 
الأميركي  غالاكسي  أنجلوس  لوس  من  جديدة 
منافسات  ليخوض  الإيطالي  ميلان  إلى  معاراً 

دوري الأبطال لأول مرة منذ عام 2007.
شباط/فبراير  في  النهائي  ثمن  الدور  ويقام 
2010، في حين يستضيف ملعب  وآذار/م��ارس 
الإسبانية  العاصمة  في  برنابيو«  »سانتياغو 
مدريد المباراة النهائية في 22 أيار/مايو 2010، 
وهي المرة الأولى التي يصادف فيها يوم السبت 
هوية  لتحديد  سابقاً  الأربعاء  يوم  اعتماد  بعد 

البطل.
هذا وستسحب اليوم  الجمعة أيضا قرعة الدورين 

32 و16 من مسابقة دوري أوروبا »يوروبا ليغ«.
الثاني  ال��دور  إلى  الآن  حتى  فريقاً   20 وتأهل 
الهولنديان  أمستردام  وآياكس  أيندهوفن  هي: 
وروم��ا  الإسبانيان  وف��ي��اري��ال  بلباو  وأثلتيك 
الإيطالي وسبورتينغ لشبونة وبنفيكا البرتغاليان 
وإيفرتون وفولهام الإنكليزيان وفنربخشه وغلطة 
سراي التركيان وهامبورغ وفيردر بريمن وهرتا 
برلين الألمانية وهابويل الإسرائيلي وسالزبورغ 
حامل  الأوكراني  دونيتسك  وشاختار  النمسوي 
وكوبنهاغن  اليوناني  وباناثينايكوس  اللقب 

الدنماركي وكلوب بروج البلجيكي.
ستعرف  الأول  ال��دور  في  بطاقات  أربع  وتبقى 
هوية أصحابها في ختام الجولة السادسة الأخيرة 

للمجموعات 1 و2 و3 و7 و8 و9.
مسابقة  ودعت  التي  الثمانيه  الفرق  وتنضم 
دوري أبطال أوروبا بحلولها في المركز الثالث في 
الدور الأول إلى الأندية الأربعة وعشرين المتأهلة 

من مسابقة يوروبا ليغ.
الإيطالي  يوفنتوس  هي  الثمانية  والأن��دي��ة 
الفرنسي  ومرسيليا  الألماني  وفولفسبورغ 
الإنكليزي  وليفربول  الإسباني  مدريد  وأتلتيكو 
أورزيتشني  وأونيريا  ال��روس��ي  ك��ازان  وروب��ن 

الروماني وستاندار لياج البلجيكي.

وتحدث 
ري���ب���ي���رو 

إعلام   لوسائل 
اللقاء  نهاية  عقب 

الذي أقيم يوم أمس والذي 
جمع بين المان سيتي وتوتنهام ضمن منافسات المرحلة ال� 17 من الدوري 
الإنجليزي الممتاز: » أعتقد أن استبدال لاعب بحجم روبينيو  والفريق متأخراً 
بنتيجة )صفر- 3( يعتبر ضرباً من الجنون، فلا يعقل بأن يكون روبينيو خارج 

الملعب والفريق خاسر«.
وأضاف: »عندما قام المدرب مارك هيوز باستبدال روبينيو في الدقيقة 
)60( خرج روبينيو من أرضية الملعب مباشرة إلى غرف تبديل الملابس 
ومن بعدها إلى المنزل وكانت علامات الغضب بادية عليه ولم أتمكن من 
التحدث إليه لكنه وجه لي بعض العبارات مثل »لن أبقى هنا« و«خروجي 

أصبح أمراً ضرورياً« و«اتصل بالأندية الراغبة في ضمي«.
على  مجدداً  ليضغط  الموقف  هذا  استغلال  سيحاول  روبينيو  أن  ويبدو 
إدارته لقبول عرض نادي برشلونة الإسباني لضمه، والذي اعتبره النجم 

البرازيلي بأنه الحلم الذي راوده منذّ الصغر.
البرازيلي  واللاعب  هيوز  مارك  المدرب  بين  اشتدت  قد  الخلافات  وكانت 
في بداية الاسبوع الحالي بعد أن تغيب روبينيو عن رحلة النادي إلى أحد 
الذي  الأمر  وهو  عذر،  تقديم  دون  الأطفال  لدعم  الخيرية  المستشفيات 

سبب إحراجاً لإدارة النادي.

روبينيو سيرحل قريبا جداً إلى برشلونة 

إيقاف  والدة ميسي في مطار أبو ظبي لعدة ساعات
❊ ابوظبي  / 14 اكتوبر / متابعات :

كشفت صحيفة »سبورت« الإسبانية عن أن موظفي مطار 
أبو ظبي في الامارات العربية المتحدة قد أوقفوا أمس الاول  
ليونيل  العام  لهذا  العالم  في  قدم  كرة  لاعب  افضل  والدة 

ميسي بسبب شكوكهم في جواز سفرها الأرجنتيني. 
وصلت  ميسي  الفذ  اللاعب  وال��دة  ميسي  سيليا  وكانت 
إلى أبو ظبي لمشاهدة ابنها خلال مشاركته في مباريات 
برشلونة ضمن بطولة العالم للاندية وذلك على متن طائرة 
وبعض  برشلونة  ن��ادي  من  قدامى  لاعبين  تحمل  خاصة 

الإداريين وكبار الشخصيات. 
وشددت الصحيفة على أن سيليا اخفقت في اقناع الشرطة 
توسط  الأمر  نهاية  وفي  الذهبية،  الكرة  والدة صاحب  بأنها 
شقيق ميسي الذي يشبهه الى حد كبير والذي أقنع المسؤولين 
بذلك بعد عناء كبير، فتم اخلاء سبيلها بعد ان كانت مباراة 
نصف النهائي بين برشلونة واتلانتي المكسيكي قد انتهت.

  الكل يترقب قرعة الدور الثاني لدوري الأبطال

الإصابة تهدد مشاركة نجم برشلونة اينيستا في نهائي مونديال الأندية
بعد أن قاد بطل أوروبا للفوز على اتلانتي بنصف النهائي

❊ اأبوظبي / 14 اكتوبر / متابعات :
يتوقع أن يغيب لاعب وسط برشلونة 
الإسباني اندريس اينيستا عن المباراة 
في  للأندية  العالم  لبطولة  النهائية 
كرة القدم بعد تعرضه للإصابة خلال 
المكسيكي  اتلانتي  مع  فريقة  مباراة  
)3 - 1( على ملعب مدينة زايد الرياضية 

في أبوظبي.
من   75 الدقيقة  في  اينيستا  وخ��رج 
المباراة ليحل بدلًا منه بويان كركيتش، 
وأظهرت الفحوصات الأولية انه تعرض 

لإصابة في فخذه اليسرى.
وجاء في بيان للنادي الكاتالوني على 
صورة  “ستحدد  الالكتروني:  موقعه 

أشعة ثانية درجة الإصابة”.
رائع  ف��ردي  بمجهود  اينيستا  وق��ام 
مدافعين  وتخلص من  المنطقة  داخل 
قبل أن يمرر كرة على طبق من ذهب 
إلى بدرو ليسجل الهدف الثالث ويحسم 
في  كبير  بشكل  ات��لان��ت��ي  م��ب��اراة 
النهائي  في  ليقابل  فريقه،  مصلحة 
الأرجنتيني  لابلاتا  دي  استوديانتيس 

السبت المقبل.

❊ الجزائر / 14 اكتوبر / متابعات   :
الجزائري  المنتخب  مدرب  كشف 
لكرة القدم رابح سعدان أن الهدف 
إفريقيا  كاس  في  المشاركة  من 
انغولا  ستنظمها  التي  المقبلة 
النهائية  الأدوار  إلى  الوصول  هو 

للعرس الإفريقي.
تصريح  ف���ي  س���ع���دان  وق����ال 
في  المهمة  صعوبة  ل�ه”ندرك 
المنتخبات  من  العديد  وجود  ظل 
متفائل  لكنني  القوية،  الإفريقية 

بلعب الأدوار النهائية”.
“المنتخب  الخضر  مدرب  وأضاف 
الجزائري يمتلك لاعبين ممتازين 
اك��ت��س��ب��وا ال��ث��ق��ة ال���لازم���ة في 
التصفيات المؤهلة لكاسي العالم 
و إفريقيا و هم مستعدون للتغلب 
في  إف��ري��ق��ي  منتخب  أي  على 

انغولا”.
جانب  إل��ى  ال��ج��زائ��ر  وستلعب 
منتخب  و  مالي  ملاوي،  منتخبات 
ال��دور  في  انغولا  المنظم  البلد 

الأول.
الجزائري  المنتخب  مدرب  وألمح 
ال��دور  في  المهمة  صعوبة  إل��ى 

الأول من البطولة الإفريقية قائلًا 
“مهمة الجزائر لن تكون سهلة في 
انغولا  وجود  الأول في ظل  الدور 
سندرس  لكننا  وم���لاوي  وم��ال��ي 
خصومنا جيداً و سنسعى لاحتلال 

المركز الأول “.
الجزائريين  المدربين  وعبر شيخ 
عن رضاه بمستوى عناصره التي 
“تشكيل  قائلا  الدعوة  لها  وج��ه 
لاعبين  يضم  الجزائري  المنتخب 
م��ح��ت��رف��ي��ن م��ن أع��ل��ى ط���راز، 
بالتأهل  أحقيتهم  وسيؤكدون 
بالتألق  إفريقيا  جنوب  لمونديال 

على المستوى الإفريقي”.
قائمة  ع��ن   التام  رض��اه  ورغ��م 
جنوب  في  ستعسكر  التي  لاعبيه 
فرنسا قبل الانتقال إلى لواندا إلا 
أن سعدان تأسف لخلوها من اسم 
قال  حيث  جبور  رفيق  المهاجم 
جبور  رفيق  وج��ود  أتمنى  “كنت 
إلى  ستسافر  التي  المجموعة  مع 
ميادين  عن  ابتعاده  لكن  انغولا، 
الكرة بسبب خلافه مع ناديه اييك 
من  اسمه  شطب  علينا  حتم  أثينا 

القائمة”.

عن  كذلك  الجزائر  مدرب  وعبر 
وسط  لاعب  التحاق  لعدم  أسفه 
الإس��ب��ان��ي  سنتندير  راس��ي��ن��غ 
“محاربي  بتشكيلة  لحسن  مهدي 
يحلم  مدرب  “كل  قائلا  الصحراء” 
بأن تضم تشكيلته لاعبا بمستوى 

تقديم  على  القادر  لحسن  مهدي 
انشغاله  لكن  للمنتخب،  الكثير 
أجل  العائلية  الأم����ور  ببعض 
نستعين  قد  و  بالخضر  التحاقه 
لاعب  لأنه  إفريقيا  كأس  بعد  به 

موهوب”.

مدرب الجزائر حزين على غياب جبور ومهدي لحسن

رابح سعدان: قادرون على بلوغ نهائي الأمم الإفريقية

اينيستا مع لاعبي برشلونة بعد ان صنع هدفا لزميله بيدرو

كأس ابطال أوروبا

ليونيل ميسي مع والدته سيليا ميسي

روبينيو 

رابح سعدان

عوا�شم / 14 اكتوبر / متابعات  :

وكيل  ريبيرو  واغنر  صرح 
روبينيو  البرازيلي  النجم  أعمال 

مهاجم نادي مانشستر سيتي الإنجليزي 
أن موكله بات قريباً جداً من الانضمام إلى 
أن  إلى  مشيراً  الإسباني،  برشلونة  نادي 
المان  التّي جمعت  المباراة  ما حدث في 

سيتي بنادي توتنهام هوتسبير كان 
قصمت  التي  »القشة  بمثابة 

ظهر البعير«.



❊ �صنعاء /البحري:
فعاليات  صنعاء  بالعاصمة  الشرطة  كلية  ميدان  على  غدٍ  يوم  تنطلق 
قفز  في  للفروسية  الثامنة  صالح  الله  عبد  محمد  الوطن  فقيد  بطولة 
الحواجز لفئة الكبار.وستقام منافسات البطولة على ميدان كلية الشرطة 

بالعاصمة صنعاء بمشاركة كل من.
كلية الشرطة ، الكلية الحربية ، مربط 
المؤسسة   ، الأح��م��ر  ع��ب��دالله  الشيخ 
الاقتصادية ، جناح الفروسية بالرئاسة. 
تأتي هذه البطولة كما أوضح الأخ محمد 
إطار  في  التحكيم  لجنة  رئيس  شذان 
تواصل فعاليات الاتحاد العام للفروسية 
الموسم  نشاطات  آخر  واختتام  والهجن 
الحالي بتنظيم بطولة الفقيد محمد عبد 
الله صالح أحد رموز الوطن الكبار والذي 
والبطولة  للوطن  جليلة  تضحيات  قدم 
كما اعتبرها الشيخ حاشد الأحمر رئيس 
واحتفاء  الفقيد  لذكرى  تخليدا  الاتحاد 
السنين.مؤكداً  مر  على  الوطن  برموز 
مستوى  برفع  ستسهم  البطولة  أن 
مشرف  بشكل  وظهورهم  الفرسان 
الألقاب  لخطف  الشريف  التنافس  عبر 
الاتحاد.. المتوجة في بطولات  الخمسة 

منظومة  بأن  تصريحه  شذان  واختتم 
التحكيم ارتقت عما بدأت عليه بطولات 
الفروسية وأصبح الفارس يشارك وهو 
البطولة  يثق في قدرات مستوى حكام 
فيسعى للتدريب المكثف من اجل تتويج 
والأج��داد  الآب��اء  رياضة  بلقب  نفسه 
الذي  الخيل  مع  انسجامه  على  اعتمادا 

يشارك به.

نظام المنافسات

2006م  للعام   22 الإصدار  بحسب  الحواجز  على  القفز  منافسات  تقام 
للعام   10 الإص��دار  البيطري  والنظام  2005م  لعام  المفوضين  ودليل 
2006م.يجري سحب القرعة لترتيب انطلاق الفرسان بحضور رئيس لجنة 
ديسمبر   18 الموافق  الجمعة  عصراليوم  وذلك  الفرق  ورؤساء  التحكيم 
 – متراً   )70 × 50( الحواجز  قفز  المباريات  ملعب  وتبلغ مساحة  الجاري.. 

رملي – هواء طلق ، بينما تبلغ مساحة ملعب التدريب )40 × 50( متراً  - 
رملي – هواء طلق.وتحدد المشاركة بأعلى سقف 5 فرسان في كل مباراة 

والاشتراكات مجانية.
وتقام المنافسات على شوطين بحسب المادة  273.2 - 201.4 - 4.3  حيث 
يتكون كل فريق من 4 فرسان ، وتؤخذ 
فرسان.  3 أفضل  نتيجة  الاعتبار  بعين 

ويقام الشوط الأول من المنافسات يوم 
غدٍ السبت الموافق 19 ديسمبر الجاري ، 
على أن يقام الشوط الثاني يوم الاثنين 

الموافق 21 ديسمبر الجاري.
في  المشاركون  الفرسان  ويتنافس 
يبلغ  مسلك  قطع  على  الأول  الشوط 
)110-105( بين  فيه  الموانع  ارتفاع 

 350 وبسرعة  سم   110 وعرضها  سم 
فارس  لكل  ويسمح  الدقيقة  في  متراً 
منافسات  بجوادين.وتقام  المشاركة 
للمعدل  وفقاً  والثاني  الأول  الشوطين 
الزمن.وتقام  باحتساب   )A( التحكيمي 
الحواجز  قفز  لمنافسات  الثانية  المرحلة 
21 ديسمبر الجاري ويكون  يوم الاثنين 
الشوط  ف��ي  ال��ف��رس��ان  دخ��ول  ترتيب 
في  عقوباتهم  مجموع  عكس  الثاني 
بالأخطاء  والمتعادلين  الأول  الشوط 
يحتفظون بنفس ترتيب قرعة الدخول.. 
للأخطاء  وفقاً  الفرسان  تصنيف  ويتم 
في الشوطين وحسب الزمن في الشوط 
المشاركون  الفرسان  الثاني.ويتنافس 
مانع  مباراة  في  الثانية  المرحلة  في 
فارسين  بمشاركة  المقدرة حيث يسمح 
مدرجاً  الحاجز  ويكون   ، جهة  كل  من 
120سم  الموانع من  ارتفاع  ويبدأ  ثلاثياً 
تجريبية  واحدة  مرة  الحاجز  بقفز  للمتبارين  ويسمح   ، 140سم  بعرض 
خارج التحكيم ، وسيتم رفع الحاجز 10سم للفرسان الذين اجتازوا الحاجز 
سيتم  كما  خطأ..  لأي  ارتكابهم  عند  الفرسان  استبعاد  وسيتم   ، بنجاح 
رفع الحاجز حتى يصنف فارس واحد فائزاً والذي سيحظى بالتكريم في 
مسابقة مانع المقدرة حيث سيحصل على كأس ومبلغ مالي.. بينما سيتم 
تكريم الفرق الحائزة على المراكز الثلاثة الأولى )فرقياً( وذلك بالكؤوس 

والمبالغ المالية.

11 Email: 14october@14october.com

الجمعة  18 ديسمبر  2009 م - العدد ) 14672( السنة الحادية و الأربعون 

اليوم .. انطلاق بطولة رئيس الجهورية للأندية لكرة الطاولة
برعاية دولة الدكتور علي محمد مجور

السنيني : البطولة تحمل اسم  فخامة الرئيس  وقد حرصنا على إنجاحها من خلال التحضيرات المكثفة لها 

كــن حري�صــــاً على بطاقتك التاأمينية لإنها 

اإثبات ا�صتراكــك فـــي التاأمينـات

مع تحيات الم�ؤ�س�سة 

العامة للتاأمينات 

الجتماعية

اأخـــي العــامل:

❊ متابعة / اأو�صان عبدالله قائد :
محمد  علي  الدكتور  دولة  برعاية  
شعار   وتحت  ال��وزراء   رئيس  مجور 
 .. للثورة  النصر   .. للقائد  الوفاء   (
الخلود للشهداء( تنطلق صباح اليوم 
الطاولة  لكرة  الدولية  الصالة  على 
رئيس  ك���أس  ب��ط��ول��ة  م��ن��اف��س��ات 
ينظمها  التي  للأندية  الجمهورية 
الاتحاد العام للعبة خلال الفترة  17 – 
20  ديسمبر الجاري بمشاركة  أندية 
إلى  إضافة  والثاني  الأولى  الدرجتين 
الدرجة  المتأهلة من  الأربعة  الأندية 
أهلي  وهي   الحالي  للموسم  الثانية 
 ( تعز  وال��رش��ي��د  والأه��ل��ي  صنعاء 
وشباب  الصقر  الأول��ى(  المجموعة  
المنصورة والرشيد يريم ) المجموعة 
حجة  و  والنصر  الشعلة   ، الثانية( 
 ، الثالثة(  المجموعة   ( تعز  وأهلي 
رخمة  وشباب  جبلة  وشباب  العروبة 
ال��وح��دة   ، ال��راب��ع��ة(  المجموعة   (
وال��وح��دة  لحج  والان��ط��لاق  ع��م��ران 
اتحاد   ،  ) الخامسة  المجموعة   ( تريم 
المسراخ  وشباب  تعز  والطليعة  إب 
)المجموعة السادسة( ، شعب إب وفتح 
ذمار  والظفير بني مطر  ) المجموعة 
السابعة( / صلاح الدين المخادر ونجم 

سبأ ذمار وشباب البيضاء 
) المجموعة الثامنة( 

) كاك بنك( بالتعاون مع  الختام   ويرعى حفل 
اتحاد الشركات الرياضي.

نظام البطولة
 .. مرحلتين  على  البطولة   منافسات  تقام 
حيث  المجموعات  بنظام  تقام  الأولى  المرحلة 
إلى  البطولة  في  المشاركة  الفرق  تقسيم  تم 
المجموعات  رأس  في  يقع  مجموعات  ثماني 
المراكز  على  الحاصلة   الأربعة  الأندية  الثمان 
الجمهورية  رئيس  ك��أس  بطولة  في  الأول��ى 
للموسم  الجاري .. فيما يتم توزيع بقية الفرق 
بطريقة  الثمان  المجموعات  على  المشاركة 

القرعة وبحسب القانون الدولي للعبة.
إقامة  للبطولة  الفنية  اللجنة  أقرت  وقد  هذا 
المجموعات  دور  الأولى  المرحلة  مباريات  جميع 
ويتأهل  واح��د  دور  من  الكل  مع  الكل  بنظام 
الثانية  المرحلة  إلى  مجموعة  كل  عن  فريقان 
المغلوب  خروج  بنظام  سيقام  الذي   )16  ( دور 

من مباراة واحدة.
يتم  النظام  في  فريقين  تعادل  حالة  وف��ي 
استطاع  الذي  الفريق  لصالح  النتيجة  احتساب 

الفوز على  الآخر أثناء مباريات المجموعات .
كأس  الات��ح��اد  يقدم  المنافسات  ختام  وف��ي 
الأول  ب��ال��م��رك��ز  ال��ف��ائ��ز  للفريق  ال��ب��ط��ول��ة 
والميداليات الذهبية فيما يحصل الفريق الفائز 
ويتم  الفضية   الميداليات  على  الثاني  بالمركز 
في  للطاولة  الدولي  الاتحاد  قوانين  تطبيق  

جميع مباريات البطولة ,.
الجدير بالإشارة إليه  أن فريق أهلي صنعاء كان 
قد توج الموسم المنصرم بطلًا لكاس الرئيس  

ابرز  الثاني وحدة صنعاء   المركز  فيما حل في 
الغائبين عن البطولة  وحل فريق الصقر ثالثاً.

الاتحاد  رئيس   السنيني  عصام  الأخ  وأوض��ح 
العام للطاولة أن بطولة رئيس الجمهورية تأتي 
مسك ختام بطولات الاتحاد وقد حرص أعضاء 
المكثف  والتحضير  الإعداد  على  الإدارة  مجلس 
لهذه البطولة التي تحمل اسماً غالياً على قلوب 
كل اليمنيين .. والخروج بالصورة المشرفة التي 
تليق باسم فخامة الرئيس علي عبدالله صالح  
باني نهضة اليمن الحديث وقائد مسيرة التنمية 

والبناء.
حكام  تسعة  استدعى  الاتحاد  أن  إلى  ولفت 
دوليين لإدارة مباريات البطولة وذلك حرصاً منه 
على إنجاحها وعدم ترك الثغرات لأي احتجاجات 

راعي  .شاكراً  المسابقة  سير  أثناء  تحدث  قد 
الزراعي  التعاوني  التسليف  بنك  الختام  حفل 
ثمن  كما   .. للبطولة  دعمه  على  بنك(   كاك   (
حرص  الذي  الرياضي  الشركات  اتحاد  تعاون 
الختامي  الحفل  الطاولة  اتحاد  مشاركة  على 
والتكريمي ..معبراً في  الوقت نفسه  عن عميق 
بمسمياته  الرياضي  للإعلام  وامتنانه   تقديره 
المختلفة  على مواكبته لجميع فعاليات الاتحاد 
خلال الموسم الرياضي 2009م واسهم بشكل 
عاملًا  يشكل  كما  الموسم  إنجاح  في  فعلي 
الاتحاد   م��س��ارات  ورس��م  تحفيز  في  أساسياً 
متمنياً أن تظهر البطولة بالمستوى الفني الجيد 
اللعبة  الذي تشهده   التطور  الذي يعكس مدى 
على  خبراتهم  عصارة  اللاعبون  يقدم  وأن   ..
التحلي  أهمية  على  مشدداً  المنافسة   طاولة 
وأن  المنافسات   سير  أثناء  الرياضية  بالأخلاق 

يتقبل المتنافسون  مبدأ الفوز والخسارة.
الختام سيكون مميزاً وحافلًا  وأكد أن أن حفل 
على  الاتحاد  اعتاد  التي  المفاجآت  من  بالعديد 
والفعاليات  المسابقات  من  العديد  في  تقديمها 
أو  المحلي   المستوى  على  سواء  نظمها  التي 

العربي.
مباراة    )15( وغ��داً    .. مباريات   تسع  اليوم 

والأدوار النهائية.
وتنطلق منافسات البطولة صباح اليوم الجمعة 
الأولى  المجموعات  في  مباريات   تسع  بإقامة 
بقية  السبت  غداً  وتستكمل  والثالثة  والثانية 
منافسات  يعقبها  الخمس  المجموعات  مباريات 
دورال� ) 16( ودور الثمانية ومباريات الدور نصف 

النهائي .
فيما تقام المباراة النهائية صباح الأحد القادم 

يليها الحفل الختامي والتكريمي .

حفل الختام سيحمل المفاجآت .. والإعلام الرياضي سر نجاح فعالياتنا

عصام السنيني 

لقطة طاولة

لقطة  الفروسية

ياسر نصار 

❊ عدن / عبدالله قائد علي / عبد الجبار نوي�صر:
❊ ت�صوير / اأيمن محمد تلها:

الرياضي  بدأت يوم أمس الخميس منافسات المهرجان 
الذي ينظمه  الجماعية  الرياضية  الثالث للألعاب  النسوي 
في  فروعه  مع  بالتنسيق  المرأة  لرياضة  العام   الاتحاد  
كل من عدن ، أبين ، لحج ويستمر حتى يوم الأحد و يقام   
من  فاعلة  مشاركة  وسط  المجيد  الاستقلال  كأس  على 

الرياضيات.
في  منافساته  تقام  الذي  المهرجان  هذا  في  ويشارك 
كل من الساحة الرياضية لنادي الميناء  السلة  والطائرة 
والصالة المغلقة لكرة اليد كل من منتخب عدن ، اتحاد 
المرأة في عدن جامعة عدن  حيث أقيمت يوم أمس في 
جمعت  الطائرة  الكرة  في  مباراتان  الميناء   نادي  ساحة 
غير  المباراة  وكانت  أبين  ومنتخب  عدن  جامعة  الأولى 
المباراة  شوطي  الجامعة  منتخب  تسيد  حيث  متكافئة 
بتفوق كبير وانتهى الشوط الأول 25 / 4  والشوط الثاني  
المباراة يتضح أن برنسيسات  25 / 2 ومن خلال نتيجة 

اللاعبة  قيادة  تحت  الشوطين   في  تألقن  عدن  جامعة 
من  كل  ومعها  يوسف  ن��واز  ليزا  البرنسيسة  المبدعة 

اللاعبات :
- أيام فجر ناصر قيراط

- نهى عبدالرحيم
-وفاء عوض سعد 

-رشا عبدالله
-شيما أشرف

-شريفة أحمد ردمان 
-ميرفت علي عبدالله

ويشرف عليهن الأستاد القدير ناصر سلامة مبروك مدير 
إدارة النشاط الرياضي بجامعة عدن.

 ويلعب اليوم في الكرة الطائرة كل من :
. اتحاد المرأة عدن  × أبين

. الجامعة  × لحج
أما في بطولة كرة السلة فقد أقيمت مباراة واحدة التقت 
بتألق  اللقاء  وانتهى  لحج  سنابل  مع  عدن  نجمات  فيها 

نجمات عدن وسحقهن منتخب لحج 40 / صفر .
 ويلتقي اليوم الجمعة كل من:

أبين × عدن
يتمكن  لم  اليد  كرة  بطولة  وهي  الثالثة  البطولة  وفي 
رغم  المبارأة  نتيجة  حسم  من  المرأة  اتحاد  منتخب 
بأن   تبين  وقد    ، أبين  محافظة  منتخب  أمام  أفضليته 
العدد  ناقص  المباراة  دخل  بعدن  المرأة  رياضة  منتخب 
على  ضغط  الذي  أبين  منتخب  لصالح   البداية  وكانت  
ندى  اللاعبة  بواسطة  الأول  الهدف  وسجل  عدن  فريق 
عدن  من  صالح  سالي   اللاعبة  من  سريعاً   الرد  وكان 
في  التقدم  أبين  فريق  وأع��اد  التعادل   هدف  وسجلت 
بواسطة  الثاني  الهدف  وسجل  أخرى  مرة  الأول  الشوط 
اللاعبة ذكرى ، ومع نهاية الشوط الأول سجلت اللاعبة  
سالي صالح الهدف الثاني لفريقها وانتهى الشوط الأول 

بالتعادل الإيجابي  2 / 2.
الثاني استطاعت اللاعبة جمالة  من أبين  وفي الشوط 
تسجيل الهدف الثالث لفريق أبين  ونجحت اللاعبة حارس 

مرمى عدن في الدفاع   عن مرماها وانقذت العديد من 
صالح  سالي  اللاعبة  إضافت  المباراة  نهاية  ومع  الكرات 

الهدف الثالث لعدن ولها وانتهت  المباراة / 3 / 3. .
أدار اللقاء / ابوبكر سالم  ، وليد قطيش  وفي الطاولة 

فهيم عوض  ومحمد با جول.
يشرف على كرة اليد ) لؤي صبري( الأمين العام لاتحاد 

رياضة  المرأة
فريق  وعلى  حسين(  هدى   ( أبين  فريق  على  ويشرف 

اتحاد رياضة عدن نوال وارس.

لقطات من المهرجان 

- نوال شفيق – ماشاء الله عليها – خلية نحل متحركة 
 ( المقلب  رغم  اللاعبات  شمل  تلم  ان  استطاعت 
بالاحباط  تصاب  او  تيأس  فلم  حدث  الذي  السخيف( 
سير  على  الاش��راف  في  نجحت  حتى  صممت  وانما 
كفى  المتألقتين  النجمتين  جهود  وكانت  المهرجان 

الشكر  تستحق  مثمرة  عبدالله  علي  وميرفت  باجري 
ميرفت  و  كفى  برافو  لهن   ونقول  والثناء  والتقدير 
اليمني  الاتحاد  رئيسة  شفيق  نوال  للمبدعة  وشكراً 

لرياضة المرأة بعدن . 
من  طيبة  وجهود  ومثابرة  نشاط  كندش  الكابتن   -
اجل اظهار منتخب طائرة لحج بالشكل الجيد .. انت 

مبدع وتحتاج للتكريم والانصاف . 
واداريي  لاعبي  احد  يوسف  نواز  القدير  الكابتن   -
نادي الميناء في الزمن الجميل ووالد النجمة المتألقة 
دائماً ليزا نواز كان حضوره ملفتاً وله اثر طيب ذكرنا 

بالزمن الجميل للرياضة .. تحياتنا كابتن نواز . 
-النجم المتألق دائماً زميل دراستي المدرب المبدع 
وخبير الكرة الطائرة محمد حمود المترب كان تواجده 
والمتابعة  الاهتمام  عن  ينم  المباريات  سير  اثناء 
الكرة  ببواطن  العارف  وه��و  لا  كيف   المتخصصة 
الطائرة فهو نجمها عندما كان لاعباً ومدرباً قديراً .. 

تحياتنا أباحمود . 

نمرات جامعة عدن واتحاد المرأة يتفوقن في الطائرة
في المهرجان الرياضي النسوي الثالث على كأس الاستقلال

أمواج عدن تكتسح سلة لحج 40 / صفر

طائرة ابينطائرة لحجاتحاد المرأة عدن طائرةجامعة عدن طائرة

غدا انطلاق بطولة الفقيد محمد عبد الله صالح الــ8 للفروسية بصنعاء



❊  عدن / �صدام الزيدي :

اليمني  الشاعر  أس��رة  طالبت 
الراحل / لطفي جعفر أمان وزارة 
الثقافية  والمؤسسات  الثقافة 
والكيانات  النشر  ودور  اليمنية 
الأدبية والثقافية المختلفة بإخراج 
نتاجات وأعمال جيل الرواد من 
كتاب وأدباء وشعراء إلى متناول 
الشباب والمهتمين والقراء من 
الحاضر من خلال طباعة  جيل 
وإعادة طباعة نتاجاتهم الإبداعية 
المتناول  والفكرية وجعلها في 
بأقل كلفة لينتفع بها ويتعاطى 
مع مضامينها واشتغالاتها شباب 
يجذر  وبما  ومثقفوه  الوطن 

بين  الفكري  التواصل  لتفاعلات 
جيل الرواد وأبناء الجيل الراهن.

وناشد الإعلامي والإذاعي / جهاد لطفي نجل 
الشاعر اليمني الراحل / لطفي جعفر أمان وزارة 
كميات  على  الإبقاء  بعدم  بلادنا  في  الثقافة 
كبيرة من الأعمال المطبوعة لوالده في مخازن 
ومستودعات الوزارة وإخراجها إلى النور، في ظل 
تكدس مجموعة كبيرة من أعمال والده الشعرية 
في مخازن الوزارة منذ العام 2004م حينما بادرت 
ال��وزارة بطبع الأعمال الكاملة لوالده الشاعر 

الكبير / لطفي أمان إبان تولي 
/ خالد عبدالله الرويشان حقيبة 
الاحتفالية  خضم  في  الثقافة 
عاصمة  “صنعاء  ب�  الاستثنائية 

للثقافة العربية 2004م”.
وفيما أشاد الإذاعي المخضرم / 
جهاد لطفي بمبادرة وزارة الثقافة 
والاهتمام  2004م  ال��ع��ام  ف��ي 
الرويشان   / للوزير  الشخصي 
آنذاك بطبع أعمال والده الراحل، 
في دردشة مقتضبة أجراها معه 
الإذاع��ي / منصور سيف سعيد 
البرنامج  ضمن  أم��س  ص��ب��اح 
ال��م��ب��اش��ر “ي��س��ع��د ص��ب��اح��ك يا 
وطني” الذي تتميز بتقديمه إذاعة 

البرنامج الثاني من عدن”.
إن��ه وأسرته مستعدون  : جهاد لطفي  ق��ال 
للتطوع باستلام الكمية المتبقية من أعمال والده 
لدى وزارة الثقافة والقيام بتوزيعها دون أجر أو 
مكسب مادي على مجاميع الأدب��اء والباحثين 
ومحبي والده الشاعر الغنائي الكبير / لطفي 
جعفر أم��ان ال��ذي خطفه الموت في ديسمبر 
الأربعاء ذكرى  الأول  1971م وص��ادف أمس 

رحيله.

شهادة تقديريةلـ )                       ( من رئاسة جامعة عدن  ومركز المرأة للبحوث

رئي�س مجل�س الإدارة - رئي�س التحرير

ت�سدر عن م�ؤ�س�سة 14اأكتوبر لل�شحافة والطباعة والن�شر -عدن - الجمهورية اليمنية

تاأ�ش�شت في عدن بتاريخ 19يناير 1968م 
Ahmedalhobishi@Yemen.Net.Ye
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شهادة تقديرية من رئاسة جامعة عدن

فعاليات يوم الشباب التعبيرية .. منتدى مفتوح في عدن 

 

❊  يعتبر تنظيم القاعدة أن المتاعب التي تنهك البلاد في الشمال 

والجنوب قد أوجدت بيئة مثالية لنشاطه في التنظيم والتدريب 
وتحديد الأهداف ومهاجمتها، وأنه بالنظر إلى ما تواجهه الدولة في 
صعدة وبعض المناطق في الجنوب فإن التنظيم لايمثل اولوية 
لها، وكثير من الكتاب حاولوا تزكية مثل هذا الاعتقاد رغم  أن ما 
كان يقوم به التنظيم الارهابي يدل على عكس ذلك، حيث نفذ 
خلال الأشهر الأربعة الأخيرة عمليات  انتحارية وأعدم مسؤولين 
أمنيين في مأرب وتوعد بأن يحول اليمن إلى ساحة جهاد ضد أمريكا 
والكفار كما زعم، ومن الأرجح أن يكون وراء اختطاف وقتل الأجانب 
العاملين في العمل الإنساني بمستشفى صعدة، وأكد هو نفسه 
اغتيال ضباط أمن ومحققين بدعوى انهم يلاحقون المجاهدين أو 

بالأصح الارهابيين.
❊  فجر أمس وجه منفذو القانون أقوى ضربة للتنظيم الارهابي 

في مناطق أرحب والمحفد وفي العاصمة، وهذه الضربة حالت دون 
تمكين الارهابيين من تنفيذ هجمات كانوا على وشك البدء بها 
لاثبات قوتهم من خلال الحاق أذى كبير  بالمجتمع والدولة، ولكن 
الضربة الاستباقية التي وجهت لهم احبطت اعمالهم الشريرة. إن 
خسارة تنظيم القاعدة لهذا العدد الكبير من افراده في يوم واحد 
سيكون بالنسبة له يوم عار، وعلى هذا التقدير يمكن القول ان 
الحرب الحقيقية بين الدولة والارهابيين قد بدأت فجر أمس وسوف 
تستمر إلى النهاية ما دام هؤلاء العنيدون والشاردون مصرين على 
إيذاء هذا البلد بمشروعهم القائم على القتل المجاني والعشوائي 
والتدمير الذي لايستثني أي منشأة لمجرد انها هدف سهل. لو كان 
لهؤلاء مشروع حضاري لكانوا يستحقون معاملة أخرى ولكنهم لم 
يعلنوا عن شيء سوى الانتحار والقتل والتدمير والمصيبة انهم 
يفاخرون بذلك ويطبقونه عملياً ومع ذلك يلومون منفذي القانون 

لأنهم يحمون المجتمع من الإرهاب.
❊ بعض وسائل الإعلام العربية غير المحايدة تناولت الحدث أمس 

بطريقة كيدية ،حيث قللت من أهمية الضربة ودقتها في تصويب 
اهدافها، وراحت تستدعي متابعين غير نزهاء ليتحدثوا عن استهداف 
الحملة للمدنيين دون غيرهم، وزعم البعض ان الطائرات امريكية 
جاءت من وراء البحار، وان لاصحة لخبر وجود إرهابيين أجانب بين 
الصرعى والجرحى والمقبوض عليهم .. وأفضل وسيلة لتبديد هذه 

الشائعات هو قيام منفذي القانون بإعلان الحقيقة إلى الناس.
هذه الحقيقة قد تحتاج بعض الوقت لإخراجها إلى الناس، والمهم 
هو ان يتم اطلاعهم عليها بمجرد اكتمال تقييم الضربة ونتائجها .. 
أعني لابد من إعلان اسماء وصور الارهابيين الذين استهدفوا أكانوا 

محليين أم أجانب، وكشف مخططاتهم التي تم إفشالها.

العفيف تحجب جائزتها .. وتحولها 
إلى جائزة لتشجيع الشباب

نجل الشاعر لطفي أمان يناشد وزير الثقافة إطلاق ما تبقى من أعمال والده المطبوعة العام 2004م
في نداء وجهه عبر أثير الإذاعة

جهاد لطفي

شهادة  أم��س  أك��ت��وب��ر”   14  “ صحيفة  تسلمت 
المرأة  ، ومركز  تقديرية من رئاسة جامعة ع��دن  
للبحوث  والتدريب بالجامعة   أعربا فيها عن شكرهما 
وتقديرهما للصحيفة لمشاركتها وتغطيتها الإعلامية 
الفاعلة  للمؤتمر الدولي الثاني حول المرأة والعلوم 
والتنمية ، المنعقد  خلال الفترة من 12 وحتى 14 

ديسمبر الحالي.

وكان الدكتور عبد العزيز صالح بن حبتور قد أثنى في 
سياق كلمته التي ألقاها في الحفل الختامي للمؤتمر 
الذي عقد في جامعة عدن على صحيفة الرابع عشر 
من أكتوبر ، والجهود التي تبذل لإخراجها يومياً  بثوب 
قشيب ومضمون معلوماتي غني ومتنوع ، مؤكداً أن “ 
14 أكتوبر “ قد شهدت خلال الفترة الأخيرة نقلة نوعية 

في تطورها شكلًا ومضموناً.

❊ �صنعاء / محمد جابر �صلاح  :

الثقافية  العفيف  مؤسسة  أعلنت   
حجب جائزتها للعام 2009م والتي كانت 
حددتها لأفضل بحث يقدم حول “التمييز 
ضد المرأة..خلفياته، أبعاده، دلالاته”، 
لم  بأنها  ذلك  سبب  المؤسسة  وعللت 
تتسلم سوى بحثين لم تتوافر فيهما 
الشروط المطلوبة الأمر الذي استدعى 
حجب الجائزة للعام الثالث على التوالي.

وارج���ع اح��م��د ج��اب��ر عفيف رئيس 
المؤسسة ذلك إلى تعثر البحث العلمي 
في اليمن وعدم  اهتمام المؤسسات 
بالجانب  البحوث  ومراكز  والجامعات 
البحثي، الأمر الذي حدا بالمؤسسة إلى 
تغيير مسار الجائزة من جائزة لأفضل 
بحث إلى جائزة داعمة ومشجعة للشباب 
كأن تمنح الجائزة لأفضل عمل قصصي 
أو شعري غير منشور، وبشروط ستعلن 
عنها المؤسسة مطلع العام بحفل فني 
وتكريمي تدشن من خلاله المؤسسة 

برنامجها الثقافي للعام 2010م.
ومن جانب آخر تنظم مؤسسة العفيف 
الثقافية على مدى يومي الاثنين والثلاثاء 
فعاليات  ديسمبر   22  -  21 القادمين 
“أي��ام بلا ق��ات” التي تفتتح  بمعرض 
مازن  للفنانين  كاريكاتورية  رس��وم 
شجاع الدين وعدنان المحا قري  يستمر 
المشكلات  خلالها  ويعكس  أسبوعاً 
مشكلة  وخاصة  والأسرية  المجتمعية 
القات وما تنتجه من حالة عدم انسجام 
المجتمع سواءً في إطار  بين تكوينات 

الأسرة أو العمل.
كما يحتوي المعرض على مجموعة من 
الصور التي ترصد السلوكيات اليومية 
لماضغي القات، وتختتم الأي��ام عصر 
الثلاثاء 22 ديسمبر بمحاضرة للدكتور 
صلاح الدين الجماعي عن القات الظاهرة 

والمشكلة.
إل��ى أن ه��ذه الأي���ام تنظمها  يشار 
المؤسسة بالتعاون مع الجمعية الوطنية 

فارس المنـجـزات 
  اكُْـتُبْ لِ�شَعْبٍِ بِحِـبِْ القَلْـبِ لَا القـلـمَ ِ

      وَاهْـتُفْ لهُ في جُمُوعِ العُرْبِ،وَالعَجـمَِ 

وَقـلُْ لهُمْ:هَـا هُنَـا �شَعْـبٌ لهُ لُـغَـةٌٌ 

الِ، ومِــنْ اإِ�شْــــرَاقةِ القِـــــيَـمِ  ّـ�شَ ِ       مِـنَ النـ

ـتَفِـــيَاً هْـــرِ مُْ ــعَـدْ  بِهِ  لِلنُـجُـومِ الـزُّ اِ�شْ

َــمِ  يـةََّ العَـــلـ ــوَائـهَا حُـــرِّ �شْ
َ
       وَاغــْـرِ�سْ بِاأ

َـــائــِجِـهِ ـــدَ �شَــعْـبٌ  في وَ�شـ هُـــنَا تَـوَحَّ

       بـكُِلِّ مَـا  فيهِ  مِـنْ قُــرْبَى، ومِـنْ رَحِــــمِ

ـرِ�شُهَا هُــنَا العُـرُوبـةَُ مِـنْ “قَـحْـطَانَ” تَْ

       اإِرَادَة ُ الِله  في  حِــــلٍّ ، وفي  حَــــــــرَمِ 

ُـهُ  َـارِ�سٌ جَــاءَتْ  مَــ�شِـــيْـرَتـ ُـودُهَا  فـ يـقـ

َـمِ  ُّــلـ        بِالمـُنْجَـــزَاتِ لِـيَـمْـحُــو حَــالِـكَ الظـ

*      *      *       *  

ُـلْ لِلحَـاقِـدِيْنَ عَلىَ َــذٍ ّ”،وَقـ اكُْــتـبُ لـ“ـفـ

َـلُّ العِـ�شْـقُ لِلعَــــدَمِ؟        “مَـايُـو”:لِـمَـاذا يَظـ

تُـرَاهِـنُــونَ عَـلىَ مَـنْ  لَا  رِهَـانَ لَــــهُـمْ

ــيْلِ في الـعَــــــــرِمِ ُــثـاَءِ ال�شَّ         وَكُلّــهُمْ كغـ

هُـــنَا “التّــبَابِعُ” في المــيدانِ تَهْـتـفُُ في

 قـلُـوبِــهَا نَـخْــوة اُلاأجْــدَادِ في الـقِــــــدَمِ

تِـهَا هُــنَا الـبَـلَاقِـيْ�سُ مِـنْ “اأرْوَى”، وجـدَّ

ُـولُ نَــحْـنُ بَــنَاتُ الُجـودِ ، والـكَـــرَمِ        تـقـ

اأتى  بِــنَا مِـنْ �شــمَاءِ الِله  هُــــدْهُــدُهَــا

حِ الِحـكَــمِ َـولِ،اأوْ في وا�شِِ        بــِمُحْـكَـمِ الـقـ

واليـوم هــــذا “عليّ ”با�شل عزمه

، والقِــمَـــمِ ـــمِّ ُـهُ في الِجــبَالِ ال�شُّ         رايَــاتـ

كَمَـدَاً ـ�شْـطِـيْ:مُــتْ  للتَّ قـالَ  ” مَـنْ  “عَــلِـيُّ
ـة اَلـقَــــــدَمِ يْ زَلَّ ــحَـدِّ         واحْــذَرْ بِـبَـابِ التَّ

مِـنْ قـبْـل عِـ�شْـريْنَ عَـامَـاً لَـمْ تَـكُنْ حُـلُـمَاً

ُـــمِ ـادقَ الُحـلـ َـاهَـا ؛ فـكَانتْ �شَ تـ
َ
       حَــتَّى اأ

ـــفِيْـنَـةَ نَــحْـوَ الـــبَـرِّ اآمِــنَــــــة ً َـادَ ال�شَّ قـ

عَــمِ حْـبِ،والنِّ        حَتَّى رَ�شَـتْ في الاأمَـانِ الرَّ

ـتِ الغِـــرْبَانُ نَــاعِــــقَــةً  فَـمَـا  لَــهَـا هَــبَّ

        يَـقـوُدُهَــا للْعَـمَــى �شِــرْبٌ مِـنَ الرّخَـــمِ

تِـــنـاَ ـعْـبِ هَـذا يــومُ عِــزَّ يَـا قـاَئِــــدَ ال�شَّ

َــمِ ـقـ         فِـيْهِ �شـفُيْـنـاَ مِـنَ الاأمـرَْا�سِ وال�شَّ

َـدْ  فَـقـلُْ  لِــمَـنْ يَخــْدُمُـونَ الاآخـرِينَ لَـــقـ

ـتْ للْــبَـرَايَـا لـعُْــبَـة ُ الَخــــــدَمِ ـفََ         تَـكَــ�شَّ

ُـنَا قـ َـرِّ مَـا بَـعْـدَ عِـ�شْـريْنَ عَـامَـاً مَــنْ يُـفـ

ـعْـبِ قَـلْـبٌ نَابـِ�سٌ بِــِدَمِ         مَـا دَامَ في ال�شَّ

ـمَاً ـعْـبِ مُعْـتَـ�شِ َـهَا، ولِهــذا ال�شَّ َـعِـ�سْ لـ فـ

ـمِ.          بالِله ،دمتَ لنا ياخَــيْـرَ مُــعْــتَــ�شِ

اإلى فخامة الرئي�س علي عبدالله �شالح رئي�س الجمهورية رجل  الحوار في كل 

المنعطفات واأمام كل التحديات بمنا�شبة دَعْــوة فخامته  اإلى الِحــوَار تت قبة ال�شورى

ـامي ـداأحمـدال�شَّ �شعر / مُمَّ

❊  عدن/  14 اأكتوبر:
ينظم مركز العزاني للتراث والتوثيق 

فعالية  ال��ف��ن��ي 
ث��ق��اف��ي��ة  عصر 
السبت غ��د  في 
مقره الكائن  في 
المنصورة  وذلك 
م��رور  بمناسبة 
على  عاماً   )25(
رح��ي��ل مؤسس 
علي  ال��م��رك��ز 
العزاني  حيدرة 

والذي  الله(  )رحمه 
يتزامن مع تدشين العمل  المؤسسي 
مع الصندوق الاجتماعي للتنمية فرع 

عدن برئاسة غازي أحمد علي .
وي��ش��ارك  في ه��ذه الفعالية أ . د. 
جامعة  رئيس  حبتور  بن  عبدالعزيز 
بالحفاظ  المهتمين  من  ونخبة  عدن 

على الموروث الثقافي الفني .

فعالية ثقافية في مركز 
العزاني بالمنصورة

 هل بدأت الحرب الحقيقية؟
في�شل ال�شوفي

❊  عدن / اأمة الرحمن �صعيد :
ت�صوير/ حنين �صالح 

نظمت جمعيتا أجيال الغد والأمل التنموية فعاليات في 
الغناء والشعر لشباب مديريتي المنصورة والشيخ عثمان 
بمشاركة طلابية واسعة من مدرستي  حاتم وثانوية 

عدن النموذجية  للبنات.
وقدم المتسابقون في الفعالية عدداً من القصائد 
الشعرية والوصلات الغنائية والتي تأتي تواصلًا لبرنامج 
فعاليات الأيام التعبيرية للشباب الذي تم تدشينه يوم 

الجمعة الماضي .
وق��ال الأخ ع��ادل فرج رئيس جمعية الأم��ل ل� ) 14 
أكتوبر( إن الفعاليات الخاصة التعبير الحر للشباب هي 
عبارة عن إعادة توجيه الشباب إلى طرق التغبير المتاحة 
بعيداً عن أعمال التخريب وغيرها .. مشيراً إلى أن أهم  
المخرجات لهذه الأنشطة النوعية  هو العمل المشترك 

بين  قطبي النشاط ، وحدة شباب أجيال الغد والأمل 
التنموية وهي مثال حي لكل منظمات المجتمع المدني 

الراغبة بالتشاور والعمل المشترك.
وقدم شكره  للمجلس المحلي بمديرية الشيخ عثمان 
ممثلًا بمدير عام المديرية أحمد الشيري والأخ / عادل 

باحكيم عضو المجلس المحلي بالمديرية .
وكانت قد أقيمت فعالية في التعبير الحر عبر المسرح 
لعدد من الفرق الشبابية الصاعدة و ذلك يوم أمس الأول 

في مسرح منظمة أدرا بالبساتين .
كما أقيم عصر أمس الخميس فعالية المنتدى المفتوح 
الثاني بقاعة المجلس المحلي بمديرية الشيخ عثمان ، 

بحضور عدد من ممثلي السلطة المحلية بالمديرية . 
يشار إلى أن برنامج الايام التعبيرية للشباب يأتي 
تمكين  برنامج  الطفولة  رعاية  منظمة  من  بدعم 

الشباب. 

تواصلًا الفعاليات يوم الشباب التعبيرية .. منتدى مفتوح في عدن

جمعيتا )أجيال الغد( و)الأمل( تقيمان مسابقة في الشعر والغناء

العزاني

ْ 

علي عبدالله �صالح 

رئي�س الجمهورية ثقافة الكراهيةيجب اأن ترف�س من الجميع 
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